
В рамках своих конкуренций
Доля допущенных к выборам кандидатов в губернаторы  
оказалась рекордной за десять лет
В субботу завершился 
этап регистрации канди-
датов на прямых выбо-
рах губернаторов, кото-
рые пройдут в сентябре 
в 14 регионах. Так на-
зываемый муниципаль-
ный фильтр смогли пре-
одолеть 77 выдвиженцев 
из 88, то есть 87,5% всех 
участников — это абсо-
лютный рекорд с мо-
мента восстановления 
в 2012 году прямых губер-
наторских выборов и вве-
дения «муниципального 
фильтра». Из парламент-
ских партий своих канди-
датов не смогли зареги-
стрировать только ЛДПР 
и «Новые люди» в  Карелии. 
При этом сразу в пяти 
субъектах до выборов до-
пустили всех желающих.

Наиболее конкурентная 
ситуация сложилась в Ка-
релии, где беспартийный, 
но выдвинутый «Единой Рос-
сией» Артур Парфенчиков 
рассчитывает продлить свои 
полномочия главы республи-
ки еще на один срок. Поми-
мо парламентской пятерки, 
о притязаниях на этот пост 
в регионе заявили аж восемь 
«малых партий». Их канди-
датов едва ли можно считать 
реальными соперниками 
для господина Парфенчико-
ва, однако ровно половина 
из них добилась включения 
в бюллетень — это предста-
вители «Родины», Партии 
пенсионеров, Партии ро-
ста и Демократической пар-
тии России. Не смогли со-
брать подписи кандидаты 
от «Коммунистов России», 
Российской партии свободы 
и справедливости, Казачьей 
партии, «Зеленой альтернати-
вы» и — неожиданно — ЛДПР.

По словам лидера карель-
ских либерал-демократов 
Александра Паккуева, кото-
рый и баллотировался в гу-
бернаторы, сложившаяся 
ситуация «вызывает много 
вопросов»: «Как кандидаты 
от партий, не представлен-
ных ни в одном органе мест-
ного самоуправления, соби-
рают подписи, а кандидат 
от ЛДПР — партии, более 

30 лет занимающей место 
на политическом олимпе,— 
нет?» Напомним, для реги-
страции на губернаторских 
выборах нужно собрать ав-
тографы от 5% до 10% всех 
муниципальных глав и де-
путатов региона (в Каре-
лии — 7%). Та же доля подпи-
сей должна принадлежать 
муниципалам «верхнего» 
уровня, то есть главам и де-
путатам районов и городов. 
Наконец, подписи «верхнего 
уровня» должны быть собра-
ны не менее чем в трех чет-
вертях муниципалитетов.

Помимо господина Пак-
куева, в бюллетень не по-
пал выдвиженец партии 
«Новые люди» Михаил Фе-
доров. Парламентские «но-
вички» до последнего были 
уверены, что их кандидат 

преодолеет муниципаль-
ный фильтр, однако, по дан-
ным республиканского Цен-
тризбиркома, господин 
Федоров представил в ко-
миссию только 81 подпись 
из 84 необходимых. В пар-
тии говорят, что их кандида-
та подвели муниципальные 
депутаты Кондопожского 
района, которые «в послед-
ний момент» и, возможно, 
«под давлением местного 
руководства» отказались да-
вать ему свои подписи. «Му-
ниципальный фильтр — 
атавизм. Наверное, когда-то 
он решал государственные 
задачи, но в новое время 
оказался инструментом по-
литической цензуры для ре-
гиональных властей»,— за-
явили „Ъ“ в пресс-службе 
«Новых людей», пообещав 

выступить «с инициативой 
реформировать систему до-
пуска кандидатов к выборам 
губернаторов».

Впрочем, глава карель-
ского избиркома Алексей 
Бахилин оценивает ситуа-
цию иначе. По его словам, 
вал кандидатов в губерна-
торы «говорит о серьезной 
политической активности 
в республике», а господин 
Федоров де-юре стал единст-
венным, кто получил отказ 
в регистрации: все осталь-
ные просто не принесли под-
писи, в связи с чем «утратили 
статус кандидата».

Несмотря на относи-
тельно высокий отсев кан-
дидатов в Карелии, губер-
наторская кампания-2022 
стала рекордной по про-
центу зарегистрированных 

участни ков: удостоверение 
кандидата получили 77 выд-
виженцев из 88, или 87,5%. 
По данным Центризбирко-
ма РФ, с момента возвраще-
ния прямых выборов в 2012 
году ближе всего к этой от-
метке были кампании 2016 
и 2021 годов (76% и 78% соот-
ветственно), а также 2017-го 
(71%). Худшими по этому по-
казателю стали губернатор-
ские выборы-2013, в ходе 
которых до регистрации до-
шло только 43% выдвижен-
цев (в основном это было свя-
зано с большим количеством 
самовыдвиженцев на выбо-
рах мэра Москвы, ни один 
из которых, кроме мэра Сер-
гея Собянина, регистрацию 
не прошел). В среднем же му-
ниципальный фильтр прео-
долевают 64% кандидатов.

Второй по числу «отказ-
ников» стала Ярославская об-
ласть, где врио губернатора 
Михаил Евраев идет на выбо-
ры самовыдвиженцем. Там 
не сумели преодолеть фильтр 
кандидат от «Яблока» Сер-
гей Балабаев и автомеханик 
Алексей Антипов — второй 
после врио главы региона 
самовыдвиженец. Отметим, 
что введенный в 2012 году 
«муниципальный фильтр» 
по-прежнему является непре-
одолимым препятствием для 
независимых самовыдви-
женцев (то есть тех, кто не за-
нимает пост врио губернато-
ра или действующего главы). 
Выборы-2022 исключением 
не стали: помимо ярослав-
ского, регистрацию не прош-
ли два самовыдвиженца 
в Кировской области и один 
в Марий Эл.

Также два кандидата 
не сумели преодолеть барь-
ер в Удмуртии — это выдви-
женцы «Коммунистов Рос-
сии» и Партии возрождения 
России. Во всех остальных 
регионах недопуск на губер-
наторские выборы был эпи-
зодическим, то есть фильтр 
не смогли пройти по одно-
му участнику: в Новгород-
ской области с этим не спра-
вился кандидат от «Яблока», 
в Рязанской — от «Родины», 
в Саратовской — от Партии 
возрождения России, в Свер-
дловской — от Российского 
общенародного союза. В Бу-
рятии, Калининградской, 
Тамбовской, Томской и Вла-
димирской областях в выбо-
рах примут участие все выд-
винутые кандидаты.

Напомним, что в несколь-
ких регионах парламент-
ские партии сами не стали 
выдвигать кандидатов. Так, 
в Марий Эл нет выдвижен-
ца от КПРФ, в Томской обла-
сти — от ЛДПР, а «Справед-
ливая Россия — За правду» 
пропускает кампании в Бу-
рятии, Ярославской и Ки-
ровской областях. Наконец, 
«Новые люди» выдвинули 
кандидатов только в Каре-
лии, Бурятии и Свердлов-
ской области.

Андрей Прах
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Располагаемые  
отходы населения
Минприроды предлагает не менять базу  
для расчета тарифов на вывоз мусора

Минприроды опубликовало проекты 
двух нормативных актов, которые прин-
ципиальным образом меняют подходы 
к формированию базового документа 
в области управления твердыми комму-
нальными отходами (ТКО) — федераль-
ной схемы и меняют правила опреде-
ления нормативов накопления отходов 
в пользу расчетных, а не фактических 
данных. Это изменение может закре-
пить процветающую практику расчет-
ных нормативов — в их рамках за вывоз 
отходов население, по мнению экспер-
тов, переплачивает как минимум вдвое, 
а бизнес — в десятки раз.

Проектом постановления правительст-
ва (опубликован на regulation.ru) об изме-
нении правил разработки, утверждения 
и корректировки федсхемы обращения 
с ТКО предлагается дополнить информа-
цию об отходах словом «расчетная», «посту-
пающие» отходы заменить на «планируе-
мые к поступлению» и учитывать в системе 
не «массу» отходов, а «прогнозируемую мас-
су». Кроме этого, проект предлагает создать 
межведомственную комиссию при Мин-
природы, которая будет корректировать 
федсхему в части привязки ее к целевым 
национальным показателям, внесения 
в схему новых объектов (это гарантиру-
ет, что компания становится частью рын-
ка и в том числе может претендовать на го-

споддержку) и порядка публикации схемы 
в интернете для публичного доступа.

В пояснительной записке к документу 
ничего не говорится об изменении подхо-
да к сбору данных, который принципиален. 
На вопрос „Ъ“, зачем нужно заменять фактиче-
ские данные в федсхеме на расчетные и про-
гнозные, в Минприроды пояснили: это дела-
ется для планирования ситуации 2024 года, 
«понимания, насколько объекты инфраструк-
туры будут загружены в будущем и какие оп-
тимально создавать мощности». «Из проекта 
документа вытекает, что в части информации 
об образовании отходов фактические данные 
предложено заменить расчетными»,— убе-
жден директор института экологии Высшей 
школы экономики Борис Моргунов.

Напомним, что глава национального му-
сорного оператора ППК РЭО Денис Буцаев, 
основываясь на данных федсхемы, оцени-
вал необходимый объем инвестиций в со-
ответствующую инфраструктуру в 500 млрд 
руб. В Минприроды полагают, что даже по-
сле изыскательных работ и госэкспертизы 
эта сумма изменится незначительно. В ми-
нистерстве также заверяют, что «располага-
ют всей информацией о фактическом объеме 
образования отходов, так как в системе рабо-
тают ответственные за обращение с отхода-
ми: региональные операторы, операторы».

экономическая политика — с2

«Не на бумаге, а на деле»
Генпрокурор Игорь Краснов  
рассказал „Ъ“ о борьбе с коррупционерами,  
украинскими националистами 
и собственными подчиненными

Генпрокурор России Игорь Краснов 
в интервью начальнику отдела про-
исшествий „Ъ“ Максиму  Варывдину 
рассказал, что за полгода прокуро-
рами было выявлено 2,7 млн наруше-
ний законодательства; раскрыт кар-
тельный сговор ряда поставщиков 
медпрепаратов; выявлены злоупо-
требления проверками бизнеса в Ро-
спотребнадзоре, почему украинский 
«Азов» признан террористической 
органи зацией и как наказали сотруд-
ников надзорного ведомства, надзи-
рающих за соблюдением законности 
в уголовно-исправительной системе.

— По некоторым данным, после на-
чала специальной военной операции 
(СВО) в Донбассе прокуроры начали ра-
ботать в особом режиме реагирования 
на события.
— Безусловно, текущие обстоятельства обя-
зали расставить акценты. Внешние вызовы 
потребовали применения новых подходов 
к организации надзорной деятельности, 
расширения форм и методов взаимодей-
ствия с населением и институтами гра-
жданского общества. Для этого еще в апре-
ле мною было дано указание об усилении 
прокурорского надзора за исполнением за-
конов, соблюдением прав граждан в связи 

с принимаемыми Российской Федерацией 
мерами по поддержке экономики и соци-
альной сферы, а также в связи с введением 
отдельных ограничений на осуществление 
финансово-хозяйственной и иной деятель-
ности. Разумеется, достижение реальных 
результатов в защите прав граждан, инте-
ресов государства и общества, обеспечение 
законности при функционировании эконо-
мики является основным маркером всей ра-
боты прокуроров.

Отмечу, что за первые шесть месяцев это-
го года прокурорами было выявлено почти 
2,7 млн нарушений законодательства, защи-
щены права почти 600 тыс. человек, по на-
шей инициативе к дисциплинарной от-
ветственности привлечено около 428 тыс. 
граждан, а к административной — еще бо-
лее 131 тыс. Материалы прокуратуры послу-
жили основанием для возбуждения свыше 
11 тыс. уголовных дел.
— Что для вас самое важное в оценке ка-
чества работы подчиненных?
— Безусловно, это умение выстраивать 
обратную связь с людьми и добиваться 
всеми доступными способами реально-
го устранения нарушений закона, восста-
новления нарушенных прав. Не на бумаге, 
а на деле!

первые лица — с4

NordWind 
налетел 
на деньги
Авиаперевозчику 
урезали субсидии 
из-за оставленных 
за рубежом самолетов

Как выяснил „Ъ“, «Северный ве-
тер» (NordWind) стал первым пе-
ревозчиком,  поплатившимся 
за оставленную за рубежом 
 более чем треть парка. Компа-
ния активно летает по стране 
на 23 самолетах, но получит ме-
нее 1,4 млрд руб.— в пять раз 
меньше, чем могла бы, и мень-
ше, чем авиакомпании с вдвое 
меньшим парком. Причиной 
стал понижающий коэффициент, 
который применяется при пре-
доставлении антисанкционной 
субсидии компаниям, у которых 
более трети парка находилось 
к 21марта за пределами РФ. 

Авиакомпания «Северный ветер» 
(NordWind) стала единственным 
крупным перевозчиком, который 
получит в пять раз меньше субси-
дий на поддержку внутренних пере-
возок, чем мог бы при своем налете.

• По условиям предоставления 
субсидии в 100 млрд руб., с  апреля 
по  октябрь авиакомпания  должна 
сохранить не менее 72% от своего 
пассажирооборота за тот же пери-
од 2021 года. Расходы перевозчиков 
компенсируют в размере 1,11 руб. 
за каждый пассажиро-километр.
По этой программе NordWind, 

которая летает по стране на 23 са-
молетах, должна получить всего 
1,362 млрд руб. Для сравнения: за-
мыкавшая в 2021 году топ-15 ави-
акомпаний NordStar, в парке ко-
торой девять Boeing 737, получит 
более 1,433 млрд руб. «Уральские 
авиалинии» (пятая в топ-2021) с 52 
самолетами, выполняющими рей-
сы по стране, и Utair (шестая с 30 су-
дами, летающими по РФ, по дан-
ным Flightradar24), получат 8,9 млрд 
и 7 млрд руб. соответственно. Smart-
avia на 13 самолетах предоставят 
3,7 млрд руб., а АК «Якутия» —1 млрд 
руб. за шесть летающих самолетов.

Как объясняет один из собеседни-
ков в Минтрансе, седьмая по итогам 
2021 года NordWind могла бы полу-
чить «сопоставимые с „уральцами“ 
и Utair» суммы (до 6 млрд) «пропорци-
онально налету». Но, как уточнил вто-
рой источник в ведомстве, компания 
получит выплаты с понижающим 
коэффициентом 0,21. В постановле-
нии 761 указано, что он применяется 
к субсидиям для тех авиакомпаний, 
у которых более трети парка нахо-
дилось к 21 марта «за пределами РФ 
в целях, не связанных с выполне-
нием воздушных перевозок». Один 
из источников „Ъ“ предполагает, что 
поправку, которая не фигурировала 
в ранних версиях постановления, 
ввели «в назидание компаниям с ту-
рецкими корнями за потерю парка».

деловые новости — с9

В 2022 году Карелия (на фото — ее глава Артур Парфенчиков) оказалась лидером и по числу  
выдвинутых кандидатов в губернаторы, и по числу отказов в их регистрации  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,4

миллиона составило по итогам июля общее количество самозанятых в РФ. С начала года оно 
увеличилось на 40%, следует из данных Федеральной налоговой службы. В июле было зарегистрировано 
273 тыс. новых самозанятых, сняты с регистрации 75 тыс. По сравнению с июнем общее число самозаня-
тых увеличилось почти на 4%. Сумма начисленных им налогов в июле составила 3,17 млрд руб., что 
на 103 млн руб. больше, чем было в июне. Из этой суммы на начисления по выплатам самозанятым от юри-
дических лиц пришлось 2,22 млрд руб., от физлиц — 953 млн руб. Выручка самозанятых увеличилась в июле 
до 71,77 млрд руб. (плюс 2,32 млрд руб. к июню).

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ

Стать предприни
мателем пробовал  
каждый третий

Данные опроса компании Ipsos, за‑
нимающейся анализом состоя‑
ния рынков, свидетельствуют о ро‑
сте предпринимательской актив‑
ности в мире. Треть респондентов 
(всего опрошено 21 тыс. человек 
в 26 странах) сообщили о наличии 
у них предпринимательского опы‑
та. Столько же готовы начать свое 
дело в ближайшие два года. Доля 
заинтересованных в развитии сво‑
его бизнеса выше в странах Латин‑
ской Америки и в Индии, ниже — 
в Японии, Нидерландах, Бельгии, 
Швеции. Отчасти такие результаты 
аналитики компании объясняют не‑
удовлетворенностью граждан сво‑
ими финансовыми перспектива‑
ми — рост их доходов не успевает 
за ростом стоимости жизни из‑за 
инфляции.

Опрос выявил растущий инте‑
рес к развитию бизнеса со стороны 
женщин и молодежи, а также людей 
с низким уровнем образования или 
дохода. Традиционно предпринима‑
тельство было прерогативой муж‑
чин с высшим образованием и вы‑
соким доходом. В 2018 году о на‑
личии бизнеса сообщили 23% жен‑
щин и 33% мужчин, в 2022 году — 
28% и 34% соответственно. Доля 
предпринимателей, стартовавших 
с низким доходом, также вырос‑
ла — с 21% до 28% (с высоким — 
с 33% до 35%). По мнению 41% ре‑
спондентов, нехватка средств оста‑
ется главным барьером для нача‑
ла бизнеса.

Данных о предприниматель‑
ской активности в РФ в исследова‑
нии нет — из‑за военной операции 
Ipsos, как сообщается, «временно 
приостановила опросы в России». 
Впрочем, недавний опрос Super‑
job (3 тыс. респондентов без статуса 
предпринимателя) показал, что рос‑
сияне сейчас стали реже задумы‑
ваться о старте своего дела — гото‑
вы на это 31% опрошенных, 47% — 
не готовы. Барьерами названы от‑
сутствие стартового капитала, про‑
фессиональной подготовки и нео‑
пределенность экономической ситу‑
ации. В целом же ситуация в РФ со‑
ответствует мировым тенденциям. 
Чаще о планах открыть бизнес сооб‑
щали мужчины, чем женщины (36% 
и 26%), молодежь до 24 лет (43%), 
а не респонденты старше 45 (25%).

Гендиректор аналитического 
центра НАФИ Гузелия Имаева от‑
мечает, что на желание россиян 
открыть бизнес влияют яркие ро‑
левые образы людей, добивших‑
ся успеха, для женщин важны под‑
держка родных и близких.

Диана Галиева

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКАЯ АКТИВНОСТЬ 
ПО СТРАНАМ (% ОПРОШЕННЫХ) 

ИСТОЧНИК: IPSOS.
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Глава Минэкономики Максим Решетников ожида-
ет, что осенью рекордно низкий уровень российской 
безработицы может несколько подрасти - об этом, 
по его словам, свидетельствуют растущие показа-
тели неполной занятости на предприятиях. Пока, 
по опросам Института Гайдара, доли работников, пе-
реведенных на сокращенный рабочий день, отправ-
ленных в отпуск или находящихся в состоянии про-
стоя, находятся ниже мартовских значений. По оцен-
кам ЦМАКП, это не исключает осеннего подъема без-
работицы — поведение компаний, до сих пор зани-
мавших выжидательную позицию и сохранявших ра-
бочие места, может измениться, и рекордно низкая 
безработица может превратиться в просто низкую.

Уровень безработицы в России может несколько под‑
расти осенью этого года. Такими опасениями на прошед‑
шем в пятницу в Екатеринбурге совещании по поддерж‑
ке экономики поделился глава Минэкономики Максим 
Решетников. «У нас действительно второй месяц подряд 
безработица держится на рекордно низких значениях — 
3,9%. В то же время по ряду отраслей, по ряду предприя‑
тий мы видим, что есть рост неполной занятости — это та‑
кие индикаторы, за которыми нужно внимательно смо‑
треть. Думаем, что осенью мы, к сожалению, отойдем 
от этих рекордно низких значений»,— сказал министр. 

Максим Решетников пояснил, что обновленный ма‑
кропрогноз, в котором в том числе будут и показатели 
безработицы на 2023–2025 годы, ведомство представит 
уже на следующей неделе. Министр отметил, что пред‑
приятия «ищут режимы работы, которые позволят со‑
хранить занятость в полном объеме», и напомнил, что 
на их поддержку власти выделили немалые средства, мо‑
дифицировав формы помощи в отраслях, столкнувших‑
ся с ограничениями. 

По данным Росстата, с начала этого года, несмотря 
на санкции и проблемы в экономике, уровень безрабо‑
тицы в стране снижался практически ежемесячно — если 
в январе он составлял 4,4%, то к июню сократился до 3,9%. 
Таким образом, в этом году продолжился тренд 2021 года 

на восстановление занятости после резкого роста числа 
безработных во время пандемии. Напомним, на пике, 
в августе 2020 года, официально работы не имели 6,4% 
экономически активного населения. 

Нынешнюю стабильность уровня занятости на рынке 
труда, как следует из июльского мониторинга экономи‑
ческой ситуации Института Гайдара (ИЭП), вряд ли мож‑
но объяснить использованием на предприятиях меха‑
низмов скрытой оптимизации расходов на персонал — 
вывода в простой, отправки в неоплачиваемый отпуск 
или перевода на неполный рабочий день. По данным 
опроса ИЭП, большинство респондентов (90%) в июне 
продолжали работать в обычном режиме (в марте таких 
было 92%). Только 4% работников были переведены на со‑
кращенный рабочий день, отправлены в очередной или 
вынужденный отпуск с частичной оплатой или без нее 
(в марте — 5%). 

Статистически незначимо изменилась и доля работни‑
ков, трудящихся на предприятиях, находящихся в состоя‑
нии простоя. В такой ситуации сейчас пребывают 5% заня‑
тых (в марте — 6%). При этом в июне респонденты чуть чаще 
отмечали рост заработной платы и чуть реже — ее сниже‑
ние. Наконец, доля опрошенных, столкнувшихся с задерж‑
ками зарплаты, снизилась с 8% в марте до 5% в июне. 

Впрочем, судя по оценкам экспертов ЦМАКП, все это 
не исключает подъема безработицы этой осенью. Они 
отмечают, что многие компании, в первую очередь ино‑
странные, до сих пор занимали выжидательную пози‑
цию и сохраняли рабочие места. В дальнейшем ситуация 
может начать сильно различаться в региональном разре‑
зе — острее проблема безработицы будет стоять для «про‑
мышленных», а не для «сервисных» регионов. Кроме 
того, напоминают в ЦМАКП, потеря рабочих мест может 
происходить не только из‑за кризисных явлений в эконо‑
мике, но и по причине автоматизации труда, потенциал 
которой в России достаточно велик. К примеру, до 2030 
года он может сделать ненужными до 3 млн рабочих мест 
в оптовой торговле. 

Анастасия Мануйлова

Безработицу оставили на осень
Минэкономики поделилось легким беспокойством по поводу будущей занятости

Как неоднократно писал „Ъ“, к качеству ис‑
ходных данных региональных терсхем есть 
претензии не только у участников рынка, экс‑
пертов (в том числе ОНФ), но и у прокуратуры. 
В их основе чаще всего лежат оценки регопе‑
раторов, отражающиеся в нормативах нако‑
пления отходов, подход к вычислению кото‑
рых в регионах различен. «Регоператоры и ре‑
гиональные власти заинтересованы в увели‑
чении объемов. От этого зависят тариф, субси‑
дии регионам и компенсации затрат регопера‑
торам из местных бюджетов. Поэтому все схе‑
мы „заточены“ на рост объемов, а не их сниже‑
ние, как поручено президентом»,— напомина‑
ет Содном Будатаров из лаборатории по иссле‑
дованию экономики замкнутого цикла ИГСУ 
РАНХиГС. Эксперты отмечают, что проблема 
не только в отсутствии анализа структуры на‑
копления ТКО в регионах, но и в том, что даже 
общая статистика образования отходов в Рос‑
сии разная: Росприроднадзор называет цифру 
в 45 млн тонн, а ППК РЭО — в 60 млн тонн в год. 

Параллельно Минприроды опубликова‑
ло проект новых правил нормативов нако‑
пления ТКО. В пояснительной записке к до‑
кументу подробно объясняется, почему те‑
кущие данные о накоплении отходов счита‑
ются нерелевантными, предлагая новые рас‑
четные методы определения норматива на‑
копления ТКО без проведения замеров. Это 
призвано сгладить «выбросы» в данных меж‑
ду регионами и объектами образования от‑
ходов.

Экспертам изменение подходов, которые, 
по их мнению, закрепляют существующее за‑
вышение оценок накопления ТКО (и соответ‑
ственно, тарифов на их вывоз), категорически 
не нравится. Закон позволяет платить за вывоз 
отходов по факту, а не по нормативу, но прео‑
долеть сопротивление регоператоров гражда‑
нам и бизнесу крайне сложно. В одном из мно‑
гоквартирных домов Нижнего Новгорода 
фиксируется, что в реальности ТКО образует‑
ся на 35% меньше, а при раздельном сборе — 
на 50% меньше от региональных нормативов, 
указывает господин Будатаров. «Оба докумен‑

та на федеральном уровне закрепляют неспра‑
ведливые и коррупционные решения о нор‑
мативах накопления и тарифах. В ряде реги‑
онов — Пермский край, Курганская область, 
Костромская область и других — нормативы 
накопления ТКО признаны недостоверными 
и отменены судами. Они в большинстве реги‑
онов завышены в два—шесть раз, что позволя‑
ет регоператорам в связке с региональными 
тарифными комиссиями манипулировать та‑
рифом. Из‑за этого население переплачивает 
за вывоз ТКО как минимум в два раза, а биз‑
нес — до 60 раз. Выводы прокурорских про‑
верок и судебные решения эти манипуляции 
подтверждают»,— отмечает он. 

Председатель правления Союза отходопере‑
рабатывающих предприятий УрФО Сергей За‑
вьялов полагает, что данные по Курской обла‑
сти из таблиц Минприроды завышают расчет‑
ный норматив примерно в 4,5 раза. «Представ‑
ленный вариант НПА пытается узаконить про‑
тивозаконные нормативы. Вопрос с тарифами 
решался бы просто, если бы в регионах вели 
в реальном времени учет, то есть цифровиза‑

цией отрасли обращения ТКО. Скорее всего, 
мы увидим попытки саботировать ее всеми до‑
ступными средствами. 200 млрд руб. годового 
оборота отрасли — высокая ставка для таких 
попыток»,— говорил он.

Напомним, федеральная схема долж‑
на содержать электронную модель, кото‑
рая, по сути, предваряет появление ГИС уче‑
та ТКО — ФГИС УТКО. Оба проекта норматив‑
ных актов — шаг в сторону саботажа реально‑
го учета ТКО, считают эксперты. Содном Буда‑
таров говорит, что «реальные расчеты» мож‑
но сделать при помощи весового контроля 
на полигонах — взвешивая контейнеры с от‑
ходами: «Специалисты знают, что, например, 
в Московской области вес отходов вместе с ба‑
ком колеблется от 107 кг до 118 кг, это в четы‑
ре раза меньше усредненных нормативов. За‑
меры можно провести в любом регионе. Без 
этого невозможна цифровизация сферы ТКО, 
„обеление“ рынка и объективное понимание 
результатов мусорной реформы — снижение 
полигонного захоронения».

Алексей Шаповалов

Располагаемые отходы населения

Рост цен на энергоносители и конфликт 
на Украине будут способствовать даль-
нейшему увеличению глобальных сальдо 
счетов текущих операций в текущем году 
до $3,9 трлн (3,8% мирового ВВП), следу-
ет из нового доклада Международного ва-
лютного фонда (МВФ). Избыток мирового 
объема дефицитов и профицитов, по мне-
нию организации, способен усилить про-
текционизм и увеличить торговую напря-
женность. Базовый прогноз МВФ предпо-
лагает, что в 2023 году глобальные саль-
до счетов текущих балансов должны сни-
зиться, но слишком длительная бюджет-
ная консолидация в странах с дефицитом, 
сохранение высоких цен на энергию и ге-
ополитической напряженности могут при-
вести к дальнейшему росту показателя.

В новом «Докладе по внешнеэкономиче‑
скому сектору» аналитики МВФ подсчитали, 
что на фоне роста цен на энергию и конфлик‑
та на Украине в 2022 году глобальные сальдо 
счетов текущих операций, под которыми в ор‑
ганизации понимают объем дефицитов и про‑
фицитов всех стран мира в долларовом выра‑

жении, снова вырастут с $3,3 трлн до $3,9 трлн 
(3,8% мирового ВВП). До пандемии в течение 
нескольких лет показатель падал, но в 2020 
году возобновил рост и достиг 3% от мирового 
ВВП, а в 2021 году — 3,5% ВВП. Пандемия и по‑
следующие меры самоизоляции стали причи‑
ной переноса потребления из сферы услуг к то‑
варам, что привело к расширению глобальных 
сальдо, поскольку развитые страны с дефици‑
том увеличили импорт товаров из развиваю‑
щихся, у которых был профицит, а растущие 
транспортные расходы ускорили этот процесс.

По мнению МВФ, избыток глобальных саль‑
до счетов текущих операций может способ‑
ствовать принятию протекционистских мер 
и увеличить торговую напряженность. Несмо‑
тря на то что базовый прогноз МВФ на 2023 
год предполагает снижение глобальных саль‑
до (на фоне смягчения воздействия пандемии 
и конфликта на Украине), показатель может 
продолжить расти, если бюджетная консоли‑
дация в странах с дефицитом счета текущих 
операций займет больше времени, чем ожи‑
далось. Укрепление доллара может также при‑
вести к расширению дефицита счета текущих 

операций в США и, соответственно, к росту 
глобальных сальдо. Сохранение высоких цен 
на энергию и повышенной геополитической 
напряженности также может способствовать 
увеличению данного показателя.

По прогнозу МВФ, в 2022 году значительно 
сократится профицит в Германии, с $314 млрд 
до $251 млрд (6,1% ВВП) на фоне сокращения 
экспорта в РФ и роста цен на импортируемые 
энергоносители. МВФ советует всем странам 
с чрезмерным профицитом способствовать ро‑
сту инвестиций и устранять стимулы для на‑
копления излишних сбережений частными 
лицами, в ряде развивающихся стран послед‑
нему может способствовать расширение со‑
циальной защиты. Дефицит в США вырастет 
с $822 млрд до $944 млрд (3,7% ВВП) на фоне 
роста импорта товаров. Власти США, по мне‑
нию МВФ, должны отменить тарифные барье‑
ры для поддержки свободной торговли, а так‑
же повысить подготовку и мобильность работ‑
ников и ускорить рост рабочей силы. В целом 
избыточные сальдо счетов текущих операций 
по‑прежнему сосредоточены преимуществен‑
но в развитых странах. 

По России МВФ прогнозирует увеличение 
профицита по текущему счету в этом году 
до $265 млрд с $122 млрд в прошлом (с 6,9% 
до 11,9% ВВП). Такому росту должно способ‑
ствовать сокращение импорта при сохране‑
нии экспортных объемов. Сжатие импорта 
произошло в первую очередь за счет стран, ко‑
торые ввели санкции в отношении РФ: в мар‑
те—апреле наблюдался провал на 60–80%, 
в июне, по данным Destatis, поставки из Гер‑
мании в РФ были на 40,3% ниже, чем год на‑
зад. Зеркальные данные по торговле с Китаем 
(ФТС не раскрывает объемы импорта и экспор‑
та) показывают умеренный рост импорта за пе‑
риод с января по июль — на 5,2%, до $36,3 млрд 
при резком увеличении экспорта в денежном 
выражении — на 48,8%, до $61,5 млрд. Этот эф‑
фект, вероятно, в значительной части связан 
с ростом цен на сырье, а также переориента‑
цией поставок на Восток. Данные по июлю де‑
монстрируют более выраженный рост импор‑
та из Китая — на 22% (до $6,8 млрд), тогда как 
экспорт год к году увеличился на сопостави‑
мые 49% (до $10 млрд).

Георгий Смирнов, Татьяна Едовина

Увеличение глобальных сальдо
МВФ прогнозирует рост мирового объема профицитов и дефицитов

Министр экономики Максим Решетников предполагает,  
что безработица в РФ уже поставила в 2022 году рекорд снижения  
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В конце прошедшей недели стало из-
вестно о формировании в Санкт-Петер-
бурге трех «именных» добровольческих 
подразделений для участия в специаль-
ной военной операции (СВО) на Украине. 
Формирование таких отрядов идет в ре-
гионах уже несколько месяцев: вступать 
в них призывают местные власти и вете-
ранские организации, добровольцам 
обещают солидные денежные выплаты 
и обеспечение всей необходимой экипи-
ровкой. Процедурные вопросы решают-
ся через военкоматы, где желающие от-
правиться на СВО заключают контракт 
с Мин обороны. Как правило, такие по-
дразделения состоят из земляков, кото-
рые вместе проходят обучение и так же 
вместе должны будут участвовать в бое-
вых действиях.

Информация о создании в Петербурге до-
бровольческих отрядов «Кронштадт», «Нева» 
и «Павловск» появилась 4 августа в паблике 
«ВКонтакте» под названием «Пункт отбора 
на военную службу по контракту». Согласно 
объявлению, комплектуются эти подразде-
ления «исключительно жителями Санкт-Пе-
тербурга».

Формирование подобных отрядов идет 
в регионах с весны: по подсчетам „Ъ“, как 
минимум в двух десятках субъектов РФ со-
зданы уже более 40 таких подразделений. 
Информация о них публикуется в СМИ и со-
цсетях органов власти, при этом они полу-
чают специальные наименования, так или 
иначе указывающие на их территориаль-
ную принадлежность. Как правило, в эти по-
дразделения входят жители именно того ре-
гиона, где они формируются, которые вме-
сте проходят обучение и боевое слаживание, 
а потом вместе отправляются на СВО.

Так, в Якутии добровольческий отряд на-
зывается «Боотур» — по местным преданиям, 
Эллэй Боотур считается первопредком яку-
тов. О его предстоящей отправке на СВО «для 
освобождения дружеских республик, укре-
пления рубежей и обороны нашей страны» 
написал 28 июля в своем Telegram-канале 
глава республики Айсен Николаев. По сло-
вам командира «Боотура» Александра Коло-
сова, в его состав входят водители, механи-
ки, наводчики ПВО и пулеметчики.

«Главный принцип, который мы здесь 
формируем,— землячество… Батальон при-
дет к своим землякам подготовленным и бу-
дет хорошей поддержкой военным частям, 
которые участвуют в спецоперации на Укра-
ине»,— описал задачи приморского отряда 
«Тигр» губернатор Олег Кожемяко. О начале 
формирования батальона 9 июля сообщила 
пресс-служба краевого правительства. Под-
готовка его бойцов идет на базе 155-й брига-
ды морской пехоты Тихоокеанского флота.

«Задумка такова, что батальоны должны 
быть сформированы только из уроженцев 
Татарстана, чтобы они встали в строй пле-
чом к плечу, знали друг друга, вместе шли 
и выполняли поставленные задачи»,— по-
яснял принцип формирования батальонов 
«Алга» и «Тимер» (с татарского — «Вперед» 
и «Железный») начальник пункта отбора на 
военную службу по контракту в Казани май-
ор Евгений Токмаков. А пресс-секретарь пре-

зидента Татарстана Лилия Галимова уверя-
ла, что эта инициатива родилась «по зову 
души»: «Насколько я понимаю, с призывом 
обратились люди, которые непосредствен-
но этим занимаются. Я не слышала, чтобы 
руководство республики с какими-то призы-
вами обращалось». У татарских батальонов 
есть собственный Telegram-канал, где пери-
одически публикуются агитационные виде-
оролики. «Я Алексей. Каждый день работаю 
в поле в своем родном Волжске»,— рассказы-
вает в одном из них доброволец, садящийся 
в БМП. «Я Булат, IT-специалист из Нижнекам-
ска. Разрабатываю программы для крупных 
компаний города»,— говорит другой.

При зачислении в чувашский батальон 
связи «Атал» (с чувашского — «Волга»), по-
пасть в который тоже могут только жители 
республики, плюсом считается знание чу-
вашского языка. Для подписания контракта 
опыт военной службы не требуется, но нуж-
но образование связиста или водительские 
права категории B, C, D, E.

В Пермском крае формируются мото-
стрелковая рота «Парма» численностью 90 
человек и танковый батальон «Молот» (око-
ло 160 человек). Еще один танковый баталь-
он имени Кузьмы Минина создается в Ниже-
городской области. Амурская область, как 

сообщали в середине июля местные СМИ, 
собирает мотострелковый батальон «Амур-
ский», который, как предполагается, будет 
состоять из 400–500 человек. На сайте прави-
тельства Ленинградской области появилось 
объявление о наборе в артиллерийские ди-
визионы «Невский» и «Ладожский». А в Тю-
менской области заявили о формировании 
сразу трех подразделений с разными специ-
ализациями: саперного батальона «Тобол», 
роты снайперов «Тайга» и артиллерийского 
дивизиона «Сибирь». По официальной вер-
сии, «Тобол» был сформирован по инициа-
тиве ветеранов Тюменского высшего воен-
но-инженерного командного училища. Пер-
вые группы добровольцев этих подразделе-
ний отправились на СВО в конце июля.

Два мотострелковых батальона подгото-
вила для СВО Башкирия. О формировании 
первого, имени Минигали Шаймуратова (со-
ветский башкирский военачальник времен 
Великой Отечественной войны), еще в мае 
заявила республиканская организация «Ве-
тераны морской пехоты и спецназа ВМФ». 
А в июне «Ветераны десантных войск и спец-
наза Башкортостана» анонсировали созда-
ние батальона имени Александра Доставла-
това (уфимец, погибший на второй чечен-
ской войне). Глава республики Радий Хаби-
ров говорил, что общая численность двух ба-
тальонов превышает 800 человек.

В ряде регионов создаются подразделе-
ния поддержки. Например, батальон мате-
риально-технического обеспечения «Сейм» 
из Курской области займется подвозом го-
рючего, продовольствия, боеприпасов и т. д. 

Омская область объявила о формирова-
нии ремонтной роты, роты материального 
обеспечения и медицинского подразделе-
ния под названиями «Иртыш», «Авангард» 
и «Омь». Там наиболее востребованы авто-
механики, логисты, экспедиторы, завхозы 
и средний медицинский персонал. По дан-
ным омских властей на начало прошлой не-
дели, получено 150 заявлений на службу, 
50 человек уже прошли отбор и включены 
в приказ, а еще 400 человек позвонили на 
контактный номер и заявили о готовности 
вступить в именные батальоны.

Среди других «именных» подразделе-
ний — «Ангара» (Иркутская область), челя-
бинские батальоны «Южноуралец» (261 че-
ловек) и «Южный Урал» (253 человека), том-
ский «Тоян» (по имени князя племени эуш-
тинских татар, живших на берегу Томи в XVII 
веке). В ульяновских батальонах «Свияга» 
(река, протекающая через Ульяновск) и «Сим-
бирск», как ожидается, будет по 200 бойцов. 
По словам замглавы центрального пункта на-
бора Ульяновска Максима Коржова, интерес 
к заключению контрактов «очень большой»: 
в день поступает более 100 звонков.

В Краснодарском крае добровольческие от-
ряды формируются на основе Кубанского ка-
зачьего войска. Еще в апреле там был создан 
отряд имени атамана Черноморского казачь-
его войска Захария Чепиги, а в мае — отряд 
«Кубань». Всего в СВО участвуют около 1,2 тыс. 
казаков, в крае функционирует специальный 
центр подготовки казаков-добровольцев. Кро-
ме того, 22 июля на сайте Союза казаков-вои-
нов России и зарубежья появилась информа-

ция о реорганизации казачьего отряда «Дон» 
в бригаду и о присоединении к нему баталь-
она «Терек». В состав новой бригады должны 
также войти «Кубань» и подразделение «Ени-
сей». Ранее СМИ писали об участии в СВО ка-
зачьих подразделений «Ермак» и «Таврида».

За процедурные формальности во всех ре-
гионах отвечает Минобороны: добровольцы 
подписывают с ним договоры на срок от не-
скольких месяцев с возможностью продле-
ния и получают официальный статус кон-
трактников. Типичную для многих субъектов 
РФ схему распределения обязанностей при 
формировании регбатов ранее описал в ин-
тервью приморский губернатор Кожемяко: 
в случае с «Тигром» амуницию (бронежиле-
ты и каски) поставляет Тихоокеанский флот, 
край заботится об одежде и спецснаряжении 
(«различные прицелы, рации, квадрокопте-
ры»), а оружием обеспечивает Минобороны.

Обещанные добровольцам выплаты раз-
нятся от региона к региону. Так, в Омской об-
ласти говорят, что после прибытия на терри-
торию СВО зарплата контрактников соста-
вит минимум 130 тыс. руб. В других регио-
нах называют более высокие цифры, превы-
шающие 200 тыс. руб. А в Пермском крае до-
бровольцам и вовсе обещают, что они будут 
получать не менее 300 тыс. руб. в месяц. Ре-
гиональные власти, в свою очередь, готовы 
на разовые выплаты (от 100 тыс. руб.), но не 
всегда их можно получить сразу. Например, 
в Татарстане добровольцам обещают выпла-
тить сразу только 60 тыс., а еще 200 тыс. они 
получат после пересечения границы. Кроме 
того, контрактникам положены различные 
выплаты за успешное ведение боевых дейст-
вий и суточные в 8 тыс. руб. «за каждый день 
наступления». Региональные доплаты пред-
усмотрены и в случае гибели добровольцев: 
например, в Башкирии их семьям обещают 
по 12,3 млн руб.

Напомним, именные военные подразде-
ления из местных жителей задолго до собы-
тий на Украине начала формировать Чеч-
ня, и в СВО они участвовали с первых дней. 
В частности, это отряды ОМОН и СОБР «Ах-
мат» (названы в честь президента Чечни 
в 2003–2004 годах Ахмата Кадырова), баталь-
он «Юг» и 141-й моторизированный полк 
имени Ахмата-Хаджи Кадырова. В конце 
июня глава Чечни Рамзан Кадыров объявил 
о формировании четырех новых батальонов 
для участия в СВО: «Север-Ахмат», «Юг-Ах-
мат», «Запад-Ахмат» и «Восток-Ахмат».

Как пояснил „Ъ“ на условиях анонимно-
сти осведомленный федеральный чинов-
ник, контрактные отряды формируются по 
территориальному признаку, поскольку так 
удобнее работать с добровольцами. Регио-
нальную власть, по его словам, просили ока-
зать прежде всего информационную поддер-
жку, она также помогает финансами и сбо-
ром средств на дополнительное материаль-
но-техническое обеспечение. На вопрос „Ъ“, 
не может ли после СВО возникнуть проблем 
с такими подразделениями по месту их фор-
мирования, собеседник „Ъ“ ответил: «Тут уж 
принцип меньшего зла. Да и воевать еще 
долго и на разных направлениях».

Андрей Винокуров,  
корсеть „Ъ“

Специальная добровольческая операция
Как регионы формируют подразделения для участия в СВО на Украине

Столичные избиркомы заверши-
ли регистрацию кандидатов в му-
ниципальные депутаты Москвы. 
Согласно предварительным дан-
ным (окончательные цифры Мос-
горизбирком обнародует в нача-
ле этой недели), крупные полити-
ческие партии прошли этот этап 
практически без потерь. Исклю-
чением стали КПРФ и «Яблоко», 
к отдельным выдвиженцам кото-
рых возникли претензии и у из-
биркомов, и у силовиков. Боль-
шинство же отказов в регистра-
ции приходится на самовыдви-
женцев, которые шли на выборы 
в составе районных команд акти-
вистов или пользовались помо-
щью оппозиционных платформ 
по подготовке кандидатов.

Итоги регистрации кандидатов на 
муниципальных выборах в Москве, 
которые пройдут 9–11 сентября, бу-
дут подведены в начале недели, пред-
варительно 8–9 августа, сказал „Ъ“ за-
мглавы Мосгоризбиркома Дмитрий 
Реут. Он уверен, что по сравнению 
с 2017 годом нынешняя кампания 
проходит с гораздо меньшим коли-
чеством жалоб и нарушений.

Итоговое число получивших реги-
страцию кандидатов пока не обнаро-
довано, а некоторые из них продол-
жают оспаривать снятие с выборов 
в судах. На заседании Мосгоризбир-
кома в конце прошлой недели госпо-
дин Реут заверил, что комиссия тща-
тельно разбирается в каждой жалобе. 
Он также подчеркнул, что заявители 
не отрицают фактов, которые выяв-
ляют избирательные комиссии, од-
нако интерпретируют их по-своему. 
«Избирательное законодательство 
не допускает двоякого толкования. 
Те доводы, на которых мы и террито-
риальные избиркомы основываем 
наши решения, неоднократно иссле-
довались Конституционным судом, 
и суд не нашел эти нормы неконсти-

туционными. Единственное основа-
ние для изменения решения комис-
сия — это если комиссия нарушила 
закон, других оснований закон не 
приводит»,— пояснил Дмитрий Реут 
позицию Мосгоризбиркома по пово-
ду снятия кандидатов.

Почти все парламентские пар-
тии сумели сохранить своих выдви-
женцев практически в полном соста-
ве. Напомним, на сентябрьских вы-
борах в Москве разыгрывается 1417 
мандатов в советах депутатов 125 из 
146 муниципальных округов. «Еди-
ная Россия» выдвинула 1417 канди-
датов, КПРФ — 984, «Справедливая 
Россия — За правду» — 626, «Новые 
люди» — 580, ЛДПР — 381.

Относительно большие потери 
среди парламентских партий поне-
сла КПРФ: по словам лидера столич-
ных коммунистов, депутата Мосгор-
думы Николая Зубрилина, на конец 
прошлой недели были зарегистри-
рованы 872 кандидата, девять по-
лучили отказ и еще пять находятся 
в стадии регистрации. Большинст-
ву коммунистов отказывали в реги-
страции за недочеты в поданных до-
кументах, но некоторые были сня-
ты с выборов и по решению суда. На-
пример, лидера команды КПРФ в Че-
ремушках, действующего муници-
пального депутата Елену Селькову 
суд признал виновной в демонстри-
ровании символики экстремистских 
организаций (ч. 1 ст. 20.3 КоАП). На-
помним, что вступившее в силу на-
казание по этой статье на год лиша-
ет гражданина пассивного избира-
тельного права. Некоторое количе-
ство своих выдвиженцев столичные 
коммунисты отозвали с выборов са-
мостоятельно, уличив их в «сотруд-
ничестве с районными властями».

Нескольких кандидатов после ре-
гистрации потеряла и партия «Ябло-
ко», выступавшая на предыдущих 
выборах в роли главного конкурента 

парламентских оппозиционных пар-
тий. Из 180 ее выдвиженцев до этапа 
регистрации дошли 174, из которых 
155 уже зарегистрированы, четверо 
ожидают итогов регистрации и 15 
получили отказ. Наибольшее число 
отказов «яблочникам» было связано 
с обвинениями в демонстрировании 
символики «Умного голосования» — 
соответствующие протоколы были 
составлены на семь кандидатов.

Несколько чаще с выборов сни-
мали самовыдвиженцев, в том чи-
сле действующих муниципальных 
депутатов, которые намеревались 
баллотироваться в составе старых 
или новых команд. В списке пово-
дов для отказа в регистрации, как 
и на выборах в Госдуму-2021, фи-
гурировала «причастность к дея-
тельности экстремистской органи-
зации», подтверждением которой 
были сочтены участие в прошло-
годних митингах в защиту оппози-
ционера Алексея Навального и пу-
бликация постов в его поддержку. 
Например, по этой причине были 
сняты с гонки депутаты Констан-
тин Янкаускас (район Зюзино), Де-
нис Шендерович (Кунцево) и депу-
тат района Останкинский Сергей 
Цукасов (курировал одну из самых 
известных платформ по обучению 
независимых кандидатов — «Де-
путатская академия»). Тем не ме-
нее в целом оппозиционные плат-
формы показали неплохие резуль-
таты: например, проект «Выдвиже-
ние» депутата Зюзино Александра 
Замятина и экс-кандидата в депута-
ты Госдумы от КПРФ Михаила Лоба-
нова отчитался о регистрации 91 из 
110 выдвиженцев, а команда наци-
онал-демократа Романа Юнемана — 
51 из 60 (правда, от поддержки девя-
ти уже зарегистрированных канди-
датов авторы проекта позже отказа-
лись, так как те не прошли «допол-
нительный внутренний фильтр»).

Координатор правовой помощи по 
уголовным делам проекта «ОВД-Ин-
фо» (внесен Минюстом в реестр ино-
агентов) Антон Тароянц отмечает, что 
пока количество снятий кандидатов 
за связь с экстремистскими структу-
рами (не менее пяти случаев) значи-
тельно меньше, чем на прошлогод-
них выборах в Госдуму (более 30), од-
нако в этом году сопоставимое число 
отказов (37) связано с обвинениями 
в демонстрировании экстремистской 
символики. Многие депутаты — рай-
онные лидеры общественного мне-

ния, которые на выборах обычно при-
зывают за кого-то голосовать, и чаще 
всего они агитировали за кандидатов, 
поддержанных „Умным голосовани-
ем“, говорит господин Тароянц.

По подсчетам политолога Алек-
сандра Асафова, «политических» от-
казов в регистрации в эту кампанию 
немного — около 40. «Подавляющее 
большинство отказов — это ошибки 
в документах, непредоставление до-
кументов, ошибки в подписях или 
их недостаточное количество и про-
чее. На мой взгляд, сказались не но-

вые правовые обстоятельства, а от-
сутствие централизованной юриди-
ческой поддержки, которую в 2017 
году оказывали самовыдвиженцам 
Максим Кац, Дмитрий Гудков (кура-
торы проекта „Объединенные демо-
краты“.— „Ъ“) и прочие»,— отмечает 
эксперт. По его мнению, группы кан-
дидатов вокруг отдельных лидеров 
сейчас «инкапсулировались и широ-
кой юридической помощи нет», хотя 
многие декларировали ее наличие.

Кира Хейфец,  
Елена Рожкова

Общее надежнее частного
В Москве завершилась регистрация кандидатов на муниципальных выборах

Создатели территориальных  
батальонов полагают,  
что землякам будет проще  
отправиться в зону СВО,  
проявить там взаимодействие  
и благополучно вернуться домой 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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— За полгода в органы прокуратуры по-
ступило более 2,5 млн обращений, еще 
547 тыс. человек побывали на личных при-
емах у прокуроров. Основными повода-
ми являлись нарушения в сфере трудового, 
жилищного, земельного, налогового зако-
нодательства, жилищно-коммунального 
хозяйства, социальных прав, интересов не-
совершеннолетних, законодательства об ис-
полнительном производстве, прав предста-
вителей бизнес-сообщества.

Обращения по наиболее резонансным 
вопросам, касающимся массовых наруше-
ний, а также затрагивающие права соци-
ально незащищенных категорий граждан, 
в том числе инвалидов, многодетных се-
мей и детей-сирот, я всегда беру под лич-
ный контроль. Требую от прокуроров, чтобы 
при работе с обращениями они исключили 
факты формализма и волокиты, а результа-
тов добивались реальных не только в отно-
шении самого заявителя, но и по региону 
в целом. Например, по вопросам обеспече-
ния нуждающихся лекарствами, расселе-
ния аварийных домов. К сожалению, подоб-
ные проблемы зачастую решаются только 
после вмешательства прокурора. При этом, 
разбираясь с заявлениями, наши работ-
ники вскрывают случаи недобросовест-
ной закупочной деятельности учреждений 
здравоохранения, злоупотребления фарма-
цевтическими компаниями доминирую-
щим положением и раздела рынка по терри-
ториальному принципу. Так, по результатам 
прокурорской проверки следственными ор-
ганами МВД России возбуждено уголовное 
дело по п. «в» ч. 2 ст. 178 УК РФ — в связи с за-
ключением шестью поставщиками, аффили-
рованными с участником фармацевтическо-
го рынка, картельного сговора при продаже 
лекарств в учреждения здравоохранения 
страны на сумму 1,5 млрд руб.
— Удалось разобраться с проверками, ко-
торыми буквально душили бизнес?
— Защита прав добросовестного бизнеса на-
ходится в зоне моего персонального контр-
оля. Принятые нами меры позволили, по 
сути, свести до минимума количество контр-
ольно-надзорных мероприятий. На 1 июля 
в планах осталось 20,4 тыс. из 292 тыс. ранее 
утвержденных нами предложений контр-
олеров. Прокурорами отклонено и 60% заяв-
лений о согласовании внеплановых контр-
ольных мероприятий. Наиболее активного 
нашего реагирования потребовали многочи-
сленные факты нарушения органами Роспо-
требнадзора процедуры проведения контр-
ольно-надзорных мероприятий, подмены их 
административными расследованиями. В ре-
зультате количество проводимых данным ве-
домством проверок сократилось более чем 
на четверть. И мы определенно продолжим 
работу на данном направлении. 

Прокурорское вмешательство способст-
вовало погашению долгов перед бизнесом 
по исполненным государственным и муни-

ципальным контрактам. Так, в Московской 
области предпринимателям было выплаче-
но более 567 млн руб., в Республике Буря-
тия — 380 млн руб., а в Иркутской области — 
еще 217,5 млн.
— В каких еще отраслях выявлялись из-
быточные контрольные функции?
— Нами установлено, что контрольные функ-
ции Росжелдором в полном объеме были 
незаконно делегированы его же подведом-
ственному учреждению — ФБУ «Регистр сер-
тификации на федеральном железнодорож-
ном транспорте» (ФБУ «РС ФЖТ»), которым все 
процедуры осуществляются исключительно 
на коммерческой основе. С 2016 года агент-
ством был самовольно ограничен срок дей-
ствия свидетельств, ранее являвшихся бес-
срочными. В связи с этим предприниматели 
вынуждены были каждые три года прохо-
дить процедуру так называемого планового 
контроля. С 2020 года агентством фактиче-
ски приостановлена деятельность свыше 150 
организаций по причине несвоевременного 
заключения ими договоров с ФБУ «РС ФЖТ» 
на проведение контрольных мероприятий. 
Более того, на предпринимателей принуди-
тельно возлагались расходы, связанные с не-
посредственной деятельностью Росжелдора.

По результатам нашей проверки минис-
тру транспорта Российской Федерации вне-
сено соответствующее представление. За не-
законный отказ предпринимателям в учете 
подвижного состава начальник управления 
инфраструктуры и перевозок Федерально-
го агентства железнодорожного транспорта 
привлечен к административной ответствен-
ности в виде штрафа. А о состоянии законно-
сти в этой сфере я лично проинформировал 
председателя правительства России.
— Говорят, вы отправляете подчиненных 
в магазины, чтобы они отслеживали обо-
снованность цен на товары первой необ-
ходимости?
— Я считаю такую практику необходи-
мой. Важно, чтобы прокурор знал, чем жи-
вут люди, сколько стоят продукты питания, 
предметы первой необходимости. Это его 
прямая обязанность. 

В целях противодействия правонаруше-
ниям в сфере ценообразования, необосно-
ванному росту цен прокуроры вынесли пре-
достережения 5,4 тыс. участников товарных 
рынков об ответственности за злоупотребле-
ния и ценовые сговоры. Совместно с Ассоци-
ацией компаний интернет-торговли нами 
был выработан механизм недопущения спе-

кулятивных объявлений на крупнейших 
электронных торговых площадках. На июль 
этого года более чем в 50 регионах сниже-
ны цены на товары первой необходимости, 
в том числе отпускные цены 20 поставщиков 
товаров только лишь для АО «Тандер».
— Исходя из судебной практики можно 
сделать вывод, что прокуратура — один 
из крупнейших и наиболее успешных 
истцов. Были дела, которые надзор про-
игрывал?
— В первом полугодии 2022 года в суды об-
щей юрисдикции и арбитражи направлено 
256,5 тыс. исков и заявлений на сумму более 
126 млрд руб. С учетом ранее поданных суда-
ми рассмотрено и удовлетворено 184 тыс. за-
явлений на 95,4 млрд руб. 

Например, Арбитражным судом Пермско-
го края удовлетворены требования к Петру 
Кондрашову (резиденту Австрии) и подкон-
трольным ему компаниям об истребовании 
из незаконного владения 89,45% акций ОАО 
«Соликамский магниевый завод», который 
в свое время был приватизирован без реше-
ния правительства Российской Федерации. 
Спорные акции по ходатайству прокурора 
арестованы, запрещена выплата дивиден-
дов, на банковские счета наложены ограни-
чения, сохранено свыше 4,5 млрд руб. 

Решением Арбитражного суда Самар-
ской области по иску прокуратуры области 
признан недействительным договор арен-
ды 14 артезианских скважин, заключенный 
с управляющей компанией без проведения 
конкурсных процедур и оценки имущества, 
скважины возвращены в муниципальную 
собственность.

По нашему иску решением Никулинско-
го райсуда Москвы признаны ничтожными 
распоряжения Росимущества о закрепле-

нии 52 объектов недвижимости на праве хо-
зяйственного ведения за ФГУП «Атэкс», спор-
ные объекты обращены в доход государства. 
В свою очередь, Волжской межрегиональ-
ной природоохранной прокуратурой из не-
законного владения гражданина в пользу го-
сударства истребован участок лесного фонда 
площадью более 200 гектаров, расположен-
ный в границах государственного заказника 
«Исток реки Волги».

Отмечу, что нами активизирована рабо-
та по реализации процессуальных полномо-
чий в арбитражном судопроизводстве. На-
пример, прокуратура Красноярского края, 
вступив в шесть дел о банкротстве органи-
заций-застройщиков, добилась исключе-
ния девяти недостроенных многоквартир-
ных домов и земельных участков под ними 
из конкурсной массы и передачи их регио-
нальному фонду для завершения строитель-
ства. Таким образом были восстановлены 
права более 1,7 тыс. дольщиков.

Еще более 1,1 тыс. дел в арбитражах были 
связаны со спорами, касающимися наруше-
ния законодательства о противодействии ле-
гализации (отмыванию) доходов, получен-
ных преступным путем. Так, Арбитражный 
суд Москвы удовлетворил заявление Генпро-
куратуры об отмене мирового соглашения, 
заключенного между офшорной кипрской 
компанией Selemani Financial Ltd и ООО 
«Траст сервис групп» о взыскании фиктив-
ной задолженности. Таким образом, как мы 
полагаем, был пресечен риск незаконного 
вывода за рубеж более 1 млрд руб.

Судами общей юрисдикции за те же пол-
года удовлетворены исковые требования 
прокуроров об изъятии у должностных лиц 
в доход государства незаконно нажитого 
имущества на сумму свыше 3 млрд руб.
— Можете оценить объем фейковой ин-
формации о событиях в Донбассе?
— После начала специальной военной опе-
рации нами было усилено противодейст-
вие распространению в интернете призы-
вов к экстремизму и терроризму, массовым 
беспорядкам и фейковых новостей. Заявле-
но и удовлетворено более 340 требований 
прокуроров о блокировании недостовер-
ной общественно значимой информации 
о СВО, удалено или заблокировано порядка 
138 тыс. интернет-ресурсов.
— Как прокуратура реагирует на санкции, 
которые вводятся в отношении России?
— По моему поручению был усилен над-
зор за исполнением таможенного законо-
дательства, приняты меры по пресечению 
незаконного вывоза из Российской Федера-
ции и ввоза на территорию страны пищевой 
продукции, медицинского оборудования, 
сырья, запчастей иностранного производ-
ства, в отношении которых установлен осо-
бый порядок перемещения, обеспечению 
соблюдения запретов на осуществление ва-
лютных операций.

После введения со стороны недружест-
венных государств ограничений, связан-
ных с внешнеторговой деятельностью, фак-
тическим закрытием границ Евросоюза для 
экспорта отечественной продукции и им-

порта необходимых для нашей экономики 
товаров, уполномоченными федеральными 
органами исполнительной власти прораба-
тываются различные варианты изменения 
логистических цепочек поставок грузов.

Транспортными прокурорами совместно 
с представителями таможенных органов ор-
ганизованы личные приемы предпринима-
телей, в ходе которых разъясняется порядок 
предоставления льгот и преференций. Фор-
мируется практика реализации положений 
административного законодательства, на-
правленных на поддержку особо уязвимых 
субъектов предпринимательской деятель-
ности — малых и микропредприятий. В апре-
ле—мае в арбитражные суды Центрального 
федерального округа направлены десять за-
явлений об изменении вида наказания на 
предупреждение по неисполненным поста-
новлениям по делам об административных 
правонарушениях, которыми организациям 
впервые назначено наказание в виде штрафа.

В связи с приостановлением полетов в аэ-
ропортах юга России по предложению Ген-
прокуратуры был реализован целый ряд 
компенсационных мер. На открытых мар-
шрутах увеличена частота рейсов, про-
изведена замена самолетов на имеющие 
увеличенную вместимость. Повышена ин-
тенсивность железнодорожного сообщения, 
введены дополнительные поезда.
— Какие изменения произошли в по-
следнее время в состоянии преступно-
сти в стране?
— Среди новых тенденций могу, например, 
выделить такую — за прошедшие шесть ме-
сяцев этого года резко увеличился размер 
причиненного преступлениями матери-
ального ущерба — с 222 млрд до 494 млрд 
руб. С другой стороны, отмечу, что с учетом 
принятых прокурорами мер правоохрани-
тельными органами изъято имущества, де-
нег, ценностей на общую сумму 224 млрд 
руб. (или больше на 442,2% по сравнению 
с первым полугодием прошлого года), а сто-
имость арестованного имущества увеличи-
лась почти в два раза — до 129 млрд руб.

Несмотря на сокращение регистрируемой 
преступности в сфере незаконного оборота 
наркотиков (с 34 235 до 30 187, или на 11,8% 
по ст. 228 УК РФ и с 57 185 до 57 104, или на 
0,1% по ст. 228.1 УК РФ) и рост показателей рас-
следованных и направленных в суд престу-
плений, связанных со сбытом наркотиков, 
фиксируется значительное увеличение чи-
сла выявленных фактов производства нарко-
тиков (с 320 до 380). Считаю, что в этой связи 
требует пристального внимания работа пра-
воохранительных органов, осуществляю-
щих оперативно-разыскную деятельность по 
выявлению нарколабораторий, а также лиц 
и организаций, осуществляющих ввоз и про-
изводство на территории страны прекурсо-
ров наркотических средств, специальных ре-
агентов и химического оборудования.

Отмечу и рост преступлений, совершен-
ных мигрантами. В Москве и области за пол-
года зарегистрировано 4229 и 3302 таких 
преступления, или на 17% и 15% больше.

Полагаю, что необходимо обеспечить неот-
вратимость ответственности за организацию 
нелегальной миграции, совершенствовать 
институты обеспечения безопасности госу-
дарства, направленные на выявление и устра-
нение причин национальной конфронтации, 
в том числе между сообществами мигрантов.
— Какова на сегодняшний день ситуация 
в работе ФСИН?
— Всего за шесть месяцев в этой сфере прове-
дено 30,7 тыс. прокурорских проверок, вы-
явлено 84,9 тыс. нарушений законов, для их 
устранения внесено 5464 протеста, 18,5 тыс. 
представлений, по результатам рассмотре-
ния которых привлечены к дисциплинар-
ной ответственности почти 27 тыс. долж-
ностных лиц.

В органы предварительного расследова-
ния направлено 128 материалов для реше-
ния вопроса об уголовном преследовании, 
возбуждено 97 уголовных дел.

В связи с системными упущениями 
в организации надзора по моему поручению 
проведена внеочередная сплошная аттеста-
ция прокурорских работников, надзираю-
щих за соблюдением законности в уголов-
но-исправительной системе. На заседаниях 
высшей аттестационной комиссии Генпро-
куратуры рассмотрены аттестации первых 
заместителей и заместителей прокуроров 
субъектов Российской Федерации, в долж-
ностные обязанности которых входили во-
просы деятельности подразделений, осу-
ществляющих надзор в указанной сфере. 

По результатам приняты соответствующие 
кадровые решения. Многие уже у нас не ра-
ботают, а по некоторым приняты решения 
о понижении в должностях. 
— Почему вы подали в Верховный суд иск 
о признании регулярного украинского 
военного подразделения «Азов» экстре-
мистской организацией?
— Мы собрали доказательства совершения 
членами объединения «Азов» преступлений 
экстремистской и террористической направ-
ленности, в том числе факты участия обучен-
ных в нем наемников в военных действиях, 
обеспечении их оружием и боеприпасами. 
Установлены факты применения членами 
«Азова» запрещенных средств и методов ве-
дения войны. В ходе этой работы мы одноз-
начно пришли к выводам о деятельности 
«Азова» как националистического форми-
рования, основанного на нацистской иде-
ологии и поддерживающего запрещенные 
в России экстремистские организации. Пре-
ступления, совершенные боевиками «Азова», 
могут сравниться по своей жестокости лишь 
с действиями немецко-фашистских захватчи-
ков и их пособников в годы Второй мировой 
войны. Мы установили факты, свидетельству-
ющие о том, что боевиками «Азова» взяты за 
основу труды идеологов фашизма, включая 
нацистскую символику и лозунги. 

Поэтому, отвечая на ваш вопрос — пода-
ча в Верховный суд России иска о призна-
нии «Азова» террористической организаци-
ей и запрете ее деятельности на территории 
России была безусловной и очевидной.

Вам известно, что судебное заседание 
проходило в закрытом режиме, однако в его 
открытой части были заслушаны показа-
ния специалистов, представивших допол-
нительные доказательства преступной дея-
тельности батальона «Азов».

Так, в суде выступили правозащитники, 
журналисты, общественные деятели, изуча-
ющие на протяжении многих лет деятель-
ность «Азова», которые представили видео- 
и аудиоматериалы, в том числе показания 
очевидцев, о совершаемых его боевиками 
пытках и убийствах мирных граждан, вклю-
чая малолетних детей, умышленных напа-
дениях на гражданские объекты, миниро-
вании и закладывании взрывных устройств 
в местах пребывания гражданского населе-
ния. Суд согласился с мнением о необходи-
мости запретить деятельность объединения 
«Азов» немедленно.

Интервью взял Максим Варывдин

полная версия 
kommersant.ru/13312

«Не на бумаге, а на деле»
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Краснов Игорь Викторович родился 24 декабря 1975 
года в Архангельске. В 1998 году окончил юридический 
факультет Поморского государственного университета 
(ныне Северный федеральный университет).

С 1997 года на следственной работе. С 2006 по 
2007 год был следователем центрального аппарата 
Генпрокуратуры РФ. В 2007 году перешел в созданный 
в том же году Следственный комитет РФ, являлся стар-
шим следователем по особо важным делам при пред-
седателе СК. В качестве следователя вел уголовные 
дела о покушении на главу РАО ЕЭС Анатолия Чубайса, 
об убийствах политика Бориса Немцова, адвоката 
Станислава Маркелова, о хищениях при строительстве 
космодрома Восточный и другие. 30 апреля 2016 года 
назначен заместителем председателя Следственного 
комитета Александра Бастрыкина. 22 января 2020 года 
утвержден на должность генерального прокурора РФ.

Действительный государственный советник 
юстиции. Имеет государственные награды, в том числе 
орден Александра Невского, медаль ордена «За за-
слуги перед Отечеством» II степени, Почетную грамоту 
президента РФ.

с1

За полгода размер причиненного преступлениями 
материального ущерба вырос с 222 млрд  
до 494 млрд руб.

После начала специальной военной операции было 
заявлено и удовлетворено более 340 требований про-
куроров о блокировании недостоверной обществен-
но значимой информации о СВО, удалено или забло-
кировано порядка 138 тыс. интернет-ресурсов
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Вскрытие покажут
Разработаны ГОСТы для помощи спасателям  
при вскрытии транспортных средств

Инструкции для спасателей по безопасно
му вскрытию автомобиля при ДТП разра
ботал ФГУП НАМИ. Документ описывает 
в том числе сценарии повреждений, возго
раний и утопления электромобилей и ма
шин на водородном топливе. Для помощи 
спасателям производители автомобилей 
смогут наносить специальную маркировку 
на батареи, проводку, подушки безопасно
сти и другие компоненты и узлы машины. 
Однако обязанностью для автомобильных 
компаний это не станет.

Еще в 2021 году, рассказывал „Ъ“, МЧС раз-
работало для автозаводов стандарт по состав-
лению электронной инструкции («карты спа-
сения») для вскрытия поврежденных в ДТП 
транспортных средств. В мировой практике 
этот документ называется rescue sheet. В рам-
ках системы краш-тестов EuroNCAP наличие 
«карты» способствует повышению рейтин-
га модели как более безопасной, что впослед-
ствии позитивно влияет на продажи. Россий-
ский ГОСТ утвердили в мае этого года (вступает 
в силу с 1 февраля 2023 года). В связке с ним бу-
дут действовать разработанные ФГУП НАМИ 
стандарты с более детализированными ин-
струкциями для автопроизводителей и спаса-
телей. Документы сейчас проходят обществен-
ное обсуждение.

Стандарты, в частности, предусматривают 
систему цветовой маркировки потенциально 
опасных компонентов машины. Оранжевый 
цвет означает высокое напряжение, серый — 
трубопровод с бензином или соляркой, фио-
летовый — части кондиционера. Отдельные 
значки и пиктограммы укажут расположение 
пиропатрона подушки безопасности, солнеч-
ной панели, аккумулятора, высоковольтного 
кабеля, газов под высоким давлением. Предус-

мотрены таблички, обозначающие «угрозу здо-
ровью человека», высокую токсичность и угро-
зу окружающей среде. Часть значков содержат 
указания по тушению огня водой, влажной или 
сухой пеной, а также порошком. Предложена 
инструкция по определению типа источника 
энергии, например бензин, батарея или водо-
род. В последнем случае внимание спасателей 
обращено на то, что водородное топливо горит 
бесцветным пламенем. К каждой модели дол-
жен быть разработан шаблон с руководством 
к действию, если автомобиль, к примеру, зато-
плен или горит (где, например, лучше разрезать 
кузов для извлечения пострадавших). НАМИ 
использовал зарубежный опыт, о чем сказано 
в пояснительных материалах к документу.

Разработка упомянутой группы стандартов 
призвана установить на межгосударственном 
уровне требования к оформлению карты экс-
тренного реагирования при ДТП, пояснили „Ъ“ 
в Минпромторге. Маркировка типа источника 
энергии, отметили в ведомстве, уже применя-
ется для ряда категорий транспортных средств, 
использующих в качестве топлива сжиженный 
нефтяной газ или компримированный при-
родный газ. В министерстве напомнили, что 
все стандарты в России по умолчанию являют-
ся добровольными, если «иное не установлено 
законодательством». «Применение националь-
ного стандарта является обязательным для из-
готовителя и исполнителя в случае публичного 
заявления о соответствии продукции нацио-
нальному стандарту»,— пояснили в ведомстве.

«„Карта спасения“, по сути, схема автомо-
биля в разных проекциях,— пояснили „Ъ“ 
в пресс-службе МЧС России.— На ней символа-
ми и знаками обозначены места усиления ку-
зова, расположение и количество топливных 
баков и аккумуляторов, подушек безопасности 

и другая информация. Все это поможет специа-
листам оперативно сориентироваться на месте 
ДТП и провести деблокировку пострадавших. 
Для этого на схемах будут указаны рекомендо-
ванные области вскрытия и резки кузова авто-
мобиля. Сократится время оказания помощи 
и повысится безопасность самих спасателей».

«Боюсь, эта информация будет только отвле-
кать от работы, практической пользы от нее 
мало,— считает спасатель первого класса от-
ряда „Центроспас“ МЧС России Андрей Тума-
нов.— Как правило, у всех профессиональных 
спасателей высшее техническое образование, 
и они хорошо знают, как устроен автомобиль. 
Существуют универсальные, отработанные де-
сятилетиями методики вскрытия транспорт-
ных средств, независимо от того, бензиновый 
там двигатель или электрический. Все, что ре-
ально может угрожать пострадавшему, зажа-
тому в покореженной машине,— это непроиз-
вольное срабатывание подушки безопасности. 
Для предотвращения срабатывания мы дав-
но используем специальный защитный чехол 
на руль». Эксперт считает, что появление до-
полнительных инструкций и указаний на ча-
стях машины может быть воспринято води-
телями и очевидцами ДТП как руководство 
к действию. Иными словами, если произош-
ла авария, они решат, что можно, не дожидаясь 
спасателей, что-то резать и вскрывать, раз есть 
соответствующие таблички, и вынимать по-
страдавшего из машины. Это, в свою очередь, 
может нанести ему дополнительные травмы, 
 опасается Андрей Туманов.

Иван Буранов

Над реабилитацией 
поработали  
скальпелем
Минздрав смягчил нормы  
приказа о реабилитационной помощи

Минздрав подготовил дополнения 
в приказ о медицинской реабилита
ции, который, как рассказывал „Ъ“, 
вызвал критику представителей от
расли. Медики, в частности, прог
нозировали, что изза повышенных 
требований к оснащенности и кадро
вому составу небольшие региональ
ные центры могут просто не выжить. 
Ведомство частично пошло навстре
чу доводам критиков, однако опро
шенные „Ъ“ специалисты полага
ют, что «суть приказа» дополнения 
мало меняют. Тем временем реаби
литация, по оценкам экспертов Мин
здрава, нужна 100% граждан, пере
болевших коронавирусом в тяжелой 
 форме. 

Минздрав разработал дополнения 
в приказ №788н о порядке организации 
медицинской реабилитации взрослых. 
Предлагается разрешить использовать 
для оказания такой помощи действу-
ющие отделения, кабинеты лечебной 
физкультуры, физиотерапии и другие 
аналогичные подразделения медорга-
низаций без создания специализиро-
ванного  отделения. 

Приказ Минздрава «О порядке орга-
низации медицинской реабилитации 
взрослых» зарегистрирован Минюстом 
РФ в сентябре 2020 года и вступил в силу 
с 1 января 2021 года. Как рассказывал „Ъ“ 
(см. номер от 30 апреля 2021 года), пред-
ставители отрасли раскритиковали до-
кумент. Он делит действующие медучре-
ждения на четыре типа, регламентирует 
этапы и интенсивность реабилитаци-
онных мероприятий и предполагает, 
что оказываться они должны расширен-
ным контингентом реабилитационной 
команды врачей, созданной для каждо-
го конкретного пациента. Врачи преду-
преждали, что эти правила рассчитаны 
на крупные федеральные центры, а не-
большие региональные учреждения мо-
гут просто не выжить. Например, гово-
рили критики, мультидисциплинарную 
команду должен возглавлять специа-
лист по медицинской реабилитации, 
а таких в стране единицы. Чрезмерны-
ми называли и требования к оснащению 
 специализированных отделений. 

Предполагалось, что для получения 
лицензии на реабилитацию (сделать это 
нужно до 1 июня 2023 года) медучрежде-
нию необходимо иметь в составе кругло-
суточно функционирующие отделения 
по профилю «анестезиология и реани-
матология», палату или блок интенсив-
ной терапии (для оказания «в том числе 
высокотехнологичной, медицинской 
помощи по профилю основного заболе-
вания»), а также отделения рентгеноди-
агностики. Теперь все эти требования не 
касаются медучреждений, которые зани-
маются реабилитацией пациентов амбу-
латорно и в условиях дневного стацио-
нара, а также тех, которые принимают 
не самых сложных пациентов в кругло-
суточный стационар.

Главврач ГАУЗ РК «Сакская спецболь-
ница медицинской реабилитации» 
Сергей Гализдра подчеркивает, что из-
менения мало что меняют в сути само-
го приказа, так как физиотерапевтиче-
ские процедуры и раньше можно было 
получать амбулаторно, но это не явля-
ется реабилитацией в прямом смысле. 
Другой источник „Ъ“, хорошо знакомый 
с работой реабилитационных центров, 
также отмечает, что амбулаторное посе-
щение кабинета ЛФК не дает реабилита-
ции, а мультидисциплинарная бригада 
во главе с врачом-реабилитологом вме-
сто специалиста узкого профиля, в част-
ности невролога, кардиолога, ортопеда 
или ревматолога,— качественной пер-

сонализированной реабилитации ка-
ждому конкретному пациенту. «Должен 
быть комплексный подход к лечению, 
а не организация процедур, а дополне-
ния в приказ его не обеспечивают»,— 
 заключает собеседник „Ъ“.

Сергей Гализдра полагает, что в це-
лом приказ Минздрава об организации 
медицинской реабилитации по-преж-
нему остается «головной болью» для не-
больших реабилитационных центров, 
рассчитанных, например, как его медуч-
реждение, на 30 коек. По его словам, что-
бы соответствовать новым требованиям, 
Сакская спецбольница медицинской 
реабилитации должна потратить «сот-
ни миллионов рублей» только на про-
ектно-сметную документацию и закуп-
ку оборудования. Но, продолжает Сергей 
Гализдра, «заветную лицензию» учре-
ждение все равно может не получить.

Отметим, ранее эксперты ОНФ реко-
мендовали Минздраву и Федеральному 
фонду ОМС упростить получение лицен-
зии на услуги медицинской реабилита-
ции (правда, для амбулаторно-поликли-
нического звена), чтобы «приблизить 
помощь к гражданам» и установить раз-
умный тариф на нее. 

Проблема реабилитации остается од-
ной из самых сложных в здравоохране-
нии на протяжении последних 30 лет для 
власти, врачей и пациентов, говорит со-
председатель Всероссийского союза па-
циентов (ВСП) Ян Власов. При этом еще 
более массовым вопрос реабилитации 
стал из-за пандемии COVID-19. По оцен-
ке главного внештатного специалиста по 
медицинской реабилитации Минздрава 
РФ, в дополнительном восстанавливаю-
щем лечении нуждаются 100% больных, 
которые перенесли инфекцию в тяжелой 
форме, 70% тех, у кого заболевание про-
текало в средней степени тяжести, и 25–
40% — переболевших легко. В июне 2021 
года президент Владимир Путин анон-
сировал создание программы по разви-
тию системы медицинской реабилита-
ции после коронавируса сроком до 2026 
года. В ближайшие три года на эти цели 
государство выделило 60 млрд руб. Как 
объясняла директор ФГБУ «Националь-
ный медицинский исследовательский 
центр терапии и профилактической ме-
дицины» Оксана Драпкина, программа 
предполагает на первом этапе углублен-
ную диагностику, после чего ряд пациен-
тов ставят на диспансерное наблюдение, 
а кого-то направляют на реабилитацию 
в условиях амбулатории или стационара.

Ян Власов также полагает, что допол-
нения, разработанные Минздравом 
к приказу об организации медицинской 
реабилитации, «мало что изменят для па-
циента». «Двух-трех недель, отведенных 
в клинических рекомендациях на восста-
новление после лечения, недостаточно 
для комплексной реабилитации. Паци-
ент должен не только восстановить здоро-
вье, но и успеть адаптироваться к новым 
для себя условиям жизни после болез-
ни»,— объясняет он. ВСП «неоднократ-
но» обращался в органы власти с пред-
ложением выделить реабилитацию как 
отдельный вид помощи с финансирова-
нием и системой реабилитационных уч-
реждений, имеющих лицензию на реа-
лизацию медицинской деятельности. По 
словам Яна Власова, требуется «иной кон-
цептуальный подход к этому вопросу». 

„Ъ“ обратился в Минздрав с просьбой 
прокомментировать внесенные в поря-
док организации медицинской реаби-
литации изменения, однако на момент 
 публикации ответ не получил.

Наталья Костарнова;  
Александра Ларинцева,  
Пятигорск

Благодаря новому ГОСТу  
спасатели будут понимать,  
как разрезать поврежденную машину  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Его поздравляет художественный руководи-
тель Национального драматического театра 
России (Александринского театра), народный 
артист России Валерий Фокин:
— Уважаемый Владимир Романович, сердечно 
поздравляю Вас с днем рождения! Ваше служе-
ние церкви, педагогический труд, публицисти-

ческий талант — все это грани неустанной де-
ятельности, посвященной вечным ценностям 
человека. Вы обладаете удивительным, редким, 
но столь необходимым даром — услышать, по-
нять, найти общий язык. Мне более чем памят-
но участие в Вашей авторской программе «Пар-
суна», ее истинно духовная и доверительная 

атмосфера, несущая возможность полностью 
раскрыться, быть предельно откровенным. Дар 
собеседника — великая привилегия, ведущая 
к более глубокому пониманию жизни и самого 
себя.  Желаю Вам новых творческих свершений, 
сил, здоровья и  благополучия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет председателю синодального отдела  
по взаимоотношениям церкви с обществом и СМИ Московского патриархата 
Владимиру Легойде

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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мировая политика

В то время как до промежуточных выборов в Кон-
гресс США осталось ровно три месяца, рейтинги 
президента Джо Байдена продолжают пребывать 
в отрицательной зоне, что неизбежно отражается 
на перспективах Демократической партии. Соглас-
но последним опросам, поддержка работы гла-
вы Белого дома колеблется между 38% и 40%. При 
этом лишь 16–26% американцев считают, что стра-
на движется в правильном направлении. Такое по-
ложение дел сулит демократам потерю контроля 
над Палатой представителей и возможный переход 
Сената в руки республиканцев, показывает прогноз 
американского издания Politico. Хотя с верхней па-
латой маятник может качнуться в любую сторону, 
считают в экспертном сообществе.

8 ноября в США пройдут промежуточные выборы 
в Конгресс, которые зачастую называют референдумом 
по оценке работы действующей администрации. После 
Второй мировой войны лишь однажды партии прези-
дента удалось заполучить большинство в обеих пала-
тах — в 2002 году взять под контроль весь Конгресс по-
лучилось у республиканцев при Джордже Буше-млад-
шем. И только в пяти случаях партия, заправлявшая в Бе-
лом доме, смогла завоевать большинство либо в Сенате, 
либо в Палате представителей.

С этой точки зрения прогнозы, сулящие демократам 
поражение в 2022 году, вполне ожидаемы. Другое дело, 
что после штурма Капитолия 6 января 2021 года сторон-
никами Дональда Трампа экспертное сообщество пред-
рекало Республиканской партии роль аутсайдера на не-
сколько избирательных циклов вперед. Однако пошат-
нувшаяся американская политическая система смогла 
прийти в равновесие, и уже ни о каком всевластии де-
мократов никто всерьез не рассуждает.

В ноябре будут разыграны все 435 мест в Палате 
представителей и 34 кресла в Сенате. Учитывая, что 
сегодня и законодательная, и исполнительная ветви 
власти полностью контролируются Демократической 
партией, рейтинги — будь то президента, деятельнос-
ти Конгресса или движения страны в правильном или 
неправильном направлении — благоприятствуют ре-
спубликанцам.

Наиболее пристальное внимание традиционно при-
ковано к показателям главы Белого дома. Согласно по-
следнему опросу Reuters/Ipsos, деятельностью Джо Бай-
дена удовлетворены 38% американцев, недовольны 57%. 
Три недели назад Reuters/Ipsos зафиксировали одобре-
ние президента на уровне 36%. Если вспомнить, что де-
мократ заступал на пост 20 января 2021 года с внуши-
тельной поддержкой от 57% до 63%, нынешняя «прибав-
ка» выглядит слабым утешением.

Между тем всего 17% граждан США считают, что стра-
на движется в правильном направлении, показывает 
исследование тех же Reuters/Ipsos. Согласно опросу 
Politico/Morning Consult, таких американцев 26%, при 

этом в ошибочности курса уверены 70%. У Reuters/Ipsos 
этот показатель вышел на уровень 74%.

С одобрением работы Конгресса дела обстоят еще 
хуже: по данным Economist/YouGov, лишь 18% граждан 
США одобряют деятельность законодателей.

Проблемы у Демократической партии, впрочем, на-
чались не вчера. Если в первые месяцы своего срока 
президент при поддержке соратников активно и впол-
не успешно боролся с пандемией коронавируса, свали-
вая различные неурядицы на наследие республиканцев 
и Дональда Трампа, то с августа 2021 года ситуация на-
чала меняться. Первым ударом стал неудачный вывод 
войск из Афганистана. Затем Штаты накрыла очередная 
волна COVID-19, а с февраля 2022 года в Вашингтоне на 
полную мощь заработал санкционный станок против 
России из-за боевых действий на Украине.

Как итог, в июне в США была зафиксирована рекорд-
ная за четыре десятилетия инфляция в 9,1% в годовом 
измерении. При этом если разбивать рост цен на кате-
гории, то, например, стоимость продуктов подскочи-
ла на 10,4%, новых автомобилей — на 11,4%, а хедлай-
нером недовольства американцев стал бензин — с мар-
та 1980 года топливо подорожало почти на 60%, побив 
все рекорды.

Впрочем, согласно данным аналитической неком-
мерческой Американской автомобильной ассоциации, 
цены на бензин снижаются уже седьмую неделю подряд, 
откатившись от июньских пиков и к 3 августа прибли-
зившись к $4,16 за галлон (3,8 л). Правда, это все еще зна-
чительно выше, чем под конец президентства Дональда 
Трампа,— в январе 2021 года галлон топлива продавал-
ся за $2,38. Этот факт подтверждает некорректность по-
пыток Джо Байдена объяснить столь бурный рост стои-
мости бензина вынужденными санкциями против Мо-
сквы. Меры в отношении российских энергоресурсов, 
безусловно, сказались на подорожании, однако негатив-
ная тенденция наметилась почти сразу после прихода 
в Белый дом демократа. Объявленная политика по уско-
ренному переходу на возобновляемые источники энер-
гии, а также частичное закрытие добычи и разведки тра-
диционных энергоресурсов и без рестрикций ударили 
по карманам американских автовладельцев.

Сейчас демократы во главе с Джо Байденом оказа-
лись в положении, когда сделать что-то для существен-
ного снижения инфляции за три месяца до выборов 
практически невозможно. И как бы ни пытался хозяин 
Овального кабинета оправдать экономические трудно-
сти поддержкой Украины, на большую часть избирате-
лей, как известно, «голосующих кошельком», подобные 
объяснительные вряд ли повлияют.

Недавний опрос Morning Consult показал: меньше по-
ловины американцев — 42% — считают, что США долж-
ны нести ответственность за защиту Украины. Среди де-
мократов этот показатель выше — 55%, среди республи-
канцев — 33%. Впрочем, важнее всего тот факт, что среди 

независимых избирателей, зачастую решающих исход 
гонки, за дальнейшую поддержку Киева любой ценой 
выступают 35%. И хотя внешняя политика обычно игра-
ет второстепенную роль в предпочтениях на выборах, 
представители Республиканской партии прагматично 
используют нынешнюю ситуацию в своих интересах.

Как пояснил „Ъ“ профессор Джорджтаунского уни-
верситета в Вашингтоне Андерс Ослунд, именно исто-
рически высокая инфляция станет определяющим фак-
тором нынешней кампании. По его словам, «действую-
щего президента будут винить за это, даже если почва 
была подготовлена администрацией Трампа и двухпар-
тийными решениями по налоговому стимулированию». 
Кроме того, образ нынешнего лидера США, которого 
«хотя никто и не ненавидит, но и не считает сильным 
и решительным», влияет на рейтинги партии в целом.

Пока все идет к тому, что контроль над Палатой пред-
ставителей перейдет к республиканцам. Будущее Сената 
менее прогнозируемо, уверен Андерс Ослунд. Согласно 
правилам, сенаторы избираются на шесть лет, однако ка-

ждые два года палата, состоящая из 100 членов и председа-
теля в лице вице-президента США, обновляется на треть. 
В этом году республиканцам предстоит защитить 20 из 34 
оспариваемых мандатов, демократам — 14. Другими сло-
вами, чтобы завоевать большинство, Республиканской 
партии необходимо не только взять «свое», но и отвоевать 
хотя бы один демократический округ. Демократам же до-
статочно удержать ранее полученные мандаты.

По мнению Андерса Ослунда, скорректировать на-
строения в пользу демократов могут недавние скандаль-
ные решения Верховного суда, где доминируют консер-
ваторы (официально члены Верховного суда не состо-
ят в партиях),— о резком ограничении абортов в США 
и о либерализации владения оружием. Впрочем, на-
сколько это скажется на предпочтениях, сказать пока 
трудно. Согласно прогнозу американского издания Po-
litico, шансы взять Сенат сейчас несколько лучше у ре-
спубликанцев, Палата представителей же «наиболее ве-
роятно» перейдет под их контроль.

Алексей Забродин

До штурма Капитолия осталось три месяца
С чем республиканцы и демократы подходят к промежуточным выборам в Конгресс США

Народно-освободительная армия Ки-
тая (НОАК) в воскресенье продолжила 
учения у берегов Тайваня, объявив об их 
продлении до 15 августа. Маневры с ис-
пользованием баллистических ракет, 
авиации и военных кораблей, которые 
проходят в шести районах вокруг остро-
ва, впервые отрабатывают атаку на Тай-
вань. Все это происходит на фоне реше-
ния Пекина прервать контакты с военны-
ми США после визита на остров спикера 
Палаты представителей Конгресса Нэн-
си Пелоси. В ответ США обвиняют Китай 
в нарушении статус-кво, признавая уг-
розу военного столкновения. В регио-
не заговорили о том, что маневры — это 
не просто демонстрация боевой мощи: 
операция Китая по установлению контр-
оля над Тайванем — вопрос времени.

Состоявшийся на прошлой неделе 
блицвизит на Тайвань спикера Палаты пред-
ставителей Конгресса США Нэнси Пелоси за-
пустил неконтролируемую спираль эскала-
ции с растущей угрозой военного столкно-
вения вокруг «острова раздора».

«Когда я была маленькой девочкой, мне 
говорили, что если на пляже вырыть глубо-
кую яму, то можно попасть в Китай, так что мы 
всегда ощущали эту связь»,— глубокомыслен-
но заметила после возвращения из Тайбэя 
82-летняя Нэнси Пелоси. Между тем «глубо-
кая яма» в отношениях двух стран становится 
пропастью, связь между Вашингтоном и Пе-
кином уже несколько дней отсутствует, а по-
пасть в Китай официальные лица США смо-
гут не скоро. Пекин в одностороннем порядке 
объявил о приостановке работы или упразд-
нении сразу восьми механизмов сотрудниче-
ства с США. В том числе эти меры включают 
отмену встреч представителей военных ве-
домств, прекращение работы линии прямой 
связи между региональными военными ко-
мандованиями и приостановку взаимодей-
ствия в рамках механизма обеспечения без-
опасности на море.

В воскресенье в военной активности Ки-
тая у берегов Тайваня произошел качествен-
ный сдвиг. Оборонное ведомство острова со-
общило об обнаружении в Тайваньском про-
ливе нескольких групп самолетов, кораблей 
и беспилотников НОАК, отрабатывавших ата-
ки на тайваньские позиции. Со своей сторо-
ны, Управление морской безопасности Ки-
тая проинформировало, что учения у бере-
гов Тайваня, в южной части Желтого моря, ко-
торые должны были закончиться в воскресе-
нье днем, продлятся до 15 августа. Вход судов 
в районы учений, координаты которых указа-
ны на сайте управления, запрещен.

Напомним, что 30 июля учения Восточной 
и Южной зон боевого командования НОАК 
прошли в Восточно-Китайском и Южно-Ки-
тайском морях, с 1 по 4 августа маневры с бо-
евыми стрельбами проводились в акватории 
Бохайского залива, кроме того, с 2 по 6 авгу-
ста прошли новые учения в Южно-Китайском 
море. После посадки самолета Нэнси Пелоси 

в Тайбэе НОАК развернула масштабные манев-
ры уже в непосредственной близости от остро-
ва. Учения проходят с использованием ракет, 
авиации и военных кораблей сразу в шести 
районах в акватории вокруг Тайваня, репети-
руя полную блокаду его главных портов.

Так, только в субботу к острову были на-
правлены 20 самолетов НОАК, включая че-
тыре истребителя J-11, четыре J-16 и десять Су-
30, один тяжелый военно-транспортный са-
молет Y-20, один противолодочный самолет 
Y-8 и 14 военных кораблей, включая эсминец 
Type 052D и корвет Type 056A. По сообщению 
оборонного ведомства Тайваня, часть самоле-
тов ВВС Китая пересекли так называемую сре-
динную линию в зоне Тайваньского проли-
ва и отрабатывали действия, имитирующие 
атаки на позиции тайваньских вооруженных 
сил. В ответ военные Тайваня распространи-
ли радиопредупреждения, задействовали ре-
жим патрулирования своих самолетов и ко-
раблей и привели в готовность ракетные ком-
плексы наземного базирования.

В ходе продолжающихся учений запу-
щенные китайской армией баллистические 

ракеты малой дальности DF-11 и гиперзвуко-
вая ракета DF-17 («Дунфэн-17») впервые про-
летели над Тайванем.

На фоне беспрецедентного обострения 
ситуации в Тайваньском проливе и учений 
НОАК в субботу в Тайбэе сообщили о загадоч-
ной кончине одного из ведущих разработчи-
ков ракетных программ Тайваня 57-летнего 
Оуян Лисина, который отправился в служеб-
ную командировку на юг острова и в субботу 
утром был найден мертвым в гостиничном 
номере в уезде Пиндун. По предваритель-
ным данным, причиной смерти Оуян Лиси-
на, который занимал пост замглавы Чжун-
шаньского института науки и технологии 
(NCSIST), ведущего разработку, производст-
во и обслуживание различных систем воору-
жений и технологий двойного назначения, 
стала внезапная остановка сердца.

Американская сторона, лишившаяся воз-
можности купировать кризис безопасности 
в ходе контактов с китайскими военными, 
вынуждена делать громкие заявления, осу-
ждающие Пекин и возлагающие на него от-
ветственность за угрозу военного столкнове-
ния. «Эти действия являются значительной 
эскалацией в попытках Китая изменить ста-
тус-кво. Они являются провокационными, 
безответственными и повышают риск ин-
цидента»,— заявил в субботу неназванный 
представитель Белого дома, которого цити-

рует агентство Reuters. По его словам, дей-
ствия Пекина «противоречат нашей давней 
цели, которая состоит в поддержании мира 
и стабильности по обе стороны Тайваньского 
пролива, на что рассчитывает человечество».

С обвинением Пекина в «непропорцио-
нальной реакции» на поездку Нэнси Пело-
си на Тайвань, от которой дистанцировалась 
администрация президента Байдена, высту-
пил в минувшую субботу госсекретарь США 
Энтони Блинкен. По его версии, Пекин дав-
но вынашивает планы захватить остров си-
лой и теперь может воспользоваться ситу-
ацией как предлогом для реализации сво-
их планов. «Статус-кво основывается на по-
ложении, которое было понятно в течение 
десятилетий, а именно противоречия меж-
ду Тайванем и материковым Китаем необхо-
димо разрешать мирно. А то, что Китай дела-
ет,— это движение от мирного разрешения 
противоречий к принуждению и, не исклю-
чено, к применению силы»,— заявил Энто-
ни Блинкен в Вашингтоне на совместной 
пресс-конференции с главой МИД Филип-
пин Энрике Манало.

Что же касается решения Пекина приоста-
новить или упразднить работу механизмов 
сотрудничества с США, включая закрытие 
каналов коммуникации между военными, 
то его глава Госдепа США назвал «безответст-
венным». «Мы не должны делать сотрудниче-

ство по вопросам глобального характера за-
ложником различий между нашими страна-
ми»,— заявил Энтони Блинкен.

В свою очередь, бывший президент США 
Дональд Трамп считает, что своим визитом 
на Тайвань Нэнси Пелоси развязала руки Ки-
таю. «Она сыграла им на руку, потому что те-
перь у них есть оправдание для того, чтобы 
делать то, что они делают»,— заявил в минув-
шую субботу Дональд Трамп, выступая на 
Конференции консервативных политиче-
ских действий (CPAC) в Техасе.

В этой ситуации в регионе заговорили 
о том, что проводимые НОАК маневры в Тай-
ваньском проливе — это не просто демон-
страция боевой мощи: силовая операция Ки-
тая по установлению контроля над Тайванем 
лишь вопрос времени.

«Своим визитом на Тайвань Нэнси Пело-
си, возможно, спровоцировала стратегиче-
ское решение председателя КНР Си Цзиньпи-
на захватить остров силой. Есть достаточно 
веских оснований полагать, что отрабатыва-
емые оперативные планы будут воплощены 
в боевую операцию. Вопрос может быть уже 
не в том, стоит ли это делать, а в том, когда бу-
дет начата массированная военная операция 
по аннексии Тайваня»,— заявил „Ъ“ извест-
ный индийский эксперт, много лет прорабо-
тавший в Китае, главный редактор аналити-
ческого портала India Narrative Атул Аниджа.

«Есть сразу несколько причин, которые 
подталкивают Пекин к такому шагу. Дело 
не только в том, что визит Нэнси Пелоси на 
Тайвань вызвал резкий всплеск патриотиче-
ских настроений в Китае в год проведения 
намеченного на осень 20-го съезда Компар-
тии и запрос к политическому руководству 
страны на решительные действия по воссое-
динению с островом, а не просто демонстра-
цию возможностей НОАК в ходе военных ма-
невров. Со стратегической точки зрения уста-
новление контроля над Тайванем с его глубо-
ководными портами, где смогут базировать-
ся китайские подводные лодки, будет иметь 
ключевое значение для Пекина. Это позво-
лит сорвать реализацию американского пла-
на выстраивания пояса сдерживания Китая 
в Индо-Тихоокеанском регионе»,— пояснил 
„Ъ“ Атул Аниджа.

Живущий на Тайване более 20 лет иссле-
дователь и племянник далай-ламы Хедруб 
Тхондуп высказывает более осторожную 
оценку, впрочем также допуская решитель-
ные шаги со стороны Пекина. «Я не думаю, 
что Китай нападет на нас немедленно, по-
скольку это привело бы к конфликту с США. 
Америка обязана нас защищать, и нападение 
могло бы привести к большим проблемам 
для Китая, в том числе с другими странами. 
Однако плохая новость для нас состоит в том, 
что Китай воспринял визит как вмешательст-
во в его внутренние дела, и Си Цзиньпин мо-
жет предпринять что-то в отместку, чтобы по-
казать свою силу»,— заявил в интервью India 
Narrative племянник далай-ламы.

Сергей Строкань

Тайвань атакован учениями
Пекин репетирует вторжение на остров

Китайские военные учения 
проходят с использованием 
баллистических ракет, авиации 
и военных кораблей сразу в шести 
районах в акватории вокруг 
Тайваня  ФОТО LIN JIAN / XINHUA / AP
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Nikkei 225 28175,87 (+243,67)
РТС 1072,31 (–32,46)
FTSE 100 7439,74 (–8,32)

DAX 13573,93 (–88,75)
DJIA 32803,47 (+76,65)
NASDAQ Composite 12657,55 (–63,03)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.08.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6–8.08.22
Австралийский доллар 42,0655
Английский фунт 73,1136
Белорусский рубль 23,2620
Датская крона 82,5827

Доллар США 60,3696
Евро 61,3610
Индийская рупия** 76,0128
Казахский тенге** 12,6779

Канадский доллар 46,9656
Китайский юань 89,6876
Норвежская крона* 61,8966
СДР 79,7036

Сингапурский доллар 43,8796
Турецкая лира* 33,6298
Украинская гривна* 16,3465
Шведская крона* 59,6072

Швейцарский франк 63,1547
Японская иена** 45,3873
*За 10. **За 100. 

Лицензии прозрачной воды
Принцип получения участков недр в территориальном море хотят скорректировать

Правительство задумалось над прозрач-
ностью заявительного принципа полу-
чения недропользователями участков 
недр во внутренних водах и террито-
риальном море. Как стало известно 
„Ъ“, Минприроды хочет раскрывать 
заявки на такие участки, чтобы выз-
вать  интерес к ним со стороны других 
участников и увеличить шансы выхо-
да на аукцион. Это может осложнить 
 получение лицензий частными компа-
ниями, но увеличить число аукционов. 
Эксперты считают, что предлагаемые 
исправления стоит распространить 
не только на нефтегазовую отрасль.

Вице-премьер Виктория Абрамченко (ку-
рирует недропользование) поручила Мин-
природы и Роснедрам до 15 сентября скоррек-
тировать правила предоставления участков 
недр во внутренних водах и территориаль-
ном море (12 миль от берега). Сейчас такие 
участки предоставляются для геологоразвед-
ки по заявкам недропользователей без прове-
дения аукциона. Госпожа Абрамченко в своем 
поручении (копия есть у „Ъ“) попросила про-
фильные ведомства «уточнить соответствую-
щие процедуры в целях повышения прозрач-
ности предоставления права пользования 
участками».

Несмотря на то что такие участки не явля-
ются шельфовыми (претендовать на шельф 
могут только госкомпании), четких правил 
их предоставления не существовало до сентя-
бря 2020 года. С этого момента частные компа-
нии получили возможность претендовать на 
участки во внутренних и территориальных 
водах. Заявки подаются в декабре—январе 
и июне—июле. Лицензиями на такие участ-
ки заинтересовались структуры фонда «Энер-
гия» экс-главы Минэнерго Игоря Юсуфова, 
ЛУКОЙЛ и государственная «Газпром нефть».

В Минприроды заявили „Ъ“, что совмест-
но с Роснедрами приступили к корректиров-
ке правил и готовят соответствующий акт. 
Действующий «заявительный» порядок пред-
усматривает возможность получения участка 
недр из сформированного правительством 
перечня без раскрытия такой информации, 
поясняют в министерстве. Если запрашивае-

мый участок пересекается с другим участком, 
Роснедра организуют согласительное совеща-
ние для корректировки границ таких участ-
ков, а если стороны не приходят к согласию, 
ведомство возвращает заявки и проводит аук-

цион на пользование участком недр. По сло-
вам ведомства, прорабатывается несколько 
вариантов корректировки порядка. Так, из-
учается вопрос предварительного раскры-
тия информации о поступивших заявках. 

«Планируется, что информация о поданных 
компаниями заявках будет публиковаться 
в открытых источниках,— заявляют в Мин-
природы.— Если в отношении такого участка 
заинтересованность проявят сразу несколько 
компаний, он будет предлагаться к продаже 
с аукциона». В секретариате госпожи Абрам-
ченко не ответили „Ъ“.

На практике, как сообщал „Ъ“, получить та-
кие лицензии не так просто. Первые лицен-
зии на участки во внутренних водах част-
ным компаниям присудили лишь в конце 
июня этого года: структурам «Энергии» одо-
брили участки Усть-Обский-2, 3, 4 и Байдарац-
кий в Карском море спустя более чем полтора 
года после подачи заявки. ЛУКОЙЛ же, кото-
рый в январе 2021 года направил заявку на 
участок Надежда на Балтике, столкнулся с се-
рьезными трудностями в получении. Компа-
ния, являющаяся единственным недрополь-
зователем на Балтике, пыталась доказать, что 
освоение Надежды не нанесет экологический 
ущерб нацпарку «Куршская коса». В марте это-
го года ЛУКОЙЛ, по данным „Ъ“, направлял 
обращение Виктории Абрамченко, где заве-
рял вице-премьера в готовности обеспечить 
экологическую безопасность, но решение 
о выдачи лицензии так и не было принято. 
Раскрытие факта заявки, с одной стороны, по-
вышает вероятность аукциона, говорит источ-
ник „Ъ“ в отрасли, с другой — в случае его 
объявления снижает шансы на получение ли-
цензии небольшим компаниям, которые име-
ют меньше финансовых ресурсов. Кроме того, 
учитывая длинные сроки получения морских 
лицензий, они могут еще больше вырасти.

Разумно размещать информацию о посту-
пивших заявках — и не только по акватори-
ям, и не только по нефти и газу, считает гла-
ва консультационного центра «Гекон» Михаил 
Григорьев. Это усилит конкуренцию компа-
ний и увеличит число аукционов, а соответ-
ственно, поступления в бюджет. Важно, что-
бы процедура была полностью «прозрачной» 
и не было адресной выдачи — когда увидев-
шая стороннюю заявку компания будет про-
бивать передачу именно ей, ссылаясь на свою 
исключительность, подчеркивает эксперт.

Дмитрий Козлов
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Одна из пока принципиально нераз-
решимых задач в работе множества 
людей, пытающихся предсказать бу-
дущую экономическую динамику,— 
определить конечную точку, целевое 
состояние правил работы россий-
ского рынка капитала, которое име-
ется в виду при разработке ограни-
чений уже сделанных иностранных 
инвестиций в РФ. Всякий новый указ 
президента, которых с марта 2022 
года, с начала военной операции 
РФ на Украине, выпущен уже деся-
ток, изменяет возможное представ-
ление о том, как общая конструкция 
в итоге должна работать. И проблема 
в том, что на всех указах просвечи-
вает такая печать неокончательно-
сти, что даже хочется поверить в то, 
что «на той стороне», в среде ино-
странных собственников, происхо-
дит кипучая деятельность, перего-

воры, драки среди собственников 
Shell, Total, западных инвестфондов 
вокруг того, что делать с де-факто за-
мороженными в России еще в марте 
2022 года активами, а указы призва-
ны в эту деятельность вмешаться.

В прошлую пятницу новый указ, 
от 5 августа 2022 года, произво-
дит ровно такое впечатление. Указ 
до конца 2022 года запрещает лю-
бые сделки иностранцев (физлиц 
и юрлиц) из «недружественных» го-
сударств в отношении акций и долей 
нефтегазовых и нефтесервисных, 
энергетических, стратегических 
(включая «Газпром», попадающий 
в запретный список несколько раз, 
и часть ВПК) и банковских АО, а так-
же компаний—владельцев лицен-
зий на разработку крупных место-
рождений ископаемых. Списки 
«запрещенных для входа и выхода» 
акций, принадлежащих иностран-
цам, частично будет составлять пра-
вительство (банки и энергетики). 
Отдельно в списке упомянуты участ-
ники СРП «Сахалин-1»; на СРП «Са-
халин-2», в отношении которого 
правительство ведет с Shell, Mitsui 
и Mitsubishi отдельные переговоры, 
указ не распространяется.

Несмотря на короткий срок за-
морозки фондовых активов ино-
странцев в РФ (до 2023 года), она мо-
жет быть продлена «неоднократно». 
Ответа на вопрос, «почему бы сра-
зу не заморозить на неопределен-
ный срок», искать нет смысла. Про-
дать эти активы в РФ нерезидентам 
(хоть дружественным, хоть не раз-
лей вода) почти невозможно — хотя 
бы в силу ограничений на движение 
капитала. Мало того, продажа этих 
активов в части случаев была бы РФ 
как юрисдикции выгодна, а замена 
одних «недружественных» акцио-
неров на других мало бы что меня-
ла. И даже гипотетическую продажу 
на внебиржевом нерезидентском 
рынке фондовых активов РФ можно 
было бы только приветствовать, но 
она возможна, по указу, только с лич-
ного разрешения президента.

И этот указ де-факто ничего не ме-
няет. Из российских активов никто 
и так не выходит: нет смысла, они 
в собственности нерезидентов и так 
ничего сейчас не стоят. Нет боль-
ших переговоров, нет драк на тему 
«уходить или не уходить из России», 
нет черного рынка российских ак-
ций, который указ блокирует. Мы 
по-прежнему не понимаем, что и за-
чем в этой сфере строится — возмож-
но, ничего не строится.

Новые ограничения 
на выход нерезиден-
тов из российских 
активов уже мало  
что меняют

Инвестбанки подписались на цифру
Эмитенты ЦФА обратились к андеррайтерам

Компании-эмитенты цифровых фи-
нансовых активов (ЦФА) собираются 
приглашать андеррайтеров для разме-
щения своих выпусков. Выход класси-
ческих инвестбанков в эту нишу укла-
дывается в логику консервативного 
подхода ЦБ. Это позволит как поддер-
жать бизнес самих банков, так и га-
рантировать инвесторам возврат вло-
жений, считают эксперты. Впрочем, 
предупреждают аналитики, услуги бан-
ков не бесплатны — и появление еще 
одного посредника в цепочке может 
снизить рентабельность инвестицион-
ных проектов.

Как стало известно „Ъ“, на рынок цифро-
вых финансовых активов (ЦФА) начали вы-
ходить классические андеррайтеры. Первы-
ми меморандум о сотрудничестве подписали 
финтех-компания «Лайтхаус» (разместила пер-

вый выпуск ЦФА в виде токенизированного 
пула дебиторской задолженности, см. „Ъ“ от 
28 июня) и Газпромбанк (один из крупнейших 
российских организаторов размещений об-
лигационных займов, см. „Ъ“ от 5 августа). Как 
отметили в «Лайтхаусе», планируется «разра-
ботать и реализовать механизм привлечения 
финансирования посредством выпуска ЦФА». 
В Газпромбанке не ответили на запрос „Ъ“.

• Закон о ЦФА вступил в силу в России с января 
2021 года. Согласно его положениям, Банк Рос-
сии ведет реестр операторов информацион-
ных систем, которые осуществляют выпуск 
ЦФА, и реестр операторов их обмена. В  первый 
реестр уже включены платформа Atomyze 
( одним из инвесторов которой выступает хол-
динг «Интеррос» Владимира Потанина, см. „Ъ“ 
от 3 февраля), Сбербанк (см. „Ъ“ от 17 марта) 
и «Лайтхаус» (партнер «Трансмашхолдинга»). 
Заявку на включение в реестры подала ком-

пания «Системы распределенного реестра». 
 Второй реестр ЦБ пока остается пустым.
Цифровые финансовые активы похожи 

на облигации, однако с более широким пе-
речнем доступных моделей денежного требо-
вания, а также у эмитента есть возможность 
определять разнообразные модели перио-
дического дохода (постоянная или перемен-
ная выплата процентов, применение и раз-
нообразные формулы, условия выплат на 
ЦФА и прочее). В таких условиях, как счита-
ют в компании «Лайтхаус», возрастает роль 
профучастников рынка ценных бумаг — «ан-
деррайтеров, инвестконсультантов, накопив-
ших большой опыт в части разработки финан-
совых инструментов». В Atomyze сообщили, 
что в процессе их выпуска сейчас участвуют 
их собственные специалисты по структури-
рованию. При этом там уточнили, что банки 
планируют предлагать ЦФА своим клиентам.

Новое направление должно заинтересовать 
профессиональных участников фондового 
рынка. В условиях сжимающегося фондового 
рынка это направление действительно мо-
жет стать подспорьем для инвестбанков, счи-
тает эксперт Moscow Digital School Ефим Ка-
занцев. Интерес для кредитных организаций 
представляет не только организация выпуска 
таких инструментов, но и предложение ЦФА 
своим клиентам в качестве нового продукта, 
указывает руководитель блока финансовых 
рынков ПСБ Никита Башков. В России инфра-
структура еще не сформирована, поэтому Банк 
России в целях защиты инвесторов предложил 
допустить к торгам ЦФА биржи и центральных 
контрагентов в дополнение к операторам ЦФА, 
отметил руководитель инвестиционного де-
партамента ICB Fund Аарон Хомский.
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На работу как на фишинг
Хакеры забросали сотрудников российских компаний предложениями продать лояльность

В сети растет число предложений со-
трудникам российских организаций 
открыть злоумышленникам доступ 
к внутренним данным или запустить 
вредоносный код, зафиксировали экс-
перты по кибербезопасности. Объ-
явления с подобной работой с весны 
размещаются не только в даркнете, 
но и в Telegram. Плата за услугу может 
составлять около четырех окладов со-
трудника, а ответственность — не пре-
вышать штрафа в размере 20 тыс. руб., 
объясняют эксперты.

В первом полугодии количество предло-
жений из-за рубежа сотрудникам российских 
компаний стать инсайдерами, то есть оказать 
платные услуги злоумышленникам, увели-
чилось в четыре раза в сравнении с аналогич-
ным периодом 2021 года, подсчитали в ком-
пании Phishman. В перечень подобных услуг 
может входить, например, запуск зловредно-
го кода в системе организации, который по-
зволит получить удаленный доступ к ней. 
Если раньше подобные предложения разме-
щались исключительно в даркнете, то с вес-
ны этого года предложения стали появляться 
в профильных Telegram-каналах, рассказали 

в Phishman. Их число, по данным компании, 
в моменте могло превышать 200 штук. «Стои-
мость поиска паспортных данных человека по 
номеру телефона в базе может варьироваться 
от 2 тыс. до 7 тыс. руб., а отслеживание мобиль-
ного — от 80 тыс. руб.»,— говорит гендиректор 
компании Phishman Алексей Горелкин.

Рост спроса на инсайдеров в российских 
организациях подтверждает директор центра 
противодействия мошенничеству «Информза-
щиты» Павел Коваленко: «Всплеск инсайдер-
ских предложений пришелся на весну этого 
года как в даркнете, так и в публичном поле. 
При этом цель хакерской атаки уже не так важ-
на, на первый план выходит массовость. Кро-
ме того, не так важны стали квалификация 
или подкованность инсайдеров в IT».

Эксперты затрудняются оценить число от-
кликов на подобные предложения, объясняя 
это тем, что координация действий прохо-
дит уже в закрытых ресурсах и чатах. Но, по 
словам господина Коваленко, всплеск пред-
ложений по числу сопоставим с ростом уте-
чек информации и атак, которые наблюда-
лись весной.

Начиная с конца февраля российская 
IT-инфраструктура подверглась серьезным ха-

керским атакам, которые приводили к оста-
новке работы сервисов и массовым утечкам 
данных граждан. Так, например, весной в пу-
бличном пространстве оказались данные сер-
висов СДЭК, «Яндекс.Еды», Avito, Wildberries, 
Delivery Club и «Ростелекома». В «Ростелеко-
ме» после инцидента заявили о причастности 
к утечке одного из бывших сотрудников.

В этом году, действительно, уменьшалась 
цена «совести сотрудника», все громкие утеч-
ки года так или иначе связаны с человеческим 
фактором, подтверждает создатель бота «Глаз 
Бога» Евгений Антипов. «Стандартная ситуа-
ция для компаний — отдать доступ к панели 
управления заказов, получить через одного 
человека утечку 100% данных пользователей, 
а после в службе безопасности сообщить, что 
виной утечки был фишинг. И никто не поне-
сет ответственности»,— говорит он. По словам 
Евгения Антипова, оплата подобной «работы» 
может составлять четыре оклада сотрудника.

Закон все еще остается достаточно мяг-
ким в отношении лиц, совершающих про-
тивоправные действия с базами данных, не-
смотря на то что за последние годы ущерб от 
таких действий растет в геометрической про-
грессии, соглашается партнер фирмы «Рустам 

Курмаев и партнеры» Дмитрий Горбунов. За 
хищение баз данных, не составляющих ком-
мерческой тайны, но содержащих данные 
персональные, может последовать админи-
стративная ответственность со штрафами до 
20 тыс. руб. для физлиц за повторные наруше-
ния при обработке персональных данных.

Регуляторы тоже обращают внимание на 
проблему: например, глава комитета Госду-
мы по информполитике, IT и связи Александр 
Хинштейн предложил правительству частич-
но снять введенный в марте мораторий на 
проверки бизнеса в части утечек данных и раз-
решить Роскомнадзору проводить проверки 
пострадавших компаний. Такое письмо было 
направлено премьеру Михаилу Мишустину 
3 августа (см. „Ъ“ от 4 августа).

Несмотря на то что специалисты по кибер-
безопасности отмечают спад активности зло-
умышленников к началу второго полугодия 
как из-за сезонности, так и отсутствия громких 
геополитических прецедентов, они предупре-
ждают, что динамика возобновится к сентя-
брю. По словам Павла Коваленко, осенью ха-
керская активность может вырасти вдвое.

Татьяна Исакова,  
Никита Королев
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Газпромбанк стал первым круп-
ным банком, получившим день-
ги в этот кризис — с августа до-
полнительные вливания в ка-
питал со стороны Фонда нацио-
нального благосостояния (ФНБ). 
Объем поддержки составил пя-
тую часть капитала банка, это-
го хватит для поддержки на пер-
вом этапе. Однако новые вли-
вания могут понадобиться уже 
скоро, ожидают эксперты.

Газпромбанк (ГПБ) — третий по ве-
личине банк в стране — на минувшей 
неделе внес изменения в уставный 
капитал, увеличив его на 50 млрд 
руб., до 246,85 млрд руб. (+20,3%), сле-
дует из данных на сайте ЦБ. В июне 
привилегированные акции ГПБ на 
сумму 50 млрд руб. выкупил ФНБ. 
В итоге доля государства в банке уве-
личилась с 20,5% до 36,44%.

• Исходя из акционерной структу-
ры банка на осень 2021 года (более 
поздние данные не раскрываются), 
в число акционеров также входили 
«Газпром», «Газпром капитал», 
НПФ «Газфонд», «ГАЗ-сервис», «Газкон»,  
«ГАЗ-Тек», ВЭБ.РФ и др. О том, что 
в этом году вливания в капитал ГПБ 
могут понадобиться под ряд инфра-
структурных проектов, в апреле го-
ворил глава Минфина Антон Силуа-
нов. В ГПБ не ответили „Ъ“.
В 2017–2021 годах акционеры ре-

гулярно обеспечивали капитальные 
вливания в банк посредством вы-
дачи беспроцентных бессрочных 
субординированных займов, вы-
купа допэмиссий и казначейских 
акций, отмечало в последнем от-
чете «Эксперт РА». Суммарно объе-
мы указанной поддержки — более 
300 млрд руб.

Пока это первая докапитализа-
ция на банковском рынке после на-
ступившего кризиса, но не первый 
случай использования средств ФНБ 
для поддержки компаний и кредит-
ных организаций в сложный пери-

од. В кризис 2008–2009 годов за счет 
средств ФНБ были выданы суборди-
нированные кредиты ряду банков 
с последующей их конвертацией 
в 2014 году в привилегированные 
акции, напоминает партнер ФБК 
Grant Thornton Анастасия Терехи-
на. ГПБ уже был в числе получате-

лей средств из ФНБ в период этой 
докапитализации. За счет средств 
ФНБ банк получает капитал пер-
вого уровня, что не может положи-
тельно не сказаться на его финан-
совой устойчивости, показателях 
обязательных нормативов и, как 
следствие, на продолжении участия 
в инфраструктурных проектах, зна-
чимость которых сейчас высока, как 
никогда, отмечает госпожа Терехи-
на. По последним доступным дан-
ным на начало февраля 2022 года, 
норматив достаточности капитала 
(Н1) ГПБ составлял 11,2% при норма-
тивных 8%, говорит эксперт. «При 
этом, что могло произойти с каче-

ством активов и уровнем капитала 
в последние полгода, сказать слож-
но»,— подчеркивает Анастасия Тере-
хина. «Но, учитывая вовлеченность 
ГПБ в крупные инфраструктур-
ные проекты, докапитализация 
в 50 млрд руб. может иметь очень 
важное значение»,— поясняет она.

Увеличение базового капитала 
ГПБ на 50 млрд руб. приводит к уве-
личению всех нормативов достаточ-
ности капитала на 0,7 процентного 
пункта, оценивает управляющий ди-
ректор по валидации «Эксперт РА» 
Юрий Беликов. Значительного по-
тенциала роста, по его словам, это не 
обеспечивает, «скорее, направлено 
на компенсацию давления на капи-
тал в текущей операционной среде».

При этом, по мнению экспер-
та, потребность в дальнейших до-
капитализациях может возникнуть 
достаточно скоро, особенно если 
исходить из сценария постепенно-
го снятия регуляторных послабле-
ний в 2023 году, а также вероятного 
участия банка в обсуждаемых про-
граммах финансирования проек-
тов перестройки экономики. В кон-
це июня премьер-министр России 
Михаил Мишустин также подписал 
распоряжение о выделении 9 млрд 
руб. МСП-банку, который испыты-
вал серьезные проблемы с капита-
лом и до кризиса (см. „Ъ“ от 28 июня 
2021 года). Таким образом, его устав-
ный капитал почти удвоится с теку-
щих 10,7 млрд руб. Как отмечается 
в документе, капитал нужен банку 
«в целях оказания финансовой под-
держки субъектам малого и средне-
го предпринимательства в объеме 
100,7 млрд руб. на конец 2022 года».

О системной докапитализации 
банковского рынка пока речи не 
идет. Ранее ЦБ еще раз подчеркнул, 
что в ней нужны нет, но адресная по-
мощь может понадобиться за счет 
сил собственников банков.

Ольга Шерункова
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В минувшем месяце объем тор-
гов с основными валютами со-
ставил почти 4,5 трлн руб. Ос-
новной вклад в увеличение ак-
тивности внес юань, объемы 
торгов с которым выросли по-
чти вдвое, до 890 млрд руб., 
а доля приблизилась к 20%. Рас-
тет интерес участников рын-
ка и к другим валютам друже-
ственных стран, но менее зна-
чительно, так как товарооборот 
с ними ниже, а инфраструктура 
биржи для торговли ими недо-
статочно развита.

По оценке „Ъ“, основанной на 
данных Московской биржи, сум-
марный объем торгов основными 
валютами (доллар, евро, юань, ту-
рецкая лира, гонконгский доллар, 
фунт стерлингов, иена) с поставкой 
«завтра» впервые с начала кризиса 
составил почти 4,5 трлн руб. Это на 
18% больше результата июня. Выше 
активность была в феврале, на фоне 
эскалации ситуации вокруг Украи-
ны (см. график).

Росту объемов способствовало 
небольшое увеличение активно-
сти в долларе, объемы торгов с кото-
рым выросли за месяц почти на 14%, 
до 2,4 трлн руб. Но основной вклад 
внес юань, торги с которым увеличи-
лись почти вдвое, до 890 млрд руб., 
в итоге его доля в оборотах на валют-
ном рынке выросла за месяц почти 
на 8 процентных пунктов, практи-
чески до 20%. Это все еще меньше 
доли евро, который занял 25% рын-
ка с показателем 1,1 трлн руб., что на 
4% ниже показателя предшествую-
щего месяца. В последние дни июля 
и в начале августа объемы торгов юа-
нем все чаще стали превышать ре-
зультат в евро (см. „Ъ“ от 23 июля).

Изменения на рынке происхо-
дят на фоне быстрого снижения 
роли доллара и евро во всех аспек-
тах экономической деятельности 
РФ при возрастающей роли валют 
дружественных стран и рубля. По 

словам главного аналитика Совко-
мбанка Михаила Васильева, Россия 
взяла стратегический курс на пере-
вод внешней торговли и расчетов 
с долларов на рубли, юани и другие 
национальные валюты. В дополне-
ние к этому Банк России и коммер-
ческие банки проводят политику 
дедолларизации, многие брокеры 
и банки ввели комиссии за валют-
ные счета. «Бизнес уходит в юань на 
фоне существующих реальных ри-
сков владения долларами и евро на 
счетах, что к тому же теперь еще и до-
рого»,— отмечает начальник отдела 
глобальных исследований «Откры-
тие Инвестиции» Михаил Шульгин.

Отмечается и восстановление им-
порта, где валютой расчета является 
юань. По данным Главного таможен-
ного управления Китая, товарообо-
рот с Россией в январе—июле вы-
рос в годовом исчислении на 29%, до 
$97,7 млрд. По словам главного ана-
литика ПСБ Егора Жильникова, ки-
тайцам интересны подешевевшие 
российские активы. «Ввиду ухода 
большого количества западных ком-
паний из России китайские пред-
приятия занимают часть освободив-
шегося рынка,— поясняет он.— Не 
стоит забывать и про инвестицион-
ный импорт, который будет посте-
пенно расти между странами».

Можно отметить растущую актив-
ность и в таких валютах, как гонконг-
ский доллар и казахстанский тенге. 
В минувшем месяце с данными ва-

лютами объемы торгов составили 
4,8 млрд и 4 млрд руб. соответствен-
но. Заметно ниже остается актив-
ность в турецкой лире, белорусском 
рубле, обороты с которыми состави-
ли за месяц 2,6 млрд и 1 млрд руб. 
соответственно. «Турецкая лира, бе-
лорусский рубль, армянский драм, 
рэнд ЮАР — это валюты, которые яв-
ляются более волатильными к долла-
ру, преимущественно с тенденцией 
к ослаблению, а также обладают от-
носительно низкой ликвидностью 
на глобальном рынке. Участники 
внешнеэкономической деятельнос-
ти и инвесторы предпочитают бо-
лее стабильные валюты»,— отмеча-
ет Михаил Васильев.

В ближайшие месяцы роль аль-
тернативных валют продолжит ра-
сти, но только юань готов стать аль-
тернативой доллару и евро. Этому 
будет способствовать растущий то-
варооборот с Китаем, который, по 
оценке Егора Жильникова, может со-
ставить по итогам года 185–190 млрд 
в долларовом эквиваленте. К тому 
же только в юане стремительно раз-
вивается биржевая инфраструктура. 
«Под юань формируется рынок дери-
вативов, запущена торговля облига-
циями, номинированными в юанях. 
По другим валютам инфраструктура 
свопов, деривативов, позволяющая 
адекватно хеджировать валютные 
риски, еще неразвита»,— заключа-
ет эксперт.

Виталий Гайдаев

Валютная атмосфера 
юанизируется
Роль доллара и евро снижается в расчетах и на торгах
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Банки увеличивают выдачи ипо-
теки, как рыночной, так и льгот-
ной. При этом на фоне падения 
ставок у ипотечных заемщиков 
появилась возможность актив-
нее кредитоваться на сделки на 
вторичном рынке недвижимо-
сти. В августе кредитная актив-
ность ожидается ниже в силу 
сезонности, следующая волна 
спроса ожидается осенью.

Согласно отчетности операто-
ра льготной ипотеки на новострой-
ки АО «Дом.РФ», российские банки 
с 28 июля по 4 августа увеличили 
выдачу ипотеки до 5,6 тыс. креди-
тов на 31 млрд руб. против 5,1 тыс. 
штук на 27,2 млрд руб. неделей ра-
нее. В последний раз выше выдачи 
были зафиксированы в последнюю 
неделю марта 2021 года (12,8 тыс. 
штук на 32,1 млрд руб.). Средний 
чек на минувшей неделе составил 
5,55 млн руб.

С июля банки стабильно выдают 
свыше 20 млрд руб. льготной ипоте-
ки в неделю. Восстановление объе-
мов происходит в том числе за счет 
низких ставок. По расчетам «Дом.
РФ», cредневзвешенная ставка по 
льготной ипотеке составляет 6,63%, 
тогда как средняя рыночная ставка 
по крупнейшим игрокам — 10,12% 
на первичном рынке и 10,23% — на 
вторичном.

C момента запуска программы 
в 2020 году банки уже выдали льгот-
ной ипотеки 761,5 тыс. штук, из них 
свыше 405 тыс. (или 53%) — при-
шлось на Сбербанк. В денежном 
выражении объем выдач составил 
почти 2,3 трлн руб. Процент испол-
нения лимитов по всем кредиторам 
составляет 62,73%. Среди льготных 
программ это самый высокий пока-
затель против 42,36% по семейной 
ипотеке и 46,5% по программе «Даль-
невосточная ипотека».

Процент исполнения программы 
по семейной ипотеке отстает, хотя 
средняя ставка по ней ниже — 5,64%. 
Впрочем, в этом году за счет ее рас-
ширения выдачи уверенно росли. 
Так, если раньше, в 2020–2021 годах, 

годовые выдачи по семейной ипоте-
ке в штуках были в 2,7–3,9 раза ниже 
выдач по льготной ипотеке, то в этом 
году только за первое полугодие вы-
дачи по этим программам сблизили-
сь: по состоянию на 25 июля по льгот-
ной ипотеке было выдано 80,3 тыс. 
кредитов и 73,4 тыс.— по семейной.

В будущем темпам семейной 
ипотеки будут способствовать даль-
нейшее расширение программы за 
счет включения детей, рожденных 
до конца 2023 года, а также возмож-
ность покупки жилья на вторичном 
рынке для семей с детьми-инвалида-
ми. Соответствующий проект поста-
новления был опубликован в пятни-
цу, 5 августа. Как указали „Ъ“ в Дом.
РФ, эффект от расширения на детей, 
рожденных до конца 2023 года, со-
ставит примерно 50–60 тыс. креди-
тов, а от расширения семей с деть-
ми-инвалидами — около 12 тыс. 
кредитов в год.

Управляющий директор НКР Ми-
хаил Доронкин ожидает дальнейше-
го восстановления спроса на ипо-
теку в ответ на заметное снижение 
ставок. В августе продолжится плав-
ный рост спроса на ипотеку, однако 
более явного восстановления рынка 
стоит ожидать только в сентябре—
октябре, ожидает и коммерческий 
директор финансового маркетплей-
са «Выберу.ру» Ярослав Баджурак. 
«Летние месяцы традиционно счи-
таются не самыми активными в пла-
не сделок с недвижимостью. Кроме 
того, играют роль сроки окончания 
краткосрочных вкладов под 20% 
и выше, которые люди брали вес-

ной. Так, в июне—июле на рынок 
ипотеки вышла часть покупателей, 
у которых подошел к концу срок дей-
ствия трехмесячных вкладов. Следу-
ющая волна ожидается осенью, по 
мере окончания шестимесячных 
вкладов»,— поясняет эксперт.

Драйвером спроса в августе по-
служат снизившиеся ставки по ры-
ночной ипотеке, в июне им выступа-
ли льготные ипотечные программы, 
действующие на новостройки, гово-
рит он. «Впервые с февраля ставки 
достигли однозначных значений, 
и у людей появилась возможность 
покупать вторичное жилье. Это под-
тверждают данные выдач банков»,— 
отмечает господин Баджурак. По 
мере роста числа сделок с вторич-
ным жильем можно ожидать и более 
быстрого восстановления остальных 
сегментов ипотеки — для покупки 
новой квартиры, например в ново-
стройке по льготной ипотеке, мно-
гим требуется сначала продать ста-
рое жилье, заключает эксперт.

Ипотечные ставки в августе бу-
дут примерно на том же уровне: на 
первичном рынке — около 3,5–4% 
(в июне средневзвешенная ставка 
упала до рекордно низких 3,7%), на 
вторичном — около 9–9,5%, полагает 
директор группы рейтингов финан-
совых институтов АКРА Ирина Но-
сова. «Значительных изменений по 
спросу в целом по ипотеке не ожи-
даем, однако некоторое оживление 
спроса на вторичку вследствие сни-
жающихся ставок, скорее всего, про-
должится»,— отмечает она.

Ольга Шерункова 

Граждане возвращаются  
в ипотеку
Низкие ставки поддерживают рост выдачи кредитов
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ГПБ набрал капитал
Средства ФНБ дошли до банка

Предметно обсуждать 
докапитализацию 
российских банков  

есть смысл после того, 
как станет понятен размер 

ущерба из-за санкций, 
оценить последствия 

можно будет 
по отчетности  

третьего квартала
— Алексей Моисеев,

замминистра финансов, 18 мая

Ц И Т А Т А
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NordWind налетел на деньги
О недовольстве авиавластей РФ 

потерями чартерных перевозчи-
ков — Azur Air, iFly, NordWind, Pe-
gas Fly и Royal Flight — 1 июня писа-
ло Reuters. В письме Росавиации от 9 
марта, которое цитировало агентст-
во, было указано, что «самолеты не-
которых эксплуатантов... находятся 
на зарубежных аэродромах, в том чи-
сле в Турции, для передачи их арен-
додателям под предлогом техобслу-
живания». В общей сложности пять 
авиакомпаний потеряли 31 само-
лет, больше всего — NordWind и Roy-
al Flight (у которой осталось всего два 
судна, см. „Ъ“ от 17 июля). С момента 
объявления санкций ЕС c 27 февраля 
NordWind лишилась в Стамбуле вось-
ми бортов и двух — в Мехико. Всего, 
согласно Flightradar24, из 45 ино-
странных самолетов, числившихся 
за NordWind до начала санкций, пе-
ревозчик потерял 17 (38% парка).

Парк аффилированной с ней Pe-
gas Fly до конца февраля насчиты-
вал 15 самолетов, из которых сейчас 
«на крыле» остается семь. Осталь-
ные восемь лайнеров оставались за 
рубежом с конца 2021 года (пять — 
в Турции).

Все вывезенные за пределы стра-
ны еще с ноября месяца и оставши-
еся за рубежом самолеты направля-
лись на плановые тяжелые формы 
обслуживания, подчеркнула в бесе-
де с „Ъ“ член совета директоров Nor-
dWind и гендиректор Pegas Touristik 
Анна Подгорная. Она также отме-
тила, что все задержанные с начала 

санкций самолеты выполняли вы-
возные рейсы, каждый из которых 
был согласован с регулятором. Она 
отдельно подчеркнула, что Рамазан 
Акпынар (бизнесмен турецкого про-
исхождения, основатель туроперато-
ра Pegas Touristik) — гражданин РФ 
и связь двух российских авиаком-
паний с турецкими «не прослежива-
ется». Комментировать заявленную 
сумму субсидий и уточнять, достаточ-
но ли менее 200 млн руб. в течение 
семи месяцев на зарплаты в авиаком-
пании, она не стала, указав лишь, что 
компания «не уволила и не отправи-
ла в простой ни одного пилота». 

Один из собеседников „Ъ“ в экс-
пертном сообществе считает, что 
понижающий коэффициент, «оче-
видно, вводился как предупреди-
тельный жест определенным ком-
паниям». В свою очередь, эксперт 
Института экономики транспорта 
ВШЭ Андрей Крамаренко отмечает, 
что не склонен оценивать поправ-
ки об оставленном за рубежом флоте 
«как месть регуляторов»: «Это мало-
вероятно, с учетом спешки, в кото-
рой принимались решения».

В Минтрансе и Росавиации на во-
просы „Ъ“ не ответили. 

Айгуль Абдуллина

Инвестбанки  
подписались на цифру

Эксперт считает логичным на 
этом фоне «появление на этом рынке 
и классических инвестбанков, кото-
рые смогут предложить те же услуги, 
но в новой технологической упаков-
ке». «Суть их бизнеса, по сути, оста-
нется прежней: компаниям — по-
мочь повысить свою акционерную 
стоимость, предоставить базу инвес-
торов, решить регуляторные момен-
ты, а для инвесторов — уменьшить 
риски и задать ориентиры»,— счи-
тает он. Инвестбанк, имеющий воз-

можность договориться с зачастую 
скептично настроенным ЦБ, может 
вывести на рынок новый ЦФА-про-
ект, считает Ефим Казанцев. «А в неко-
торых случаях он может стать гаран-
том возврата инвестиций, приняв на 
себя обязательство по выкупу всех 
выпущенных эмитентом ЦФА по за-
ранее определенной цене (так назы-
ваемое твердое обязательство)»,— до-
бавил эксперт.

Впрочем, появление еще одно-
го посредника в цепочке Ефим Ка-
занцев относит скорее к мину-
сам — «очевидно, что банки не будут 

оказывать подобного рода услуги 
бесплатно», что «несколько снизит 
рентабельность инвестиционных 
проектов, реализуемых через андер-
райтеров, но зато позволит хотя бы 
их реализовать». Впрочем, как отме-
чает Аарон Хомский, дальнейшая 
«эволюция финансовых рынков 
с переходом на блокчейн-техноло-
гию предполагает не только появле-
ние security-токенов (в РФ — ЦФА), 
но и устранение профессиональных 
участников рынка, в которых исчез-
нет необходимость».

Ксения Куликова

Кредиты на твердую пятерку
Ставку льготных займов на строительство отелей 
предложено зафиксировать

Минфин предлагает скорректи-
ровать правила льготного креди-
тования туристических объектов 
в рамках нацпроекта по туризму. 
Министерство хочет отказаться 
от существующего сейчас диапа-
зона ставок в 3–5% по таким зай-
мам, зафиксировав для всех заем-
щиков стоимость средств на уров-
не 5%. Такой подход не нравится 
Ростуризму, считающему, что это 
приведет к увеличению почти на 
треть затрат отельеров на обслу-
живание кредитов и не позволит 
достичь целей нацпроекта.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо, в котором Минфин уведом-
ляет банки о целесообразности от-
менить по льготным кредитам для 
туробъектов диапазон ставок в 3–5% 
и закрепить для всех заемщиков 
ставку в 5%. Из замечаний Ростуриз-
ма, которые также есть у „Ъ“, следу-
ет, что ведомство против такой идеи, 
так как она приведет к сокращению 
числа участников программы, уве-
личению затрат по обслуживанию 
кредитов в среднем на 30% и скор-
ректирует экономику проектов. Это, 
убеждены в Ростуризме, также поме-
шает достигнуть целей нацпроекта 
по развитию туризма. В воскресенье 
в Минфине и Ростуризме на допол-
нительные вопросы „Ъ“ не ответили.

В феврале 2021 года правительство 
утвердило правила предоставления 
льготных кредитов по ставке 3–5% на 
инвестпроекты по устойчивому раз-
витию внутреннего и въездного ту-
ризма в рамках нацпроекта. Разницу 

между коммерческой ставкой банкам 
субсидирует бюджет. Преимущест-
венно кредиты выделяются на строи-
тельство круглогодичных отелей пло-
щадью не менее 5 тыс. кв. м и с 120 
комнатами. Осенью прошлого года 
Ростуризм сообщал, что одобрение 
получили 38 проектов. В мае этого 
года стартовал новый этап приема за-
явок от банков на включение объек-
тов в программу. Размер займа может 
варьироваться от 100 млн до 70 млрд 
руб., заявляли ранее в Ростуризме.

В ВЭБ.РФ к повышению нижней 
планки ставки относятся негативно. 
Это может сказаться на экономике 
объектов, заявили „Ъ“ в госкорпора-
ции. Там же добавили, что гостинич-
ная инфраструктура характеризи-
руется низкой маржинальностью 
и длительными сроками окупаемо-
сти, что делает бизнес «высокочувст-
вительным к процентным ставкам». 
По подсчетам «Опоры России», рен-
табельность гостиничных проектов 
в Крыму и Краснодарском крае со-
ставляет 5–7%.

Сейчас идет обмен мнениями за-
интересованными сторонами в рам-
ках установления правил кредитова-
ния, поясняет управляющий партнер 
Enterprise Legal Solutions Юрий Федю-
кин. Но если в процессе обсуждения 
не удастся согласовать критические 
моменты, то они могут быть внесены 
в протокол, который затем передается 
правительству, поясняет партнер Or-
chards Алексей Станкевич.

Позиция Минфина понятна, 
считает советник бюро «Казаков 

и партнеры» Евгений Ербахаев: «Чем 
меньше процентная ставка по субси-
дированным кредитам, тем большую 
разницу банку возместит государст-
во». При этом он считает необосно-
ванным ужесточение условия креди-
тования отельеров в кризис. Юрий 
Федюкин отмечает, что наличие ди-
апазона ставок обеспечивает опре-
деленную гибкость подхода в работе 
с различными категориями заемщи-
ков, рассчитывающих на льготу. Воз-
можно, министерство, настаивая на 
закреплении единой ставки, пришло 
к выводу о соблюдении баланса инте-
ресов предпринимателей и бюджета, 
не исключает Алексей Станкевич.

Участники рынка ожидаемо не 
поддерживают инициативу Минфи-
на. По словам вице-президента «Опо-
ры России» Алексея Кожевникова, 
общественно-экспертный совет по 
нацпроекту по туризму уже сформу-
лировал свои претензии и направил 
их в Ростуризм. По его словам, бизнес 
опасается, что экономика объекта, 
рассчитанная под получение креди-
та под 3,5%, не будет работать при 5%.

Помимо закрепления единой 
ставки в 5% Минфин также предло-
жил отменить максимальный раз-
мер кредита в 70 млрд руб., а вместо 
этого выдавать займы из расчета сто-
имости строительства номера в от-
еле. В Ростуризме на это парируют, 
что максимальная сумма определе-
на исходя из предложений общест-
венно-экспертного совета по нац-
проекту по туризму.

Александра Мерцалова
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С учетом того факта, 
что определенная нами 
программа поддержки 

рассчитана сейчас 
на период до 31 октября, 

нужно подумать, 
что после этой даты-то 

делать
— Владимир Путин,

президент РФ, о поддержке авиаотрасли 
в зимнем сезоне, 26 июля

Ц И Т А Т А

Регионы не на подъеме
Власти сокращают закупки новых лифтов  
для капремонта жилья
Региональные программы 
по замене к февралю 2025 года 
в рамках капремонта жило-
го фонда 516 тыс. лифтов стар-
ше 25 лет находятся под угро-
зой срыва. Власти субъектов РФ 
за семь месяцев этого года заку-
пили нового оборудования в це-
лом втрое меньше, чем год на-
зад. Причина — в подорожании 
на 30% готовой продукции из-за 
высокой зависимости от им-
портируемых комплектующих. 
Законодатели, признавая про-
блему дефицита с финансиро-
ванием, обещают запустить рас-
срочку оплаты замены лифтов 
с применением факторинга.

В январе—июле 2022 года состо-
ялось 4,3 тыс. аукционов по замене 
лифтов общей стоимостью 14 млрд 
руб. в рамках программ капремон-
та многоквартирных домов, подсчи-
тали в ассоциации «Российское лиф-
товое объединение» (РЛО). Это в три 
раза меньше, чем год назад, и в два 
раза меньше, чем в январе—июле 
2020 года. Эти закупки осуществля-
ют региональные власти в рамках 
своих программ капремонта мно-
гоквартирных домов, обязывающих 
заменить лифты, срок эксплуатации 
которых превысил 25 лет. Гендирек-
тор РЛО Петр Харламов называет 
снижение закупок «тревожной си-
туацией», которая приводит к резко-
му снижению производства лифтов 
в РФ. По данным Росстата, в первом 
полугодии 2022 года производство 
такого оборудования упало на 40% 
год к году, до 9 тыс. единиц (см. „Ъ“ 
от 2 августа). В Минпромторге и Мин-
строе не ответили на запросы „Ъ“.

Заметнее всего закупки лифтов 
сократились в Москве: в январе—
июле 2022 года в городе закуплено 
всего 35 штук, в то время как годом 
ранее — 2,2 тыс., подсчитали в РЛО. 
Среди других лидеров снижения за-
купок — Красноярский край, Волгог-
радская, Ростовская и Смоленская 
области (см. график). В пресс-служ-
бах правительств этих регионов не 
ответили на запросы „Ъ“.

Снижение активности закупок 
новых лифтов объясняется, в частно-
сти, ростом цен. По словам господи-

на Харламова, за семь месяцев этого 
года цены выросли на 30%, в то вре-
мя как за весь прошлый год — на 20%. 
Региональные фонды капремонта 
заложили бюджет на замену лифтов 
в 2022 году еще в начале 2021 года, 
поясняет он. Сейчас, по данным РЛО, 
стоимость новых лифтов колеблется 
от 2 млн до 3 млн руб. с установкой 
и демонтажем старого оборудования 
в зависимости от региона.

Часть региональных и муници-
пальных программ капремонтов 
жилых домов пока не обеспечена 
финансированием, отмечает зам-
пред комитета Госдумы по строи-
тельству и ЖКХ Владимир Кошелев. 
По его словам, сейчас в Госдуме обсу-
ждаются вопрос изменения условий 
рассрочки оплаты замены лифтов 
с применением факторинга с ком-
пенсацией части ключевой ставки, 
а также возможность дополнитель-
ного финансирования регионов 
в новых условиях.

Кроме того, в этом году не сорва-
лись аукционы на поставку 722 лиф-
тов общей стоимостью 1,8 млрд руб., 
в то время как в январе—июле 2021 
года не состоялись торги по закуп-
ке 280 лифтов на 788 млн руб., под-
считали в РЛО. Производители либо 
не заявлялись на конкурсы, либо от-
казывались от заключения контрак-

тов, из-за того что их не удовлетво-
ряла предлагаемая регионами цена, 
говорит Петр Харламов. Гендирек-
тор завода «Московское электроо-
борудование и лифты» Руслан Роди-
ков говорит, что с начала этого года 
из-за сложностей с импортом ком-
плектующих себестоимость изго-
товления лифтов в среднем выро-
сла на 30–40%.

За весь 2021 год в регионах РФ 
было заменено 18 тыс. лифтов, от-
мечает Петр Харламов. Владимир 
Кошелев напоминает, что до сере-
дины февраля 2025 года потребует-
ся замена 516 тыс. лифтов со сроком 
эксплуатации больше 25 лет. Пока 
российская экономика не адаптиру-
ется к возникшим изменениям и не 
будет найден новый баланс доход-
ной и расходной частей бюджетов 
регионов, программы, подобные 
таким, как замена лифтов, будут со-
кращены, считает исполнительный 
директор Клуба инвесторов Москвы 
Владислав Преображенский. После 
ухода с рынка зарубежных произ-
водителей лифтов, резюмирует экс-
перт «НЭО Центра» Алексей Ли, даже 
при максимальной загрузке россий-
ских предприятий закрыть годовую 
потребность рынка вряд ли удастся 
даже в 2022 году.

Дарья Андрианова

СУГ распустили по домам
Российские объемы в ЕС заместили западные поставщики

Цены на сжиженные углеводо-
родные газы в России, несмо-
тря на профицит, пошли в рост, 
потянув за собой их стоимость 
на соседних рынках, например 
в Китае. В то же время на другом 
крупном мировом рынке, в Ев-
ропе, где российских поставщи-
ков заместили американские, на 
фоне низкого спроса сложилась 
обратная динамика. Эксперты 
считают, что на рынке РФ пере-
избыток предложения и даль-
ше будет давить на цены, так 
что в ближайшее время не стоит 
ждать их существенного роста.

Стоимость сжиженного углево-
дородного газа (СУГ) у его произво-
дителей в начале августа выросла 
вслед за увеличением котировок 
газа на бирже, свидетельствуют дан-
ные торгов. Так, в первые дни меся-
ца цена некоторых поставщиков 
превышала 23,5 тыс. руб. за тонну. 
Рост цен на СУГ в России участники 
рынка объясняют возобновлением 
отгрузок продукта через белорус-
ско-польскую границу (причем экс-
портная альтернатива существенно 
выше внутренней цены и на 1 авгу-
ста составляла 24,8 тыс. руб. на FCA 
Сургут), высоким сезонным спро-
сом и плановым ремонтом на Сур-
гутском ЗСК «Газпрома», который 
является крупнейшим поставщи-
ком на внутренний рынок. Однако, 
отмечается в обзоре Argus, предло-
жение СУГ на рынке России оста-
ется высоким в связи с ограничен-
ным экспортом, и многие трейдеры 
не ожидают продолжительного по-
вышения цен на продукт.

Стоимость СУГ на бирже в Рос-
сии с марта несколько раз обновляла 
исторический минимум, опускаясь 
ниже 6 тыс. руб. за тонну. Основной 
причиной этого стало ограничение 
экспорта внутреннего продукта за ру-
беж, что стало причиной профицита.

Рост цен на сжиженные газы 
в России отразился и на цене поста-
вок в Китай. Цены на спотовые пар-
тии СУГ на границе между странами 
выросли на 8,6%, до 24–29,3 тыс. руб. 
за тонну (DAP Забайкальск), к началу 
августа. В то же время оптовые пар-
тии пропан-бутановой смеси произ-
водства китайского Дацинского НПЗ 
(провинция Хэйлунцзян) 2 августа 
подешевели на 1 тыс. руб., до 52,9–
53,4 руб. за тонну. Однако, отмечают 
в Argus, участники рынка опасают-
ся, что период обработки опасных 
грузов на таможенном посту погран-
перехода Краскино—Хуньчунь уве-
личится из-за роста грузоперевозок. 
В то же время при поставках через 
другой переход — Турий Рог — с ки-
тайской стороны вблизи границы 
емкостный парк для хранения СУГ 
крайне мал, поэтому на увеличение 
потока в этом направлении не стоит 
рассчитывать, отмечают на рынке.

При этом на одном из основных 
мировых рынков российские объе-
мы уже успешно заместили другие 
крупнейшие поставщики. В част-
ности, отгрузки СУГ из США в Севе-
ро-Западную Европу в июле выро-
сли на 20% по сравнению с июнем, 
до 742 тыс. тонн, что вдвое превыша-
ет уровень июня 2021 года, отмеча-
ется в обзоре Argus, и представляет 
собой исторический рекорд. Поми-

мо снижения импорта из России, за-
падные поставки выросли на фоне 
сокращения собственного выпуска 
СУГ в Европе из-за резкого подоро-
жания газа. Возросшие поставки из 
США с начала марта с лихвой ком-
пенсировали все выпавшие объемы 
поставок, говорится в документе.

В перспективе к росту цен в Евро-
пе может привести полное эмбарго 
на поставки российского СУГ в реги-
он, если эта продукция будет внесе-
на в очередной санкционный пакет, 
на чем настаивает Польша. В рам-
ках седьмого пакета, одобренного 
21 июля, стране не удалось пролоб-
бировать подобные меры. Однако 
польские власти намерены поднять 
этот вопрос при обсуждении следую-
щих пакетов санкций ЕС против Рос-
сии. Помимо этого, участники рынка 
отмечают высокую вероятность того, 
что Польша самостоятельно введет 
запрет на импорт российского СУГ.

Как отмечает Нина Адамова из 
ЦЭП Газпромбанка, по данным Рос-
стата за первое полугодие, несмотря 
на дисбаланс рынка, производство 
сжиженного пропана и бутана почти 
не снизилось относительно анало-
гичного периода прошлого года (па-
дение всего лишь на 0,3%, до 7,89 млн 
тонн). Учитывая ограниченные воз-
можности экспорта и лимиты при-
роста емкости внутреннего рынка, 
локальный профицит СУГ сохранит-
ся как минимум до конца этого года, 
что будет давить на цены, считает экс-
перт. В то же время, по ее словам, в та-
ких условиях привлекательность СУГ 
в качестве моторного топлива растет.

Ольга Мордюшенко
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ЛИДЕРЫ СРЕДИ РЕГИОНОВ РФ ПО ОБЪЕМУ СОКРАЩЕНИЯ 
ЗАКУПОК ЛИФТОВ НА ЗАМЕНУ В МНОГОКВАРТИРНЫХ ДОМАХ
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Субъекты РФ Количество лифтов, 
закупленных в январе—июле 

Сокращение 
объемов 
закупки (%)2022 года

2283
960
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306

33
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4
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38
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ИСТОЧНИК: ПОДСЧЕТЫ “Ъ” НА ОСНОВЕ ДАННЫХ АССОЦИАЦИИ «РОССИЙСКОЕ ЛИФТОВОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ».

2021 года
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«Биокад» пытается увеличить 
свою долю на рынке госзаку-
пок противоопухолевых ле-
карств, выпуская аналоги во-
стребованных онкопрепаратов. 
Компания первой в России на-
чала клинические испытания 
пертузумаба, аналога препарата 
«Перьета» Roche, и регистрирует 
дженерик на основе пембролиз-
умаба. Но вывести на рынок не-
которые новые лекарства «Би-
окаду» может помешать дейст-
вие патентной защиты на ори-
гинальные средства.

Как обнаружил „Ъ“ в материалах 
госреестра лекарственных средств, 
«Биокад» 27 июля получил до кон-
ца 2024 года разрешение Минздра-
ва на сравнительные клинические 
исследования первой фазы приме-
няемого при лечении рака молоч-
ной железы препарата «Пемброриа» 
на основе пертузумаба и «Перьеты», 
разработанной швейцарской Roche. 
Пертузумаб применяется вместе 
с трастузумабом, аналог которого 
уже есть у «Биокада». Патент на пер-
тузумаб истекает в Европе в марте 
2023 года, в США — в июне 2024 года. 
«Биокад» стал первой в РФ компани-
ей, начавшей испытания препарата.

В «Биокаде» и Roche в пятницу не 
ответили „Ъ“ о сроках действия рос-
сийского патента «Перьеты» и вы-
вода аналога препарата на рынок. 
На полное проведение «Биокадом» 

клинических испытаний должно 
уйти около двух лет — к этому вре-
мени срок действия патента на пер-
тузумаб может уже истечь, указыва-
ет гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк.

• «Биокад» принадлежит Biocad 
Holdings Ltd, бенефициарами кото
рой назывались председатель совета 
директоров Дмитрий Морозов и вла
делец «Фармстандарта» Виктор Ха
ритонин. Выручка в 2021 году соста
вила 93 млрд руб., чистая при
быль — 43,7 млрд руб.
Препараты на основе пертузума-

ба входят в топ-10 по объему госза-
купок онкопрепаратов. По данным 
Headway Company, в первом полу-
годии операторы госзакупок при-
обрели таких средств на 4,7 млрд 
руб. В последнее время «Биокад» 

активизировался на рынке онко-
препаратов. С июля 2021 года ком-
пания также начала исследования 
биоэквивалентности сунитиниба, 
сорафениба и леналидомида. Сро-
ки действия патентов на эти пре-
параты либо истекли, либо близки 
к окончанию. Но по этим лекарст-
вам у «Биокада» в России уже есть 
конкуренты.

В июле «Биокад» также подал за-
явку на регистрацию аналога пем-
бролизумаба. Это средство лидирует 
в сегменте госзакупок онкопрепа-
ратов: по данным Headway Compa-
ny, в январе—июне 2022 года из 
бюджета на его закупки потрачено 
11,6 млрд руб. Оригинальный препа-
рат на основе пембролизумаба «Ки-
труда» американской MSD защищен 
в РФ патентами до 2032 года. Тем не 
менее «Биокад» сможет зарегистри-
ровать свой аналог «Пемброриа» по 
ускоренной процедуре. Межведом-
ственная комиссия при Минздраве 
одобрила этот шаг из-за риска оста-
новки поставок MSD. Ранее компа-
ния уведомляла о прекращении 
поставок в РФ вакцин от ветряной 
оспы, кори, краснухи и паротита.

«Биокад» также может обратить-
ся за получением лицензии к про-
изводителю «Китруды» либо до-
биться получения принудительной 
лицензии на этот препарат, для 
чего необходимо одобрение пра-
вительства, поясняет господин Шу-

ляк. В MSD не прокомментировали, 
обращался ли к ним «Биокад».

Помимо этого, «Биокад» оспа-
ривает в Роспатенте патент BMS на 
ниволумаб (объем госзакупок это-
го препарата в первом полугодии 
2022 года достиг 8,5 млрд руб.). Засе-
дание назначено на 21 сентября. Па-
тент защищает не конкретное дейст-
вующее вещество (аминокислотная 
последовательность), а весь класс 
моноклональных антител к опреде-
ленной мишени (PD-1), указывает 
руководитель патентной практики 
Patentus Алексей Михайлов. К таким 
препаратам относится не только ни-
волумаб, но и пембролизумаб, и но-
вый собственный препарат «Биока-
да» от меланомы — пролголимаб, по 
которому зарегистрировать новые 
показания может помешать патент 
BMS. Эксперт считает, что у «Биока-
да» слабые перспективы оспарива-
ния патента в Роспатенте, но больше 
шансов в суде по интеллектуальным 
спорам, где может быть привлечена 
экспертиза.

По итогам 2021 года доля «Биока-
да» в сегменте госзакупок онкопре-
паратов составила 11,8%, подсчита-
ли в RNC Pharma. Самая большая 
доля в деньгах — 90,4% — у компа-
нии по поставкам бевацизумаба. На 
долю ритуксимаба пришлось 73,9%, 
на гефитиниба — 53,7%, трастузума-
ба — 64,6%.

Полина Гриценко

Раку подбирают аналоги
«Биокад» готовится сменить западных поставщиков онкопрепаратов

Альфа-банк усиливает воздей-
ствие на крупного производите-
ля алкоголя ГК «Руст» («Русский 
стандарт», «Зеленая марка») Рус-
тама Тарико в рамках взыска-
ния около 7,8 млрд руб. долга. 
Теперь банк хочет получить про-
изводственные площадки «Ру-
ста» в Санкт-Петербурге и Под-
московье. На этом фоне груп-
па приостанавливает отгрузки 
для ряда сетей.

Альфа-банк в начале августа обра-
тился в арбитражный суд Москвы 
с тремя новыми исками к структу-
рам одного из крупнейших произво-
дителей алкоголя в стране ГК «Руст» 
(бренды «Русский стандарт», «Зеленая 
марка», «Парламент» и др.) Рустама Та-
рико, следует из картотеки дел. Ответ-
чиками указаны «Браво Премиум», 
ЛВЗ «Топаз» и «Парламент Продакшн», 
которые управляют заводами «Руста» 
в Санкт-Петербурге, Балашихе и Пуш-
кине соответственно.

Как сказано в определении суда 
о принятии к производству иска 
к «Парламент Продакшн», Аль-
фа-банк хочет обратить взыскание 
на недвижимость компании и любое 
присоединенное имущество по до-
говорам об ипотеке от декабря 2017 
года. Предварительное заседание по 
делу назначено на начало сентября. 
Документы по двум другим искам 
пока не опубликованы.

ЛВЗ «Топаз» «Руст» в 2020 году на-
зывал крупнейшим водочным заво-
дом в России. По итогам 2019 года 
предприятие увеличило производ-
ство на 18,6%, до 144 млн бутылок 
под брендами «Урожай», «Зеленая 
марка», «Талка» и др., сообщала груп-
па. «Парламент Продакшн» выпуска-
ет водку и настойки «Парламент», 
«Журавли» и пр., «Браво Премиум» — 
слабоалкогольные коктейли Bravo, 
Strike и др. По имеющимся у „Ъ“ дан-
ным участников рынка, по итогам 
января—июня 2022 года «Руст» со-
кратил производство водки на 7%, до 
3,04 млн дал год к году.

Это вторая серия исков Альфа-бан-
ка к структурам ГК «Руст» за послед-
нее время. В середине июля банк по-
требовал с компаний около 7,8 млрд 
руб. в связи с неисполнением обяза-
тельств по соглашению о возобнов-
ляемой мультивалютной кредит-
ной линии от сентября 2015 года. 
В Альфа-банке в пятницу заявили 
„Ъ“, что иски об обращении взыска-
ния на заложенное имущество пода-
ны по этим долгам. Там добавили, что 
по-прежнему открыты к диалогу. В ГК 
«Руст» оперативный комментарий не 
предоставили. Ранее в «Русте» гово-
рили, что планировали рассчитаться 
с Альфа-банком в ходе продажи поль-
ской CEDC (бренд Zubrowka и пр.) 

местной группе Maspex, но из-за санк-
ций та не смогла выплатить долг.

Старший партнер коллегии адво-
катов Pen & Paper Валерий Зинчен-
ко говорит, что разделять требова-
ния по взысканию задолженности 
и по обеспечительным сделкам име-
ет смысл как с процессуальной точки 
зрения, так и в рамках противодейст-
вия возможных попыток должников 
затянуть разбирательства. Если бене-
фициарами давалось личное поручи-
тельство по кредитам, не исключено 
появление соответствующих исков 
в судах общей юрисдикции, указы-
вает он. Управляющий партнер юри-
дической компании «Иккерт и парт-
неры» Павел Иккерт добавляет, что 
в случае обращения взыскания на 
имущество суд будет в первую оче-
редь выяснять, были ли ответчиком 
допущены достаточные нарушения 
условий договора об ипотеке.

Конфликт «Руста» с Альфа-банком 
уже может сказываться на операци-
онном бизнесе группы. Так, в петер-
бургской сети «Реалъ» сообщили „Ъ“, 
что «Руст» приостановил отгрузки, 
ссылаясь на технические причины. 
Собеседник „Ъ“ в крупной федераль-
ной сети подтвердил, что «Руст» при-
остановил поставки, возобновить их 
обещает через две недели.

Руководитель информационного 
центра WineRetail Александр Став-
цев отмечает, что остановка поста-
вок как минимум грозит штрафа-
ми от сетей, но в целом в текущих 
условиях розница вряд ли захочет 
портить отношения с компанией, 
обладающей сильными брендами 
и хорошими маркетинговыми бюд-
жетами. Если проблемы с отгрузка-
ми «Руста» затянутся, это может при-
вести к замене их позиций, а вывод 
из ассортимента обычно сопрово-
ждается глубокими скидками, что 
грозит серьезным ущербом для це-
нового позиционирования брендов 
в будущем, поясняет эксперт.

Анатолий Костырев;  
Константин Куркин, 
Санкт-Петербург

У производства водки 
замедляется «Руст»
Альфа-банк хочет взыскать  
заводы группы компаний за долги

Средние скорости проводно-
го интернета в столице выро-
сли почти на треть за послед-
ний год за счет модернизации 
сетей МТС и провайдера «2Ком», 
зафиксировали аналитики 
TelecomDaily. У «Акадо» скоро-
сти просели на передачу и при-
ем данных, а у «Ростелекома» — 
только на передачу. На показа-
телях сказывается рост трафи-
ка, и если операторы не продол-
жат проводить модернизацию, 
скорости в крупных городах мо-
гут начать деградировать уже 
в начале следующего года, от-
мечают эксперты. Но для этого 
нужно решить вопрос с постав-
ками оборудования, которые 
ограничены из-за санкций.

„Ъ“ ознакомился с отчетом Tele-
comDaily по скорости фиксирован-
ного интернета крупнейших про-
вайдеров Москвы за второй квартал. 
Из него следует, что средняя ско-
рость шести крупнейших операто-
ров столицы за указанный пери-
од достигла 117 Мбит/с, что на 27% 
выше, чем в конце первого квартала 
2021 года, когда подобные замеры 
проводились в последний раз. В мар-
те 2021 года средняя скорость ШПД 
в Москве составила 89,6 Мбит/с. Рост 
средней скорости стал следствием 
увеличения скоростей у двух из ше-
сти крупнейших провайдеров благо-
даря модернизации сети, отметили 
в TelecomDaily. 

Так, МТС во втором квартале пока-
зала среднюю скорость на загрузку 
в 224,4 Мбит/с, тогда как в марте прош-
лого года она составляла 117 Мбит/с. 
Средняя скорость на передачу дан-
ных от абонента у МТС составила 
185,9 Мбит/с против 122 Мбит/с годом 
ранее. Провайдер «2Ком» (принадле-
жит Almatel) показал среднюю ско-
рость на загрузку 180,4 Мбит/с (годом 
ранее она составляла 97 Мбит/с), сред-
няя скорость оператора от абонента 
снизилась до 46,7 Мбит/с (годом ра-
нее 103 Мбит/с). У «Ростелекома» сред-
няя скорость на загрузку составила 
92,7 Мбит/с, в марте прошлого года 
она была на уровне 84 Мбит/с, в обрат-
ном канале — 78 Мбит/с (годом ра-
нее — 88 Мбит/с). У «Акадо» сред-
няя скорость к абоненту составила 
61,9 Мбит/с (годом ранее 73 Мбит/с), 
в обратном канале — 45,8 Мбит/с про-
тив 66 Мбит/с годом ранее. Скорость 
к абоненту у «МегаФона» составила 
94,8 Мбит/с и от абонента — 87 Мбит/с. 
«Вымпелком» показал скорость на за-
грузку в 60 Мбит/с, а в обратном кана-
ле — 75 Мбит/с. Последние два опера-
тора не участвовали в исследовании 
2021 года.

МТС в этом году завершила са-
мую значительную модернизацию 
сетей в Москве стоимостью поряд-
ка 40 млрд руб., отметили в компа-
нии. В сетях «МегаФона» за послед-
ние семь месяцев потребление 
ШПД-трафика выросло на 20% по 
сравнению с аналогичным пери-

одом прошлого года, рассказали 
в компании. Средние скорости в по-
добных замерах могут быть ниже за-
явленных в тарифном плане, так как 
на скорость передачи данных влия-
ет клиентское оборудование, отме-
тили в «Вымпелкоме». В «Акадо» не 
согласны с данными TelecomDaily: 
«Внутренний мониторинг сети по-
казывает рост скорости загрузки на 
5% и на 4,7% в обратном канале во 
втором квартале». В Almatel и «2Ком» 
не ответили „Ъ“.

Объем трафика фиксированного 
интернета растет, в том числе за счет 
мобильных устройств, подключен-
ных к ШПД в режиме Wi-Fi, отметил 
аналитик MForum Алексей Бойко: 
«Рост качества видеоконтента также 
требует для его передачи больше тра-
фика». Сейчас каналы операторов на 
базе волоконно-оптических линий 
связи обладают значительным за-
пасом пропускной способности, но 
при условии своевременных инвес-
тиций в замену оборудования, отме-
тил аналитик: «Если линии связи не 
модернизировать, не расширять их 
пропускную способность, то скоро-
сти начнут снижаться».

Количество устройств, подклю-
чаемых к интернету, постоянно рас-
тет, как и их трафик, сейчас на одно 
домохозяйство приходится боль-
ше шести гаджетов, отметил генди-
ректор TelecomDaily Денис Кусков. 
По его оценке, в большинстве горо-
дов-миллионников запаса прочно-

сти ШПД-сетей хватит до конца это-
го года, но если операторы не будут 
вкладывать деньги в модернизацию 

сетей, то скорости начнут снижаться 
уже в 2023 году: «Учитывая санкции, 
пока неясно, с помощью какого обо-

рудования операторы будут модер-
низировать сети».

Анастасия Гаврилюк

Сети подтянули интернет
Скорости в Москве выросли за счет модернизации

Спрос на противоударные 
и влагозащищенные смартфо-
ны в июне—июле по сравне-
нию с прошлым годом в «Сити-
линке» вырос почти в три раза. 
Тенденцию подтверждают дру-
гие ритейлеры и дистрибуто-
ры. По их мнению, она обуслов-
лена желанием потребителей 
на фоне падения доходов прио-
брести гаджет с более длитель-
ным сроком службы.

За период с начала июня по ко-
нец июля продажи защищенных 
смартфонов в сети магазинов элек-
троники «Ситилинк» в штуках выро-
сли на 300% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года, 
в деньгах рост составил 27% год 
к году. Всего ритейлер реализовал 
16,5 тыс. защищенных смартфонов 
разных брендов. Как отмечает руко-
водитель группы закупок сотовых 
телефонов, планшетов и гаджетов 
компании «Ситилинк» Павел Рабо-
тенко, в летний период продажи за-
щищенных смартфонов вырастают 
в среднем на 15%, но сейчас спрос 
оказался выше среднего. По его сло-

вам, в основном такие устройства 
выбирают для экстремальных ви-
дов спорта или активного отдыха, 
однако сейчас покупатель обратил 
на них внимание в связи с более 
долгим сроком службы.

• Защищенные или «укрепленные» 
смартфоны обладают чехлом или 
корпусом с дополнительными ударо
поглощающими гранями, а также 
с усиленной влагозащитой IP68, 
что позволяет смартфону быть 
пыленепроницаемым, погружаться 
в воду на глубину до 1,5 метра на срок 
до 30 минут и выдерживать падение 
с 1,5 метра и более, в зависимости 
от модели устройства. Цены на та
кие смартфоны в среднем начина
ются от 10 тыс. руб. и достигают 
порядка 30 тыс. руб., устройства 
в основном от китайских брендов.
Партнер нескольких крупных ри-

тейлеров подтвердил рост спроса 
на защищенные смартфоны; по его 
словам, только китайский Doogee 
увеличил продажи более чем в два 
раза, если сравнивать период с ян-
варя по июнь 2022 года с аналогич-
ным периодом 2021 года: в этом году 

было продано более 12 тыс. смартфо-
нов на 193 млн руб., а в прошлом — 
5 тыс. на 66 млн руб.

В «М.Видео-Эльдорадо» подтвер-
дили „Ъ“ положительную динамику 
в продажах защищенных смартфо-
нов, но отметили, что этот сегмент 
все еще остается нишевым и зани-
мает менее 1% на рынке смартфо-
нов в штучных продажах. Пред-
ставитель ритейлера отметил, что 
устройства в среднем и верхнем це-
новом сегментах и так имеют высо-
кий уровень герметичности и ударо-
прочности, например, по стандарту 
IP67 или IP68: «Для дополнительной 
защиты корпуса используют чехлы, 
стекла или пленки, примерно к ка-
ждому второму устройству приобре-
тается чехол, защитная пленка или 
ударопрочное стекло». В «МегаФо-
не» согласны с тем, что защищенные 
смартфоны пока интересны узкому 
сегменту потребителей. В «Связном» 
и МТС отказались от комментариев.

В «Марвел-Дистрибуции» отмеча-
ют, что наблюдают разнонаправлен-
ные тенденции в сегменте: «В целом 
спрос на защищенные модели стаби-

лен, лидеры сегмента на российском 
рынке — Doogee и Blackview, они во-
стребованы у прежних целевых ау-
диторий. С другой стороны, Doogee 
не только востребован в рознице, 
но и увеличивает продажи в корпо-
ративном канале». Их доля в общих 
продажах бренда, по данным ди-
стрибутора, выросла уже вдвое.

По словам источника на рынке 
электроники, спрос на подобные 
устройства в прошлые годы был ста-
билен, однако сейчас причиной ро-
ста продаж могла быть отправка 
«крепких» смартфонов доброволь-
цам или военнослужащим на Украи-
ну. Гендиректор TelecomDaily Денис 
Кусков согласен, что отправка таких 
устройств служащим на Украине мо-
жет происходить и интерес к подоб-
ным смартфонам действительно вы-
рос. Однако, по его мнению, главной 
причиной роста продаж послужила 
все же снижающаяся платежеспо-
собность потребителей, которые, 
возможно, рассчитывают на более 
длительный срок эксплуатации за-
щищенных устройств.

Тимофей Корнев

Смартфон сверхсрочной службы
Спрос на защищенные мобильные устройства растет

123,9 миллиарда 
рублей
составил, по данным 
фонда «Вместе  
против рака», объем 
госзакупок онкопрепа-
ратов в РФ в январе—
июне 2022 года

Очень успешный бизнес — 
водка «Русский стандарт»

— Рустам Тарико,
владелец ГК «Руст», в интервью РБК  

в ноябре 2015 года

Ц И Т А Т А
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Сказка 
о растерянном 
времени
Новый фильм Александра Сокурова 
на фестивале в Локарно

В Локарно состоялась мировая премье-
ра фильма Александра Сокурова «Сказ-
ка». Одно из самых неожиданных и не-
обычных фестивальных впечатлений 
в жизни получил Андрей Плахов.

 
 
 
 
 
инематограф Сокурова форми-

ровался на моих глазах — в то время мне уда-
лось посмотреть во ВГИКе «тайную» копию 
фильма «Одинокий голос человека», а потом 
арестованный материал «Скорбного бесчув-
ствия» на «Ленфильме». Уже тогда был поня-
тен интерес режиссера к мировой истории 
(он историк по первому образованию), а так-
же к истории кино и возможностям художе-
ственного переосмысления кинохроники.

А потом началась перестройка, я стал 
председателем конфликтной комиссии, 
и фильмы Сокурова оказались одними 
из первых, поднятых с цензурной «полки». 
Как результат возможности работать в сво-
бодной атмосфере появились десятки кар-
тин режиссера, ставших фаворитами меж-
дународных фестивалей и обогативших ми-
ровую киноклассику. Вершиной того перио-
да стала «трилогия тиранов» — про Гитлера, 
Ленина и японского императора Хирохито. 
Потом трилогия превратилась в тетралогию: 
сокуровский «Фауст» подвел философскую 
базу под тираноманию ХХ века.

«Сказку» многое роднит с этими фильма-
ми, и их часто вспоминаешь во время прос-
мотра. Вспоминаешь и гравюры Доре и Пи-
ранези, послужившие источником вдох-
новения для живописных решений кадра. 
В то же время очевидно, что Сокуров всту-
пил в совсем другой этап — начатый «Фран-
кофонией» и во многом закольцевавший его 
ранние документальные опыты. В то время 
он снял фильм «Союзники» («И ничего боль-
ше»), где в центре были Сталин, Черчилль 
и Рузвельт; Гитлер выступал в подчиненной 
роли побежденного. В новой картине (с до-
бавлением Муссолини) те же персонажи, нет 
только Рузвельта; он уже не нужен, посколь-
ку Черчилль прекрасно справляется с персо-
нификацией хитрого «демократического За-
пада» — отнюдь не безгрешной, но, похоже, 
единственной альтернативы деспотии.

Темой «И ничего больше» был хруп-
кий мир, отвоеванный победителями Вто-
рой мировой. Новая картина — про отло-
женную войну и неизбежную расплату, хо-
тя бы на том свете. Если «Союзники» были 
смелой по концепции, но с точки зрения 
формы традиционной документальной 
лентой, «Сказка» — фантасмагорическое 

зрелище: оно ни на что не похоже и не впи-
сывается ни в какие каноны.

Действие разыгрывается в загробном ми-
ре, в дантовском Чистилище, где маются 
ключевые фигуры не столь давней европей-
ской истории. Они ведут между собой раз-
говоры — как настаивает Сокуров, вложен-
ные в их уста из реально задокументирован-
ных встреч. Не только о коммунизме, атеиз-
ме, имперских амбициях и о том, что «траву 
надо косить до корня» (Сталин). Но и о сов-
местных попойках (Черчилль), о женах (Гит-
лер сетует, что не женился на племяннице 
Вагнера), о дочерях (Черчилль удивлен, по-
чему они у правителей рождаются рыжи-
ми). Муссолини вспоминает, как занимался 
в той же австрийской библиотеке, что и Ле-
нин. Гитлер сокрушается: почему он не сжег 
Лондон, почему не сжег Париж? Спрашива-
ет Сталина: «Почему мы вовремя не подели-
ли мир?» Сталин отвечает: «Мне нужен весь 
мир, а не половина».

Каждый говорит на своем языке — немец-
ком, английском, итальянском, Сталин — 
на грузинском. Актеры только озвучивают 
реплики и синхронизируют движения губ, 
на экране же — вовсе не актеры, а подлин-
ные персонажи, эти вершители человече-
ских судеб, запечатленные для вечности ки-
нохроникой, но вмонтированные в совсем 
другие фон и контекст. И происходят сказоч-
ные чудеса, представленные, по коммента-
рию самого режиссера, «с легким юмором 
и тяжелым сарказмом». Сталин ворочается 
в гробу, Гитлер называет его «кавказским ев-
реем», Черчилль беспрестанно звонит коро-

леве, вызывая зависть у остальных вождей 
своим допотопным мобильным телефоном.

И даже прозвучит фраза, обращенная 
к одному из персонажей: «Не слушай Соку-
рова, иди вперед!» «Вперед» — ключевое сло-
во всех диктатур, обращенное к одурманен-
ным массам. Кульминацией фильма стано-
вится растянутая в пространстве, деформи-

рованная хроника: экстаз идолопоклонства 
ведет человеческую массу в горнило убийст-
венных войн. Аккомпанементом к этой ка-
кофонии служит «Песня декабристов» с реф-
реном: «Вперед, друзья, вперед, вперед, впе-
ред» — в контексте «Сказки» радикально ме-
няющая свой смысл. Сокуров позволяет се-
бе как никогда много безумия — не только 
трагического, но и веселого, например, вы-
резанные из разных кусков хроники персо-
нажи двоятся и троятся: два Сталина препи-
раются сразу с тремя Гитлерами.

В фильме помимо основных персона-
жей будет маяться и болтаться по задвор-
кам преисподней неприкаянный Наполе-
он; появится даже Иисус Христос. Врата рая 
для политиков ХХ века будут наглухо закры-
ты, и каждый со сладкой ностальгией бу-
дет вспоминать свой «звездный час»: вожди 
на трибунах-мавзолеях и ликующие народы. 
«Женщины любят войну, солдаты любят цве-
ты» (Гитлер). «Все забудется и начнется снача-
ла»: не так важно, кто из героев-антигероев 
это сказал, но Сокуров с ним явно согласен.

«Сказка» — фантасмаго рическое 
зрелище: оно ни на что не похоже 
и не вписывается ни в какие  
каноны  ФОТО LOCARNO FILM FESTIVAL

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Аптечный портрет в интерьере
Фотографии Габриэле Галимберти в Мультимедиа Арт Музее

В Мультимедиа Арт Музее в рам-
ках «Фотобиеннале-2022» при 
поддержке МТС представлен 
проект итальянского фотогра-
фа-документалиста Габриэле 
 Галимберти «Домашняя аптека». 
Он сфокусирован на повседнев-
ной жизни людей, и, хотя иссле-
довательский подход фотогра-
фа не лишен юмора, человеку 
начала XXI века, каким он пред-
стает на снимках, можно скорее 
посочувствовать. Рассказывает 
Игорь Гребельников.

 
 
 
олодая пара парижан по-

зирует в малометражной кухне — она 
же, похоже, гостиная и кабинет: вы-
тяжка над плитой, ваза с фруктами, 
книги в стеллажах и стопками на по-
лу, раскрытый ноутбук, кальян, тру-
ба патефона. Мужчина и женщина си-
дят в потертых кожаных креслах, они 
явно довольны и с удовольствием по-
дыгрывают фотографу, пожелавше-
му снять их, как им захочется, но с од-

ним условием: в кадр должна попасть 
вся их домашняя аптечка. Она чест-
но представлена аккуратными ряда-
ми коробочек и баночек с таблетка-
ми, спреев, мазей — лекарств в са-
мых разных упаковках, разложен-
ных на полу и занимающих полови-
ну кухни. Из описания снимка мы уз-
наем, что обоим его героям по 33 
года, она работает в издательском до-
ме, он — в торговле недвижимостью, 
и, да, у них есть лекарства на все слу-
чаи жизни. 

Таких историй, где люди парами, 
большими семьями, поодиночке по-
зируют у себя дома со своими лекар-
ствами, с 2016 по 2020 год Габриэле 
Галимберти, в прошлом году полу-
чивший первую премию World Press 
Photo в номинации «Портрет», насни-
мал десятки в разных частях света 
(21 августа в МАММ состоится встре-
ча с фотографом, на которой он рас-
скажет о своих проектах). При всей 

незамысловатости этих снимков — 
на каждом из них герои в центре ка-
дра на фоне домашнего антуража, пе-
ред ними в различных геометриче-
ских последовательностях расстав-
лены лекарства — рассматривать 
их интересно.

Одни портретируемые, хотя ин-
терьеры их жилищ и небогаты, де-
монстрируют свои основательные 
фармацевтические запасы и излуча-
ют оптимизм — тут, правда, трудно 
сказать, здоровый ли. Люди побога-
че тоже честны со зрителем и увере-
ны в себе: швейцарская пара, чья го-
стиная наполнена современным ис-
кусством, вывалила на стол столько 
упаковок с таблетками, что их хвати-
ло бы на несколько семейств. Галим-
берти знакомится со своими героя-
ми: все кадры подписаны именами 
участников съемки, что-то рассказа-
но о них самих и даже о перенесен-
ных ими заболеваниях.

Съемке придан формат игры: вот 
мать-одиночка из Риги разложила ле-
карства на диване в форме сердечка, 
а пожилая пара из Токио заполнила 
ими весь пол крохотной спальни. Вот 
пара немолодых итальянцев, оба с се-
рьезными диагнозами: к лекарствам 
они отнеслись почтительно и с юмо-
ром, развесив картонные упаковки 
на стене над диваном — этакий при-
вет Дэмиену Хёрсту, посвятившему 
лекарствам целый корпус своих ра-
бот, от картин до настоящих меди-
цинских шкафчиков с препаратами.

Преуспевающая семья продав-
ца дорогих яхт из Майами позиру-
ет на фоне панорамного вида в ро-
скошном кондоминиуме: лекарства, 
расставленные на полу, будто повто-
ряют линию небоскребов за окном. 
А вот счастливчики совсем другого 
рода: улыбчивая пара литовцев сред-
них лет фотографируется в своем за-
городном доме: за окном лес, а вме-
сто лекарств банки с лечебными тра-

вами и склянки с эфирными масла-
ми — все это собственного производ-
ства и часть семейного бизнеса.

Конечно, в этой фотосерии бро-
сается в глаза контраст между бога-
тыми и бедными: у одних избыток 
лекарств, у других — считаные пу-
зырьки, а то и вовсе одна питьевая 
вода и какие-то целебные листья. Га-
лимберти полагает, что медицина — 
лакмусовая бумажка общества, в ко-
тором мы живем, но проблема гора-
здо шире, чем неравенство в доступе 
к лекарствам.

Не секрет, что фармацевтическая 
индустрия — один из самых при-
быльных бизнесов: то ли человек ста-
новится все более уязвимым перед бо-
лезнями, то ли это следствие прогрес-
са, но наша зависимость от лекарств 
растет. Именно лекарствам как новой 
религии и был посвящен проект Дэ-
миена Хёрста «Pharmacy», начавший-
ся в конце 1990-х годов с того, что ху-
дожник оформил как аптеку модный 
лондонский ресторан, а затем вопло-
тившийся в десятках картин, фото-
графий, скульптур, инсталляций.

Лекарства на снимках Галимбер-
ти перестают быть чем-то тайным, от-
ветственным за здоровье, спрятан-
ным в комодах и холодильниках, они 
показаны как непременный атри-
бут современной жизни: фотографу, 
можно сказать, даже удалось расши-
рить жанр семейного — или одиноч-
ного — портрета в интерьере и пока-
зать, что за нашу индивидуальность 
теперь отвечают не только одежда 
и домашнее убранство, но и аптечки, 
что выглядит, конечно, весьма сом-
нительным результатом эволюции.

Т А К  Г О В О Р И Л А Л Е К С А Н Д Р  С О К У Р О В :  Я  Б У Д У  Ж И Т Ь  В  Р О С С И И

Режиссер «Сказки» рассказал о своем филь-
ме на пресс-конференции в Локарно.

Фестиваль в Локарно стал частью моей жизни. 
Здесь я начинал, представлял свою первую картину 
«Одинокий голос человека» и здесь, возможно, пред‑
ставляю свой последний фильм. Почему последний? 
Жизнь не бесконечна, и силы не бесконечны. Наша 
страна переживает сложнейший период. Не исключено, 
что такие режиссеры, как я, не смогут дальше работать. 
Если ты не нужен на родине, ты должен молчать. У меня 
нет второго и третьего гражданства, и я буду жить 
в России — пока вообще буду жить. Там мой язык, 
там мои ученики, и там я ощущаю свою историческую 
ответственность, раз судьбой мне было назначено 
родиться в такой стране. Но буду надеяться, что еще 
удастся что‑то сделать, во всяком случае, у меня есть 
много творческих предложений к самому себе.

Кинематограф достиг возраста совершеннолетия уже 
в работах Александра Довженко с его уникальным нацио‑
нальным самовыражением и принципиальными откры‑
тиями в эстетике. И все же кино еще не стало взрослым. 
Над ним возвышаются эстетика и этика всего мирового 

изобразительного искусства и, конечно, литературы. Они 
выше и лучше нас, это давнее и старое, но по‑прежнему 
идеальное искусство, на которое мы равняемся.

Меня спрашивают, почему среди персонажей 
фильма отсутствует Рузвельт, это что — чисто европей‑
ский выбор?

Да, я европейский ребенок, сформирован 
культурой, историей и практикой жизни Старого 

Света, я часть этого Старого Света, и Россия — часть 
Старого Света тоже. События, которые мы затрагива‑
ем в фильме — две войны, революция,— это все наши 
домашние европейские дела и болезни. Американцы 
не имеют к этому никакого отношения, хотя и участво‑
вали в войне. Давайте сами разберемся, а уже потом 
решим, разрешим ли кому‑то вмешиваться — тем, кто 
очень далеко. Океан, разделяющий нас,— это факти‑
чески больше, чем океан.

Время, когда гуманитарные ценности имели 
значение, надолго ушло. Пришло время для политиков, 
которые являются, по сути, тактиками и не наделены 
стратегическим даром. Я повторяю и буду повторять: 
голосуйте за тех, для кого гуманитарные ценности 
важнее политических.

Наш фильм сопоставляют с «Божественной 
комедией». Можно, конечно, все со всем переме‑
шивать произвольно. Но разница в том, что у Данте 
все вопросы решены и все злодеи наказаны. Наши 
персонажи ненаказуемы и долго еще не будут 
наказаны. В этом отличие эволюции и революций ХХ 
века, ибо совершившие такие, мягко говоря, небла‑

говидные поступки не наказаны. И у тех, кто виновен 
в убийствах и других злодеяниях, будут последователи 
в огромном числе. Здесь нужен новый Данте, который 
начнет создавать новую систему мироздания и думать, 
что же делать дальше.

Наш фильм называется «Сказка». Сказка — это 
фантомная боль человека и человечества. То, чем 
занимались Солженицын, Маркес и другие крупные 
художники. Мне ненавистна пропаганда — эта совре‑
менная форма манипуляции имиджами. Я существую 
не в области идеологии, а в области драматического 
искусства. Нам важно понять, и это главное, как в че‑
ловеке зарождается жуткое люциферовское начало. 
Причем в обычном человеке. В политике не бывает 
великих людей, все они самые обыкновенные.

Сказка не может быть без жизни, и жизнь 
не может быть без сказки. Но сказка всегда хорошо 
кончается. Потому что, проснувшись или закрыв книгу 
со сказкой, мы оказываемся в прекрасной реальной 
жизни, и у нас еще есть силы преодолевать трудно‑
сти. Сказка всегда оптимистична, и наша «Сказка» 
оптимистична тоже.

М
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Снимки Габриэле Галим-
берти фиксируют увлечен-
ность людей лекарствами  
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Аркадий Дворкович стал первым пред-
ставителем России после начала во-
енной операции на Украине, которому 
удалось чисто, без оговорок выиграть 
выборы на пост главы крупной спор-
тивной структуры. Господин Дворко-
вич, занимавший пост президента Ме-
ждународной шахматной федерации 
(FIDE) с 2018 года, сохранил его, одолев 
в индийском Ченнае оказавшегося его 
единственным конкурентом украинца 
Андрея Баришпольца с подавляющим 
перевесом. Удержать должность в до-
вольно специфических обстоятельствах 
ему, кажется, помогла в том числе тон-
кая стратегия по решению «российского 
вопроса», приобретшего весной чрез-
вычайную остроту.

воскресенье на Генеральной 
ассамблее Международной шахматной фе-
дерации, одной из наиболее крупных спор-
тивных структур, состоялись выборы пре-
зидента. Победу на них одержал бывший 
вице-премьер РФ Аркадий Дворкович, зани-
мавший ключевой пост в FIDE с 2018 года. 
И это была победа с подавляющим переве-
сом. За господина Дворковича отдали голоса 
157 делегатов, а за его единственного сопер-
ника — украинца Андрея Баришпольца — 
всего 16. Таким образом, Аркадий Дворкович 
стал первым представителем России после 
начала военной операции на Украине, кото-
рому удалось выиграть выборы со статусом 
главы крупной международной спортивной 
федерации на кону чисто, без каких-либо 
оговорок. Перед ней такими организация-
ми руководили четыре российских функци-
онера. Президент Международной федера-
ции фехтования (FIE) Алишер Усманов еще 
в марте объявил, что приостановил деятель-
ность в ней «до восстановления справедли-
вости», то есть снятия с него наложенных по 
«сфабрикованным» и «голословным» обвине-
ниям санкций ЕС. Президента Международ-
ной федерации спортивной стрельбы (ISSF) 
Владимира Лисина его выборы ждут в ноя-
бре. А президент Международной федерации 
бокса (IBA) Умар Кремлев еще в мае переиз-

брался на должность, но Спортивный арби-
тражный суд (CAS) тут же аннулировал итоги 
голосования, рассмотрев иск основного кон-
курента господина Кремлева Бориса ван дер 
Ферста. Незадолго до конгресса IBA Boxing In-
dependent Integrity Unit — орган федерации, 
отвечающий за целостность структуры и со-

блюдение правил честной игры,— постано-
вил, что голландец нарушил регламент, фак-
тически открыв предвыборную кампанию 
«вне электорального периода», и запретил 
ему баллотироваться. CAS решение отменил, 
санкционировав новые выборы, которые бу-
дут организованы осенью.

На самом деле ченнайский успех Аркадия 
Дворковича, точнее его стилистика, пред-
ставляется довольно неожиданным. Рос-
сия никому не отдает пост президента FIDE 
уже четверть века с лишним. Предшествен-
ником господина Дворковича на нем был 
Кирсан Илюмжинов, возглавивший федера-
цию в 1995 году. Однако речь никогда не шла 
именно о полной «узурпации» власти. Фак-
тически всякий раз после окончания очеред-
ного президентского срока господин Илюм-
жинов сталкивался с жесткой конкуренцией 
в борьбе за возможность продолжить рабо-
ту. В разное время ему противостояли и из-
вестный в шахматах бизнесмен и промоутер 
Бессел Кок, и даже связка из двух великих 
чемпионов мира Анатолия Карпова и Гарри 
Каспарова. Всякий раз избирательная кампа-
ния превращалась в захватывающий аттрак-
цион с отчаянной дракой за голоса делегатов 
конгресса FIDE. И сам господин Дворкович 
на своих первых выборах четырехлетней 
давности взял верх над соперником — ви-
це-президентом федерации Георгиосом Ма-
кропулосом, считавшимся инициатором 
«переворота», выдавившего из организации 
Кирсана Илюмжинова,— в условиях имен-
но такой конкуренции.

Сейчас не разглядеть было и намеков на 
нее. Кроме Аркадия Дворковича на ченнай-
ские выборы не заявился ни один настоя-
щий «тяжеловес» из мира шахмат или шах-
матной политики (см. „Ъ“ от 6 августа). Более 
того, непосредственно перед голосованием 
обладающий большим, но слишком дав-
ним опытом занятий ею француз Башар Ку-
атли снял свою кандидатуру. А про Андрея 
Баришпольца, не имеющего серьезных до-
стижений гроссмейстера, живущего в США, 
в шахматном мире до нынешней избира-
тельной кампании мало кто знал. У Аркадия 
Дворковича во время нее был целый ряд 
козырей, связанных с его деятельностью 
в минувшие четыре года и заставлявших за-
быть о свежем ЧП — неудаче FIDE в перего-
ворах с чемпионом мира норвежцем Маг-
нусом Карлсеном, все-таки отказавшимся 
от выступления в чемпионском матче про-
тив россиянина Яна Непомнящего и тем са-
мым снизившего ценность поединка. Это, 
например, тот факт, что федерация с мини-
мальными потерями прошла период панде-
мии коронавируса, сохранив и спонсоров, 
и плотность календаря, и интерес к игре, 

и ресурсы, позволяющие анонсировать 
продолжение многослойных, по несколь-
ким направлениям, реформ. Или тот факт, 
что в связке с господином Дворковичем на 
вице-президентскую должность согласился 
баллотироваться пользующийся колоссаль-
ным авторитетом в шахматном сообществе 
15-й чемпион мира Вишванатан Ананд.

У господина Баришпольца козырь был, по 
сути, единственный — возможность сыграть 
на оказавшейся с весны в тренде и в спор-
тивной отрасли политической теме. Но, как 
выяснилось, его аргументация насчет того, 
что в создавшемся положении россиянин 
у руля FIDE — это неприемлемо, не произве-
ла на Генеральную ассамблею никакого впе-
чатления. Возможно, в том числе из-за тон-
кой стратегии Аркадия Дворковича в сфере 
решения «российского вопроса».

С одной стороны, FIDE, как и большинст-
во федераций, осудила специальную воен-
ную операцию и применила в отношении 
России санкции — например, не допустив ее 
сборные к выступлению на завершающей-
ся в Ченнае Всемирной шахматной олимпи-
аде. Помимо этого, структура дисквалифи-
цировала за публичную поддержку военной 
операции, говоря про которую уже перед 
выборами сам Аркадий Дворкович употре-
бил выражение «трагические события», из-
вестного российского гроссмейстера Сер-
гея Карякина, не дав ему побиться за статус 
претендента на титул чемпиона мира. Но 
вместе с тем никаких других «дискримина-
ционных» мер в отношении России FIDE не 
одобрила: отечественные шахматисты про-
должают играть в престижных состязаниях, 
а Ян Непомнящий, заняв в июне первое ме-
сто на кандидатском турнире, добился пра-
ва снова сражаться за чемпионское звание.

Эта тактика оказалась чрезвычайно эф-
фективной. Позицию Аркадия Дворкови-
ча вполне благосклонно приняли не толь-
ко в FIDE, но и на родине, во всяком случае 
те, чье мнение принципиально для проч-
ности его позиций. Поздравив господина 
Дворковича с переизбранием, президент 
Федерации шахмат России Андрей Филатов 
сказал, что оно показывает, что «Россия не 
находится в изоляции». А пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков назвал ито-
ги выборов «хорошей новостью» и «очень 
значимой победой».

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Аркадий Дворкович 
разыграл президентскую партию
Он выиграл выборы главы Международной шахматной федерации с подавляющим преимуществом

В финале Abierto de Tenis Mifel, завершивше-
гося в мексиканском Лос-Кабосе турнира Ас-
социации теннисистов-профессионалов (АТР) 
категории 250 с призовым фондом $820 тыс., 
россиянин Даниил Медведев в двух сетах пере-
играл прошлогоднего чемпиона британца Кэ-
мерона Норри. Это 14-й титул Медведева за 
карьеру и первый завоеванный им с сентября 
прошлого года после пяти подряд поражений 
в финалах. Успех в Мексике позволил ему га-
рантировать себе титул первой ракетки мира 
минимум до 22 августа.

ля возвращения после пятинедельного 
отпуска, который объяснялся вынужден-

ным пропуском Wimbledon, куда не допустили рос-
сиян и белорусов, Даниил Медведев выбрал ничем 
не примечательный турнир в мексиканском Лос-Ка-
босе. Список из восьми «сеяных» там замыкал арген-
тинец Томас Мартин Эчеверри — всего лишь 72-я ра-
кетка мира. Такой показатель можно считать низким 
даже для состязаний категории 250, и было ясно, что 
Медведев имеет прекрасные шансы выйти в финал, 
то есть показать тот самый результат, который тре-
бовался ему для сохранения за собой титула первой 
ракетки мира минимум до 22 августа, когда закон-
чится один из трех крупнейших турниров АТР аме-
риканской серии в Цинциннати.

Сказать, что россиянин сделал это совсем уж лег-
ко, нельзя. Если в первых двух матчах, против про-
бивавшегося через квалификацию австралийца 
Ринки Хиджикаты и литовца Ричардаса Беранки-
са, у него проблем действительно не было, то в полу-
финале против серба Миомира Кецмановича в пер-
вой партии пришлось играть тай-брейк. Но и там 
преимущество Медведева в классе сказалось. Таким 
образом, он вышел в финал, где его оппонентом стал 
британец Кэмерон Норри, который, в свою очередь, 
разобрался со вторым представителем первой десят-
ки, приехавшим в Лос-Кабос, девятой ракеткой мира 
канадцем Феликсом Оже-Альяссимом.

26-летний Норри, который еще четыре месяца 
назад тоже стоял в топ-10,— прошлогодний чемпи-
он Лос-Кабоса. Судя по всему, англичанину вообще 
очень комфортно в Мексике. Не случайно в февра-
ле он также был в финале в Акапулько. Недавний 
выход Норри в полуфинал Wimbledon лишний раз 
продемонстрировал, что этот левша с оригиналь-
ным очень плоским бэкхендом имеет большой по-
тенциал, однако особой мощью он все-таки не обла-
дает, а Медведев против таких соперников на харде 
всегда чувствовал себя комфортно. К тому же он от-
лично знает Норри, поскольку в этом году трениро-
вался с ним в Монте-Карло.

По большому счету это был классический случай, 
когда фавориту прежде всего требовалось совладать 
со своими нервами. Все-таки пять финалов на тур-
нирах пяти разных категорий, проигранных Мед-
ведевым после прошлогоднего триумфа на US Open, 
дали журналистам повод заговорить о комплексе ре-
шающих матчей, развившемся у нынешней первой 
ракетки мира. Но в данном случае козыри Медведе-
ва — мощная подача и надежная игра на задней ли-
нии — оказались слишком сильными. Норри при-
шлось действовать на пределе, и удавалось это ему 
далеко не всегда.

В первой партии соперники дважды обменива-
лись брейками, причем во второй раз Медведев по-
терял свою подачу, ведя со счетом 5:4 и 40:15. Одна-
ко переломить ход борьбы Норри не сумел. В 11-м 
гейме россиянин снова вышел вперед, а в 12-м удер-
жал под ноль свою подачу. Обидно уступив сет, Нор-
ри, видимо, почувствовал себя побежденным. Ина-
че трудно объяснить, почему второй сет он отдал 
под ноль. Медведев, конечно, временами был очень 
хорош, включая его фирменный оборонительный 
режим на задней линии и провоцирование чужих 
ошибок. Но ударов, от которых у теннисных эстетов 
захватывает дух, в этот вечер было не много. В кон-
це концов Медведев победил за 1 час 22 минуты — 
7:5, 6:0, завоевав свой 14-й за карьеру титул. Таким 
образом, количество недель, которые он пробудет на 
верхней строчке в рейтинге, во второй половине ав-
густа достигнет минимум 13. То есть россиянин до-
гонит американца Энди Роддика, который по этому 
показателю в списке всех первых ракеток мира зани-
мает пока 17-е место из 27.

Следующая задача-минимум, стоящая перед Мед-
ведевым, заключается в том, чтобы сохранить первое 
место еще на три недели, до завершения US Open. По 
итогам двух ближайших турниров категории Masters 
1000 в Монреале и Торонто помешать ему могут толь-
ко испанцы Рафаэль Надаль и Карлос Алькарас. Прав-
да, шансы Надаля стать первым 22 августа фактиче-
ски равны нулю. Он отстает от Медведева слишком 
сильно, к тому же, не успевая набрать форму после 
перелома ребра, полученного на Wimbledon, решил 
в Канаде не играть. У Алькараса математически шан-
сов больше. Но если Медведев, который в прошлом 
году победил в Канаде и дошел до полуфинала в Цин-
циннати, сейчас на этих турнирах хотя бы один раз 
дойдет до финала либо по одному разу до полуфина-
ла и четвертьфинала, то US Open в качестве лидера 
рейтинга начнет именно он. В Монреале россиянин 
вступит в борьбу со второго круга, где встретится или 
с финалистом недавнего Wimbledon австралийцем 
Ником Кириосом, который в ночь на понедельник 
по московскому времени играл финал в Вашингто-
не, или с аргентинцем Себастьяном Баесом.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниил Медведев нашел 
выигрышную категорию
На турнире в Лос-Кабосе  
он завоевал первый титул в этом годуВ четвертом туре чемпионата Рос-

сии «Сочи» отодвинул «Зенит» с тре-
тьего места на четвертое благо-
даря победе над «Пари Нижним 
Новгородом» со счетом 2:1. Вместе 
с тем петербуржцев догнали по оч-
кам «Динамо» и «Ростов». Москвичи 
обыграли «Крылья Советов» — 2:0, 
а южане одолели «Оренбург» — 2:1

осле того как «Зенит» немно-
го притормозил в Грозном, сыграв 
вничью с «Ахматом», хороший шанс 
догнать его представился «Динамо» 
и «Ростову», а перед «Сочи» вообще за-
маячила перспектива вытеснить чем-
пиона из тройки. Кроме того, петер-
буржцев поджал «Краснодар», сократив 
дистанцию до одного пункта, и даже 
«Химки» воспользовались их осечкой. 
В четвертом туре подмосковный клуб 
победил «Торпедо» 3:1 и набрал на стар-
те семь очков, одно из них зацепив как 
раз в матче с «Зенитом». Да, в начале 
сезона, пока команды идут довольно 
плотной группой, еще есть такая воз-
можность побыть рядом с безусловным 
лидером российского футбола послед-
них лет, которому и сейчас прочат уве-
ренную победу в чемпионате.

Впрочем, тому же «Динамо» побе-
ду в Самаре, где их поджидали амби-
циозные «Крылья Советов», никто не 
гарантировал. Тем более что москви-
чи приехали без двух ведущих испол-
нителей — травмированного Дании-
ла Фомина и дисквалифицированного 
Арсена Захаряна. Любопытно, что в их 
отсутствие главный тренер бело-голу-
бых Славиша Йоканович решил сыг-
рать в три нападающих. Правда, счет 
открыли не они, а новый центральный 
защитник Роберто Фернандес. Преем-
ник приостановившего контракт с «Ди-
намо» Фабиана Бальбуэна и практи-
чески его копия, только на восемь лет 
моложе, тоже хорош в верховых еди-
ноборствах и очень опасен в чужой 
штрафной площади при стандартных 
положениях, что парагваец и проде-
монстрировал, переправив мяч в сетку 
головой после подачи с углового.

Но потом динамовцам приходилось 
в основном отбиваться от атак «Крыльев», 
одна из которых просто чудом не завер-
шилась голом, когда Артем Соколов чуть 
не сломал перекладину могучим ударом 

с расстрельной позиции. Ну и вратарь 
Антон Шунин приложил руки к тому, 
что гости оставались сухими. А как толь-
ко Йоканович убрал одного форварда 
в лице Константина Тюкавина, укрепив 
заднюю линию, его подопечные, как ни 
странно, сразу забили еще раз. Самар-
цы расслабились и не уделили должно-
го внимания Вячеславу Грулеву, который 
по центру вышел один на один с Иваном 
Ломаевым, спокойно обвел голкипера 
и поразил пустые ворота. На этом и игра 
успокоилась. У хозяев как-то опустились 
«крылья», а судьи к тому же отменили гол 
Максима Витюгова, зафиксировав попа-
дание мяча в руку, и не дали возродиться 
интриге. Таким образом, «Динамо» взяло 
верх — 2:0 — и с восемью очками доста-
ло «Зенит».

«Ростов» тоже поравнялся с петер-
бургским клубом, одержав на своем 
поле натужную победу над «Оренбур-
гом» — 2:1. В этом матче определяющим 
стало количество и качество исполне-
ния пенальти. Хозяева заработали два 
11-метровых, а гости пробили с «точки» 
лишь однажды. «Зениту» и «Динамо» ро-
стовчане уступают сейчас по дополни-
тельным показателям. 

«Сочи» считался явным фаворитом 
в противостоянии с «Нижним Новго-
родом», хотя тот заставил себя уважать, 
когда эффектно спас предыдущий матч 
с ЦСКА, отыгравшись с 0:2, а ранее 
в меньшинстве ушел от поражения во 
встрече с «Локомотивом». А вот у чер-
номорцев не возникло особых про-
блем с клубной командой наставника 
молодежной сборной России Михаила 
Галактионова. Поначалу серебряному 
призеру прошлого чемпионата было 
непросто преодолевать насыщенную 
оборону гостей, но помог угловой, ко-
торый привел к назначению пенальти 
за фол против Вани Дркушича. А мате-
рый Кристиан Нобоа такие моменты 
щелкает, как орехи, пускай его виза-
ви в том эпизоде Артур Нигматуллин 
угадал направление удара. И очень 
быстро «Сочи» удвоил преимущест-
во, все-таки раскачав защиту соперни-
ка в позиционном нападении. Артур 
Юсупов после хитрой передачи Сергея 
Терехова оказался с глазу на глаз с вра-
тарем и тоже на опыте реализовал голе-
вую ситуацию.

Прямо скажем, шансы на то, что 
«Нижний» опять спасется с 0:2, равня-
лись нулю. Подобные камбэки на по-
ток не поставишь. Да и «Сочи» крепко 
держал нити игры. Хозяева по-прежне-
му действовали первым номером и не 
отступали от своего комбинационного 
стиля, который после ухода в ЦСКА Вла-
димира Федотова практикует и их но-
вый тренер Вадим Гаранин. Моментов 
для того, чтобы увеличить счет, у них 
было предостаточно, но где-то не хвата-
ло концентрации, где-то фарта, а глав-
ное — Нигматуллин стоял, как скала. 
В итоге нижегородец Иброхимхалил 
Юлдошев на 83-й минуте сократил раз-
ницу до минимума, тем не менее чер-
номорцам удалось избежать нервной 
концовки, которую они провели у чу-
жих ворот. «Сочи» выиграл 2:1 и с девя-
тью очками поднялся на третье место.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Сочи» заместил «Зенит»
Клуб из Санкт-Петербурга  
вытеснили из тройки лидеров

За Аркадия Дворковича (на фото) отдали голоса 157 делегатов  
Генеральной ассамблеи FIDE, а за его единственного соперника —  
украинца Андрея Баришпольца — всего 16  ФОТО FIDE

В

Г

П
Д

Четвертый тур
«Урал»—«Спартак» 0:2
Промес, 27; Игнатов, 44

ЦСКА—«Факел» 4:1
Кучаев, 58; Медина, 69 (пен.); Чалов, 73; Карраскаль, 
83 — Гонгадзе, 43 (пен.)

«Краснодар»—«Локомотив» 3:0
Рамирес, 78; Олусегун, 84, 90+5

«Ахмат»—«Зенит» 0:0
Удаление: Одоевский («Зенит»), 41 (ф. п. н.)

«Торпедо»—«Химки» 1:3
Померко, 25 (пен.) — Руденко, 15; Долгов, 68, 72

«Крылья Советов»—«Динамо» 0:2
Фернандес, 13; Грулев, 60

«Ростов»—«Оренбург» 2:1
Полоз, 45+1 (пен.); Комличенко, 60 (пен.) — Воробьев, 
69 (пен.)

«Сочи»—«Пари Нижний Новгород» 2:1
Нобоа, 33 (пен.); Юсупов, 38 — Юлдошев, 83

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. ЦСКА 3 1 0 11:3 10

2. «Спартак» 3 1 0 11:3 10

3. «Сочи» 3 0 1 7:6 9

4. «Зенит» 2 2 0 9:1 8

5. «Динамо» 2 2 0 10:4 8

6. «Ростов» 2 2 0 6:4 8

7. «Химки» 2 1 1 7:3 7

8. «Краснодар» 2 1 1 9:7 7

9. «Ахмат» 1 2 1 4:4 5

10. «Крылья Советов» 1 1 2 5:8 4

11. «Оренбург» 1 0 3 7:10 3

12. «Факел» 0 2 2 7:11 2

13. «Нижний Новгород» 0 2 2 4:8 2

14. «Локомотив» 0 2 2 3:11 2

15. «Торпедо» 0 1 3 3:11 1

16. «Урал» 0 0 4 1:10 0
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